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Fundo agrícola vai investir 
US$ 118 milhões na Paraíba
Acordo foi firmado ontem, em Roma, durante encontro do governador paraibano com diretores do Fida e do BID. Página 3
Foto: Secom-PB

Mais de 1.500 policiais 
atuarão em procissão
Esquema de segurança para a Procissão da 
Penha foi definido ontem pelas forças de 
segurança do Governo da Paraíba. Página 6

Estado lança programa
de igualdade racial
A partir de um trabalho conjunto de várias secretarias 
de Estado, plano prevê a inserção da comunidade 
negra em agenda de políticas públicas. Página 7
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Paraíba

Presidente do 
TJ assume o 
Governo
Quarto na linha de sucessão, 
Márcio Murilo assume interinamente 
o Governo da Paraíba devido a 
viagens dos outros três. Página 4

PREVENÇÃO É O
MELHOR REMÉDIO

Hospital de Trauma de 
João Pessoa (83) 3216-5721

QUEIMADURAS

Flamengo arrasta uma 
multidão ao aeroporto
Milhares de torcedores foram às ruas se despedir 
da delegação rubro-negra, que viajou ontem para 
Lima, local da final da Libertadores 2019. Página 21

Paraibano 2019 Federação Paraibana de Futebol 
divulga a tabela básica do próximo campeonato. Página 24
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A preservação do meio ambien-
te é uma questão que diz respeito ao 
bem-estar das gerações contemporâ-
neas e à sobrevivência de suas futuras 
descendências. Os ecossistemas ter-
restres (bioma) e aquáticos também 
figuram nessa tabela de riscos. Sem a 
biogeocenose, impossível a vida; hu-
mana, inclusive.

Por isso que governos, empresas, 
organizações não governamentais e 
cidadãos e cidadãs – estes últimos, em 
atitudes individuais – estão empenha-
dos na defesa do meio ambiente. Elegem 
o cuidado com o planeta um valor maior, 
no que concerne à defesa da vida, seja 
de pessoas, seja de plantas e animais.

Aquele que incentiva a exploração 
inconsequente dos recursos naturais, 
que brinca com incêndios etc., queima 
os navios e atira no próprio pé. A prote-
ção ambiental está associada, em última 
análise, ao amor, e este, à solidariedade. 
Agredir o planeta significa, portanto, 
agredir a humanidade inteira.

Veja-se que os governos que mani-
festam preocupação verdadeira com o 
destino dos mares, dos rios e das flo-
restas, por exemplo, representam na-
ções avançadas não apenas do ponto 
de vista econômico, mas principalmen-
te social e político. Desenvolvimento 
sem qualidade de vida é, no mínimo, 
uma incoerência.

Estudos indicam que empresas que 
adotam o princípio da sustentabilidade 
e do respeito mútuo entre gestores e co-

laboradores apresentam maior produ-
tividade, porém não apenas de serviços 
ou mercadorias. Eleva-se o potencial de 
criatividade e de identificação com a 
missão da corporação.

Os Estados Unidos ainda são a po-
tência militar e econômica por excelên-
cia, porém mascara suas contradições 
sociais internas, além de ser uma das 
sociedades mais doentes e de maior 
população prisional do mundo. A China 
cresce na mesma proporção que a ven-
da de máscaras contra a poluição.

O sistema que destrói a natureza é 
o mesmo que mantém o mundo dividido 
entre uma maioria pobre e uma quanti-
dade mínima de privilegiados. Que leva 
milhões de pessoas a vagar pelo mun-
do afora fugindo de guerras, doenças e 
fome.  Que alimenta o preconceito con-
tra a diversidade, lei da vida. 

Não é preciso ser uma mente bri-
lhante para perceber que o mundo con-
temporâneo está bastante convulsiona-
do. É incalculável o número de pessoas, 
espalhadas pelo mundo inteiro, que, 
no momento em que se lê estas linhas, 
estão agredindo-se mutuamente pelos 
mais variados motivos.

Os desastres naturais - consequên-
cia direta também da ação humana - são 
cada vez mais frequentes. Urge a disse-
minação global de formas de governar 
e de viver amparadas na sustentabilida-
de. Toda contabilidade deve ter em vista 
a saúde da natureza, que inclui, obvia-
mente, a dos seres humanos. 
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Editorial

Seria o que Luiz Au-
gusto Crispim costumava 
chamar de “sortilégio”?  
O cronista adorava essa 
palavra e o significado 
que a ela conferia. Usou
-a em inúmeras dos seus 
belos textos, valorizando 
o sotaque poético de alguns verbetes. 
Em Aulete, por exemplo, há conceitos 
instigantes sobre “sortilégio”, entre os 
quais: “Encantamento ou sedução que 
se exerce por meio de dons naturais ou 
de artifícios; fascinação”. Não sei bem 
se era a definição predileta de Crispim, 
mas é a que me ocorre na memória do 
meu relacionamento com Lena Guima-
rães, a colega precocemente tragada 
pela voragem do destino. 

A bem da verdade, que Lena Gui-
marães que nada! Na realidade, embo-
ra respeitando e admirando a trajetó-
ria que ela brilhantemente percorreu 
no jornalismo paraibano – com muita 
justiça realçada por seus companhei-
ros de jornada -, o que me conforta é 
a recordação do sortilégio que por 
muitos anos marcou nossa camarada-
gem. Sabem qual? O de ligar para ela 
a cada aniversário e a cada Natal ou 
Ano Novo, sempre me referindo ao seu 
nome de batismo

- Regirlene?!
Prontamente, ela se desmanchava:
- Martinho Moreira Franco, meu 

querido, você não falha, né?
A pisada era essa. Não havia ano 

em que me esquecesse de ligar. O que 
me inspirava não era apenas o cum-
primento formal à aniversariante nem 
a manifestação do espírito natalino. 
Afinal, costumo parabenizar aniversa-

riantes amigos e desejar 
Boas Festas aos que me 
são gratos, sempre que 
as datas motivam. O que 
me induzia era sentir a 
receptividade da men-
ção ao nome de batismo. 
Eu sentia claramente 

que ela se deliciava com o teor jocoso 
da alusão ao seu registro civil. 

E assim se passaram muitos anos, 
sem esquecer o seu generoso lembrete 
de recorrer aos meus préstimos quan-
do os entendia eventualmente neces-
sários. Aconteceu quando ocupou a 
secretaria de Comunicação Social, no 
governo Maranhão, e na campanha 
pela reeleição de Aucélio Gusmão para 
a presidência da Unimed. Em um caso 
e no outro, trabalhamos com afinco, 
em parceria com Milton Nóbrega. Che-
gamos a ter alguns atritos, mas nunca 
perdemos a recíproca ternura, jamais. 

Na semana passada, dia do aniver-
sário dela, liguei insistentemente para 
o número que guardo na agenda. Só 
dava “discagem incorreta” ou “o núme-
ro discado fora de área”, coisas assim. 
Aquilo me deixou intrigado. Eu sabia 
que uma moldura de gravidade ronda-
va o quadro de saúde da aniversarian-
te, mas não imaginava a que ponto che-
garia a sombria pintura. Muito menos 
que ela estava a caminho da aquarela 
do céu. Não haverá, porém, nenhum re-
trato em preto e branco que obscureça 
as cores que preservo do nome Regir-
lene como sortilégio.

Estou pintado de luto. Mas há um 
ponto luminoso clareando as boas 
lembranças que preservo dos nossos 
finais de ano por telefone.

Sortilégio

Artigo Martinho Moreira Franco
martinhomoreira.franco@.bol.com
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Indagado se pretende disputar vaga no 
Senado, em 2022, o presidente da ALPB, 
Adriano Galdino (PSB), negou que essa 
possibilidade esteja em seus planos. “Sou 
advogado e engenheiro, mas aprendi na 
universidade da vida, sofrendo, e nessa 
caminhada subi muita ladeira”, disse, 
referindo-se ao fato de que enfrentou di-
ficuldades em sua trajetória. Mas não pre-
tendo ser candidato ao Senado”, afirmou.  

“Vamos fazer uma refor-
ma administrativa para 
contemplar as áreas da-
queles que vão sair para 
disputar mandatos de ve-
readores e de prefeito na 
nossa cidade”. Do prefeito 
de João Pessoa, Luciano 
Cartaxo (PV), confirmando 
que no início do próximo 
ano vai promover mudan-
ças nas secretarias munici-
pais por conta das eleições 
de 2020.

Na próxima segunda-feira, informa o deputa-
do Wilson Filho (PTB), seu mandato vai en-
trar com recurso contra a decisão judicial que 
beneficiou o Shopping Manaíra. E, de acordo 
com ele, a ALPB vai decidir, no mesmo dia, se 
ingressa com representação contra a magis-
trada no Conselho Nacional de Justiça (CNJ) 
“por abuso de autoridade”.  

Vai recorrer

reforma

DeputaDo a Bolsonaro: “tá lemBraDo De mim?”

Balão De ensaio? pré-conVenção

QuanDo a Decisão atropela a razoaBiliDaDe 

Deputado estadual e supos-
tamente pré-candidato a pre-
feito de João Pessoa, Eduardo 
Carneiro (PRTB) deu declara-
ção segundo a qual “não pre-
tende impor” seu nome “goela 
abaixo” para o grupo do pre-
feito Luciano Cartaxo (PV), de 
quem é aliado. É o mais do 
mesmo, como se diz. E adian-
taria ele impor seu nome?, 
pergunto. Há quem considere 
sua pré-candidatura apenas 
como ‘balão de ensaio’. 

E por falar em PRTB, o presi-
dente interino da legenda em 
João Pessoa, João Eduardo, 
confirma que o partido vai 
realizar pré-convenção em 
fevereiro para apresentar os 
nomes que serão lançados 
como candidatos a vereador 
da capital. Até o momento, o 
partido já soma 22 pré-can-
didatos para disputar cadeira 
no Legislativo municipal. E 
projeta eleger pelo menos 
dois representantes.     

A cena ficará registrada no anedotário político. O deputado Cabo Gilberto (PSL) foi ao encontro 
do presidente Jair Bolsonaro, numa cerimônia pelo Dia da Bandeira, em Brasília: “Tá lembrado 
de mim?”, perguntou – dias atrás, ele esteve com Bolsonaro, em Campina Grande. E o presiden-
te: “Vou lá me lembrar de homem, porra!”. Apesar de constrangido, o deputado ainda fez uma 
self, com o presidente ao fundo, após dizer que era deputado do PSL da Paraíba.   

“suBi muita laDeira”

Não entro no mérito da questão: se é 
constitucional ou não a lei 772/2019, 
que estabelece 20 minutos de tole-
rância em estacionamentos públicos 
e privados da Paraíba. No entanto, é 
oportuno registrar que a constitucio-
nalidade da matéria foi atestada pela 
Comissão de Constituição e Justiça e 
pela Procuradoria da ALPB – e pela 
Procuradoria-Geral do Estado, uma 
vez que uma lei só é sancionada pelo 
governador do Estado após parecer favorável quanto à constitucionalidade. Mas o que se depre-
ende dessa polêmica que colocou em rota de colisão o Legislativo estadual e o Poder Judiciário, 
por conta da decisão proferida pela juíza Flávia da Costa Lins Cavalcanti, da 1a Vara da capital, 
é que falta razoabilidade à direção do empreendimento beneficiado pela decisão judicial, o Ma-
naíra Shopping, que não quer cumprir o que está estabelecido em lei. Ora, porque o shopping 
se nega a adotar a tolerância de 20 minutos em benefício dos clientes, medida que não vai lhe 
causar nenhum prejuízo financeiro? – e ressalte-se que outros shoppings já adotam a carência. 
E também faltou razoabilidade à magistrada, não pelo entendimento de que a lei é inconstitu-
cional. Mas pela intenção de provocar o Ministério Público para investigar uma suposta infração 
cometida pelo autor da lei, o deputado Wilson Filho (foto). “Temos o dever constitucional de 
legislar segundo os interesses do cidadão. Ela extrapola suas competências e fere os princípios 
mais básicos do Estado Democrático de Direito”, argumenta o deputado.

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com
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Ligava para ela a cada 
aniversário e a cada Natal 
ou Ano Novo, sempre me 
referindo ao seu nome 

de batismo 
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João Azevêdo assegurou recursos em encontro com diretoria geral do Fundo, na reunião com governadores do NE, em Roma
O governador João Aze-

vêdo assegurou a disponi-
bilização de recursos na or-
dem de US$ 118 milhões do 
Fundo Internacional para o 
Desenvolvimento Agrícola 
(Fida) e do Banco Interame-
ricano de Desenvolvimento 
(BID), que, somados à con-
trapartida de US$ 29 milhões 
do Estado, deverão resultar 
na aplicação de US$ 147 mi-
lhões na agricultura familiar, 
segurança hídrica e arranjos 
produtivos locais da Paraíba. 
A garantia foi dada ao gestor 
paraibano, ontem, pela dire-
toria geral do Fida, durante 
reunião com os governado-
res do Nordeste, em Roma.

João Azevêdo destacou 
que a disponibilidade dos 
recursos é resultado da boa 
gestão do Governo do Estado 
na parceria com o Fida, que 
está na reta final de execu-
ção. “A Paraíba tem hoje um 
programa, o Procase, basea-
do em um financiamento 
por meio do Fida, que está 
em sua fase final. A partir do 
desempenho que o Estado 
teve na execução desse pro-
jeto, recebemos hoje (ontem) 
uma notícia extraordinária 
de que está sendo disponibi-
lizado um empréstimo de até 
US$118 milhões para o Es-
tado, que, somado à contra-
partida do governo, estamos 
falando em US$ 147 milhões 

para investir na agricultura 
familiar, segurança hídrica, 
arranjos produtivos locais, 
comercialização de produtos 
e artesanato, ou seja, é um 
investimento muito impor-
tante para a Paraíba”, come-
morou.

O diretor do Fida no Bra-
sil, Claus Reiner, destacou o 
sucesso das parcerias entre 
a instituição e o Governo da 
Paraíba e afirmou que um 
novo termo de cooperação 
deverá ser firmado em breve. 
“Nós estamos tratando com o 
governo uma nova operação 
de maior escala junto com 
outros parceiros, como o BID, 
em um novo projeto de cofi-
nanciamento que vai atender, 
principalmente, a temática 
da água e agroecologia para 
termos uma Paraíba mais 
sustentável e preparada para 
o futuro”, explicou.

A reunião com a direto-
ria do Fida integra a agenda 
dos governadores do Nor-
deste, por meio do Consórcio 
Interestadual de Desenvolvi-
mento Sustentável do Nor-
deste (Consórcio Nordeste), 
em busca de atração de re-
cursos para áreas integrado-
ras, como sustentabilidade, 
infraestrutura, turismo, saú-
de, segurança pública, sa-
neamento e energias limpas, 
inclusive com a perspectiva 
de abertura de parcerias pú-

Fida disponibiliza para a 
Paraíba US$ 118 milhões

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Emmanuel Noronha

blico-privadas (PPPs).
Participam da viagem 

os governadores Rui Costa 
(Bahia), Renan Filho (Ala-
goas), Camilo Santana (Cea-
rá), João Azevêdo (Paraíba), 
Paulo Câmara (Pernambuco), 

Wellington Dias (Piauí), Fáti-
ma Bezerra (Rio Grande do 
Norte), assim como o vice-
governador Carlos Brandão 
(Maranhão). O governador 
de Sergipe, Belivaldo Chagas, 
está representado pelo su-

perintendente de Parcerias 
Público Privadas, Oliveira Ju-
nior.

Na Europa, o Consórcio 
destaca o potencial de con-
sumo e de desenvolvimento 
da região nordestina, que 

reúne 57,1 milhões de habi-
tantes e responde por 14,3% 
do PIB brasileiro. O grupo já 
cumpriu agendas em Paris e 
estará em Berlim, hoje e ama-
nhã, encerrando a missão na 
Europa.

Cofindustria italiana conhece potencial paraibano

Discussão de assuntos econômicos com ministros

Ainda em Roma, o governa-
dor João Azevêdo apresentou, 
ontem, junto com os demais 
governadores do Nordeste, o 
potencial econômico e as oportu-
nidades de negócios da Paraíba 
a empresários e industriais ita-
lianos, em evento realizado pela 
Confindustria Nacional da Itália. 

 Na oportunidade, o gestor 
paraibano destacou a capaci-
dade do Estado na produção de 
energia eólica e solar, os projetos 
para implantação do estaleiro 
para reparos navais no municí-
pio de Lucena e do Polo Turístico 
Cabo Branco, bem como o tra-
balho da gestão estadual para 
ampliar as operações no Porto 
de Cabedelo. 

 A apresentação integra a 
agenda dos governadores do 

Nordeste, por meio do Consórcio 
Interestadual de Desenvolvimen-
to Sustentável do Nordeste (Con-
sórcio Nordeste), em busca de 
atração de recursos para áreas 
integradoras, como sustentabi-
lidade, infraestrutura, turismo, 
saúde, segurança pública, sa-
neamento e energias limpas, 
inclusive com a perspectiva de 
abertura de parcerias público
-privadas (PPPs).

 João Azevêdo agradeceu a 
todos por apresentar o potencial 
da Paraíba e do Nordeste ao se-
tor produtivo da Itália. “A Paraíba 
tem um potencial muito grande 
na produção de energias renová-
veis, temos um índice solarimé-
trico e ventos acima da média; 
e a capacidade e possibilidade 
de gerar a energia eólica que o 

Brasil gera hoje, em torno de 15 
GW”, destacou. 

 “Nós também temos pos-
sibilidades de investimentos 
no Porto de Cabedelo e há um 
grande projeto que está sendo 
empreendido, o estaleiro para 
reparos de navios no município 
de Lucena. Além disso, o sanea-
mento é outra área propícia a 
receber investimentos, já que 
uma nova legislação está sendo 
preparada no Brasil e vai permitir 
que muitas parcerias público-pri-
vadas sejam feitas em todos os 
estados”, acrescentou. 

 Na Europa, o Consórcio 
destaca o potencial de consumo 
e de desenvolvimento da região 
nordestina, que reúne 57,1 mi-
lhões de habitantes e responde 
por 14,3% do PIB brasileiro.

O governador João Aze-
vêdo e os demais gestores 
nordestinos apresentaram o 
Consórcio Interestadual de 
Desenvolvimento Sustentável 
do Nordeste (Consórcio Nor-
deste) ao ministro italiano de 
Economia e Finanças, Roberto 
Gualtieri, e à vice-ministra de 
Negócios Estrangeiros e Coo-
peração Internacional, Marina 
Sereni.

 João Azevêdo defendeu, na 
oportunidade, a priorização de 
investimentos na área social em 
possíveis parcerias com a Itália. 
“A maioria dos nossos municí-
pios está na região do Semiá-
rido e precisamos desenvolver 
pesquisas para que essas áreas 
possam ser protegidas evitando 

desmatamento e, até mesmo, 
desertificação. O Nordeste tem 
contribuído no desenvolvimento 
de um trabalho nesse sentido 
e espero que, numa relação 
com a Itália, possamos ter 
ações voltadas para esse setor, 
priorizando a questão social”, 
pontuou.

 “Os senhores representam 
uma parcela muito importante 
da população, com 57 milhões 
de habitantes. É uma parte do 
território brasileiro que pode 
ter o maior desenvolvimento 
nos próximos anos. Muitas de 
nossas empresas italianas estão 
em seus estados e a coopera-
ção econômica é também uma 
ferramenta para superar os 
desafios em comum que nós te-

mos”, comentou a vice-ministra 
Marina Sereni.

 Já o ministro Gualtieri disse 
que a Itália está muito interes-
sada na cooperação política 
e econômica com o Brasil. Ele 
sugeriu a criação de uma mesa 
de trabalho entre o Nordeste 
e a Itália para aprofundar os 
temas, em especial na área de 
infraestrutura urbana.

A missão do Consórc io 
Nordeste na Europa visa atrair 
recursos para áreas integra-
doras, como sustentabilidade, 
infraestrutura, turismo, saúde, 
segurança pública, saneamen-
to e energias limpas, inclusive 
com a perspectiva de abertura 
de parcerias público-privadas 
(PPPs).

Hanseníase no Estado

SES realiza encontro de 
grupos de autocuidado

Há 16 anos, o servi-
dor público José Augusto 
da Silva, ex-paciente de 
hanseníase, participa de 
um grupo de apoio e con-
versas sobre a doença que 
ocorre mensalmente no 
Hospital Clementino Fraga. 
Assim como acontece em 
João Pessoa, outros muni-
cípios da Paraíba também 
realizam essas reuniões de 
suporte e diálogo. Ontem e 
hoje, a Secretaria de Estado 
da Saúde (SES), por meio 
do Núcleo de Doenças En-
dêmicas, realiza o 11º En-
contro de Grupos de Auto-
cuidado em Hanseníase da 
Paraíba (GAC).

O objetivo do evento 
é fortalecer essas reuniões 
mensais, discutir sobre 
prevenção de incapacida-
de da doença e fazer uma 
avaliação do que foi feito 
em 2019, além de planejar 
as atividades para 2020. 
Estão presentes no encon-
tro os coordenadores dos 
grupos de autocuidado da 
Paraíba, os colaboradores 
e ex-pacientes de hanse-
níase.

De acordo com a as-
sessora do Ministério da 
Saúde e fundadora do en-
contro, Geisa Campos, é 
fundamental para os pa-
cientes aprender a convi-
ver com as sequelas cau-
sadas pela doença e mais 
ainda aprender a evitar as 
incapacidades causadas 
por ela. “Nos grupos refor-
çamos as práticas de auto-
cuidado. Os ex-pacientes, 
aqueles que estão curados, 

colaboram compartilhan-
do suas práticas e orien-
tam os outros sobre o pre-
conceito e tratamento. Esse 
encontro de grupos da Pa-
raíba que acontece anual-
mente há 11 anos tem o 
intuito de fortalecer esses 
grupos. E mais, este ano es-
tamos tentando retomar os 
grupos que pararam de se 
reunir como o de Patos e o 
de Cajazeiras e convidamos 
profissionais de Guarabira 
para inserir um grupo lá”, 
explica.

Participante ativo das 
reuniões mensais no Cle-
mentino Fraga, José Augus-
to está no grupo de auto-
cuidado desde a fundação. 
O interesse em participar 
veio da vontade de ajudar 
outras pessoas a recebe-
rem o diagnóstico da han-
seníase. Como ex-paciente 
da doença, ele afirma que 
devido a falta de informa-
ção sobre o tratamento e 
o preconceito, receber o 
diagnóstico ainda é muito 
difícil.

“Hoje eu sou uma 
pessoa que trabalha em 
prol de ajudar as pessoas 
a entenderem a doença. A 
hanseníase é uma doença 
milenar, um bicho papão 
que traz muitas dúvidas e 
preconceito. A importância 
dos grupos de autocuidado 
é fazer esse acolhimento 
com os portadores. E esse 
encontro que acontece 
anualmente capacita a gen-
te para trabalhar melhor 
nas reuniões mensais”, ob-
serva.

A reunião com o Fida integra a agenda dos governadores do Nordeste, por meio do Consórcio Nordeste, em busca de atração de recursos para áreas integradoras

Foto: Secom-PB
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Com viagem da vice-governadora e do presidente da ALPB, Márcio Murilo da Cunha cumpre linha sucessória constitucional

O presidente do Tribunal 
de Justiça da Paraíba, desem-
bargador Márcio Murilo da 
Cunha Ramos, assumiu on-
tem o Governo do Estado, em 
uma solenidade que ocorreu 
no fim da tarde, no Palácio da 
Redenção, em João Pessoa. 
O cargo foi transmitido pela 
então governadora em exer-
cício, Lígia Feliciano (PDT), 
que viaja hoje para o Rio de 
Janeiro, em cumprimento de 
uma agenda do seu partido. 

O governador em exer-
cício, desembargador Márcio 
Murilo, permanece no cargo 
até a próxima segunda-feira 
(25), quando o governador 
da Paraíba, João Azevêdo 
(PSB), volta de uma viagem 
oficial à Europa. A gestão do 
presidente do TJ cumpre a 
linha sucessória constitucio-
nal, já que o representante 
do Poder Legislativo, o pre-
sidente da Assembleia Le-
gislativa, deputado estadual 
Adriano Galdino, também 
está em viagem. 

Em entrevista coletiva 
dada ontem, durante a sole-
nidade de posse, o governa-
dor em exercício comentou 
que o trabalho realizado por 
ele nos próximos dias será 

Presidente do Tribunal de 
Justiça assume o Governo

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Emmanuel Noronha

O presidente do Tribunal de Justiça da Paraíba, desembargador Márcio Murilo, recebe o cargo de governador interino da então governadora em exercício, Lígia Feliciano  

Foto: Marcos Russo

para cumprimento constitu-
cional e garantir o funciona-
mento das instituições. “Essa 
passagem da presidência e 
agora com o apoio da nos-
sa vice-governadora, alguns 
dias como governador, para 
mim não é o ápice da carrei-

ra, para mim é apenas uma 
situação constitucional a ser 
enfrentada. Numa linguagem 
bem popular estou aqui só 
pastoreando a casa. Nosso 
dever constitucional é zelar 
para que as instituições fun-
cionem na ausência do nosso 

gestor Executivo, sem planos 
de gestão, sem planos de en-
frentar situações diferencia-
das.” 

O desembargador tam-
bém comentou sobre a boa 
relação entre os Poderes da 
Paraíba. “Está aqui público 

e notório a amizade institu-
cional e pessoal que eu tenho 
com a dra Lígia. Uma pessoa 
que goza não só de prestígio 
público, mas também um 
prestígio pessoal com o Judi-
ciário paraibano e mostra a 
harmonia condicional que é 

uma previsão constitucional, 
que está sendo respeitada 
integralmente na Paraíba.”

Para a então vice-gover-
nadora em exercício Lígia 
Feliciano, assumir o Gover-
no do Estado, mesmo que 
de forma temporária, foi 
um símbolo da valorização 
das mulheres. “Eu, como vi-
ce-governadora assumi in-
terinamente um governo, o 
governo é o mesmo, segue o 
mesmo trabalho, nós assu-
mimos como uma referência 
para dar continuidade a to-
das as ações do governo. Não 
é uma questão própria de 
Lígia Feliciano, o simbolismo 
é que assumiu uma mulher 
no Governo do Estado como 
governadora, isso para valo-
rizar todas as mulheres. Para 
mim é grande o significado.”

Parcerias com o BID
A governadora ainda em exercício Lígia Fe-

liciano recebeu, ontem, no Palácio da Redenção, 
em João Pessoa, representantes do Banco Inte-
ramericano de Desenvolvimento (BID), ocasião 
em que foram discutidas possíveis parcerias nas 
áreas da educação, ciência e tecnologia.

Na oportunidade, Lígia Feliciano destacou 
o potencial tecnológico da Paraíba e as opor-
tunidades geradas pelo Estado para alavancar 
o setor. “Nós discutimos possíveis parcerias nas 
áreas de educação e tecnologia e vamos levar 
essas propostas ao governador João Azevêdo, 
após seu retorno da missão na Europa. Esses 
investimentos devem beneficiar diretamente a 
educação da Paraíba que tem um grande po-
tencial para a ciência e tecnologia e sabemos 
que é onde está o futuro e, por isso, precisamos 
fomentar o crescimento do nosso Estado, que já 
se destaca na primeira colocação no ranking de 
competitividade no Nordeste por oferecer cre-
dibilidade e um ambiente propício para receber 
investimentos”, pontuou.

O secretário da Educação, Ciência e Tec-
nologia, Cláudio Furtado, fez uma avaliação 
positiva da reunião. “Nós recebemos uma mis-
são do BID e de seu chefe na área da ciência e 
tecnologia, para falar sobre produtos do banco 
na área e tivemos a oportunidade de expor as 
potencialidades da Paraíba para pensarmos 
em projetos futuros na área de inovação”, co-
mentou.

O chefe da Divisão de Competitividade, 
Tecnologia e Inovação (CTI) do BID, Gonzalo Ri-
vas, falou das perspectivas de estabelecer novas 
parcerias com a gestão. “Nós estamos traba-
lhando com a Secretaria de Educação, Ciência 
e Tecnologia na possibilidade de realizar um 
programa de apoio voltado a empreendimentos 
tecnológicos para superar desafios e problemas 
e melhorar as práticas de pesquisa, servindo di-
retamente para a população da Paraíba”, disse.

Também participaram da reunião, Rafael 
Anta (especialista principal em CTI em Washin-
gton); Michael Hennessey (especialista em CTI 
da República Dominicana); Vanderleia Radaelli 
(especialista líder em CTI em Brasília); e o se-
cretário de Ciência, Tecnologia e Inovação de 
Pernambuco, Aluísio Lessa.

As três companhias aé-
reas que operam voos do-
mésticos no Brasil (Gol, Azul 
e Latam Brasil) continuam 
apostando em João Pessoa 
como um dos destinos mais 
fortes na alta temporada de 
verão 2019/2020. A partir 
do dia 1º de dezembro, a 
capital paraibana começa a 
receber mais de 400 voos 
extras, com saídas dos aero-
portos de Brasília (DF), Sal-
vador (BA), São Paulo (SP) e 
Rio de Janeiro (RJ).

A presidente da Em-
presa Paraibana de Turismo 
(PBTur), Ruth Avelino, co-
memora esse expressivo nú-
mero de voos extras para a 
Paraíba e reafirma o compro-
misso do Governo do Estado 
de buscar meios de ampliar a 
malha aérea local para aten-
der a demanda de turistas. 
“Uma dessas ações tem sido 
a redução da incidência de 
ICMS no combustível de avia-
ção. Todas as empresas estão 
sendo beneficiadas com essa 
medida, que tem aumentado 
o fluxo de turistas na Paraíba”, 
disse Avelino.

A Gol Linhas Aéreas In-
teligentes anunciou início 
de operações de 236 voos 
extras ligando João Pessoa 
a Brasília, Salvador e Rio de 
Janeiro. A companhia aérea 
ainda estuda o início de uma 
operação direta entre João 
Pessoa e Fortaleza, a partir 
do início do ano. De acordo 
com a programação da Gol, 
os voos do Rio de Janeiro 
para João Pessoa pousarão 
no Aeroporto Internacional 
Presidente Castro Pinto às 
23h35 e 3h30, com retorno 
às 2h40 e 6h35, respectiva-
mente. Já os voos vindos de 

Salvador chegarão às 0h40 
e 2h35, e retornarão às 2h e 
4h, respectivamente. Os voos 
vindos de Brasília chegarão 
3h30 e 5h25, retornando 
às 6h20 e 8h15, respectiva-
mente.

A Latam Brasil infor-
mou que vai ampliar as rotas 
de Guarulhos e Brasília, prin-
cipais centros de conexão da 
companhia, para destinos 
turísticos como João Pessoa, 
Maceió, Natal e Porto Segu-
ro. Na capital paraibana a 
companhia aérea confirmou 
que serão operados 100 
voos extras a partir de 1º 
de dezembro, todos vindos 
do aeroporto de Brasília. Na 
alta temporada, a Latam vai 
abrir 1,2 mil voos extras para 
os mercados doméstico e in-
ternacional, com adição de 
218 mil assentos somente no 
Brasil.

A Azul também anun-
ciou que vai ampliar em 25% 
a oferta de assentos em voos 
extras para a temporada de 
alto verão, que vai de 1º de 
dezembro de 2019 a 2 de fe-
vereiro de 2020. João Pessoa 
é uma das cidades do Nor-
deste que será contemplada 
com novos voos.

 
Novo voo
O diretor de Planeja-

mento Estratégico de Malha 
Aérea da Gol, o paraibano 
nascido em João Pessoa, Ra-
fael Araújo, revelou que a 
companhia aérea está ana-
lisando a possibilidade de 
criar essa operação direta 
entre João Pessoa e Fortale-
za. “Já detectamos essa de-
manda e está em nosso ra-
dar, em nosso planejamento”, 
afirmou o executivo.

Aéreas confirmam 400 
voos extras para JP

O primeiro dia de 
competições das Para-
límpiadas Escolares, que 
tiveram início ontem, em 
São Paulo,  rendeu à Paraí-
ba 20 medalhas, sendo 11 
de ouro, 5 de prata e 4 de 
bronze. Só no atletismo, os 
primeiros lugares foram 
conseguidos por Lucas 
Chaves, Bárbara Beatriz, 
Hilary Esmeralda, Carlos 
Daniel, Emilly Rodrigues, 
José Mariano, Luís Antônio 
e Noely Vitória, além de 
Lucas Gabriel, que venceu 
duas provas. 

Os outros ouros vie-
ram com Lucas Gabriel, 
que venceu duas provas 
ainda no atletismo, e Ma-
ria Eduarda, que ganhou 
no judô.

Pé direito 
As de prata foram 

conquistadas por Samuel 
Vasconcelos e José Maria-
no, ambos no atletismo, e 
no judô, Maria de Fátima 
e Salete Helen. Já as de 
bronze, os responsáveis 
foram Samuel Vasconce-
los, Eduarda Trajano e 
Bruno Vinícius, todos na 
modalidade de atletismo, 
enquanto que o tênis de 
mesa por equipe também 
subiu na terceira posição 
do pódio. 

“Pode-se dizer que 
foi uma estreia com o pé 
direito, depois dessas 20 
medalhas conquistadas 
pela delegação paraiba-
na, que só viajou porque o 
Governo do Estado viabi-
lizou as passagens para os 
mais de 100 integrantes”, 
disse Jean Klaud, chefe da 
delegação.

O evento é uma rea-
lização do Comitê Para-
límpico Brasileiro (CPB) e 
terá a duração de três dias, 
reunindo paratletas de 
todo o país. O Governo do 
Estado, por meio da Secre-
taria de Estado da Juven-
tude, Esporte e Lazer (Se-
jel), apoiou os paraibanos, 
arcando com o desloca-
mento aéreo. “Os competi-
dores estão bem nos Jogos 
Escolares da Juventude, 
em Blumenau e agora, está 
sendo a vez dos paratletas 
mostrarem o seu poten-
cial. Estão se superando e, 
assim, conseguindo deixar 
o nome da Paraíba em lu-
gar de destaque”, frisou o 
secretário da Juventude, 
Esporte e Lazer, Hervázio 
Bezerra.

 
Blumenau
Nos Jogos Escolares da 

Juventude, mais uma me-
dalha foi conquistada. A 
luta olímpica na categoria 
por equipe, que é forma-
da por Adrianny Santos, 
Kaylane de Sousa, Rubia 
Ferreira, Gemerson Mou-
ra, Luan Lima e Lincoln 
Silva, ficou com o bronze, 
somando ao todo seis me-
dalhas para a Paraíba. 

Os Jogos em Blumenau 
só serão encerrados no dia 
29 deste mês de novembro 
e vários paraibanos ainda 
possuem chances de me-
dalhas. 

“Há uma perspecti-
va de aumentar o quan-
titativo de medalhas em 
Blumenau, pois ainda há 
muitas modalidades a se-
rem disputadas”, concluiu 
Hervázio.

Paralimpíadas: Paraíba
conquista 20 medalhas

O governador em exercício, 
desembargador Márcio 
Murilo, permanece no 

cargo até segunda-feira 
(25), quando o governador 
da Paraíba, João Azevêdo, 

volta de uma viagem 
oficial à Europa

Iluska Cavalcante
cavalcanteiluska@gmail.com 
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Operação Recidiva
Polícia Federal deflagra ação que resultou em prisões de 
ex-prefeitos, secretários e investigações em escritórios de 
empresas envolvidas em fraude com prefeituras.  Página 6
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Cidadão poderá acionar a Defensoria Pública do Estado caso não seja atendido dentro do período estabelecido
José Alves 
zavieira2@gmail.com

Lei institui prazo de 30 dias para 
exames de pacientes com câncer

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Rogéria Araújo

Pacientes diagnostica-
dos com câncer na Paraíba 
terão direito a exames de 
saúde realizados no prazo 
máximo de 30 dias em uni-
dades do Sistema Único de 
Saúde (SUS). É o que estabe-
lece a lei de autoria do depu-
tado Wilson Filho, aprovada 
por unanimidade em sessão 
realizada no início deste mês 
e publicada no Diário Oficial 
do Estado de ontem (20) pelo 
presidente da Assembleia Le-
gislativa da Paraíba (ALPB), 
Adriano Galdino. Na Paraíba, 
em 2018, foram diagnostica-
dos cerca de 5 mil paraibanos 
com a doença. 

De acordo com a lei, o 
próprio cidadão pode atuar 
como fiscalizador deste cum-
primento, podendo o mesmo 
acionar a Defensoria Públi-
ca do Estado para ingressar 
com um mandado de segu-
rança ou outros mecanismos 
jurídicos para ter seu direito 
garantido.

O secretário da Saúde 

do Município, Adalberto Ful-
gêncio, disse que na verda-
de já há em João Pessoa uma 
prioridade em relação aos 
pacientes com câncer. “Mas 
com a promulgação des-
sa lei vamos fazer de tudo 
para garantir o atendimento 
a esses pacientes dentro do 
prazo estabelecido”, afirmou 
o secretário, lembrando que 
antes o prazo existente para 
o tratamento era de 60 dias.

Segundo o texto, o prazo 
estabelecido é para a realiza-
ção de exames clínicos, labo-
ratoriais e complementares 
por pacientes já diagnosti-
cados com neoplasia malig-
na nas unidades do SUS. O 
presidente da ALPB, Adriano 
Galdino, destacou a impor-
tância da lei e enfatizou a 
necessidade de avançar no 
sentido de garantir ao cida-
dão paraibano, que sofre e 
não tem condições de cus-
tear as despesas decorrentes 
do câncer, que comumente 
exigem mais rapidez nos re-
sultados para o tratamento. 

O projeto abrange os pa-
cientes já diagnosticados, ou 

Da era de “Mad Men” aos tempos da Big Data. 
O segredo foi e continua sendo 
o Posicionamento de Marca.

O que existe por trás de dois aspectos tão distintos, 
separados pelo tempo, pela cultura e até mesmo pelo uni-
verso que abrange o assunto? Como fazer um comparati-
vo do personagem de uma série (“Mad Men”) que se pas-
sava na década de 60 com a Big Data, que se coloca, não só 
como uma realidade das agências contemporâneas, mas 
como uma das áreas de conhecimento com maior pers-
pectiva de crescimento para as próximas décadas? 

Por volta de 2008, quando a série “Mad Men” foi lan-
çada e comecei acompanhar todos os episódios, sempre 
fiquei encantado em como o protagonista, Don Draper, 
tinha e apresentava suas ideias para as campanhas pu-
blicitárias. A narrativa que ele construía para levar suas 
criações até os clientes era simplesmente genial e, qual-
quer profissional da área sentia-se inspirado por aquele 
perfil que misturava genialidade e arrogância em doses 
exageradas de persuasão. A série foi inspirada nas agên-
cias da famosa Madison Avenue, em Nova York, na déca-
da de 60, época onde nomes como David Ogilvy e George 
Lois, ajudaram a consolidar, em linhas gerais, muito do 
que a gente ainda conhece em marketing, comunicação, 
publicidade e propaganda.

O que mais chamava atenção em Don Draper era sua 
metodologia de trabalho, que na verdade parecia ser de-
vaneios criativos que surgiam do nada. Na minha pers-
pectiva, não era bem assim. Depois de acompanhar todas 
as sete temporadas da série, cheguei a conclusão que sim, 
existia um processo criativo por trás da louca vida de 
Don. Enquanto a maioria dos profissionais mergulhavam 
nos briefings (conjunto de informações sobre um clien-
te) e se matavam em busca dos textos ou layouts (apre-
sentação visual) perfeitos, muitas vezes virando noites e 
noites na agência, Don preferia conhecer outros aspec-
tos do produto, do target (público-alvo), do mercado e, 
sem forçar a barra, fazia com que a ideia surgisse de uma 
maneira mais natural, sem tanta pressão psicológico ou 
desgaste mental. A verdade é que o nosso protagonista 
trabalhava como muitos gênios da época, onde 80% do 
tempo era gasto em busca por informações, em um pro-
cesso que funcionava como um “abastecer o cérebro com 
dados” para só então tentar extrair uma solução em tudo 
o que foi absorvido anteriormente.

Vale a pena pegar um dos episódios onde Don apre-
senta uma campanha para um cliente, o que ele faz é pe-
gar a essência da marca, um propósito único de vendas, e 
transformar isso em uma história que o target gostaria de 
ouvir, algo que já estava inserido no contexto do público. 
Não é uma simples iluminação de uma ideia, não é só arte 
e inspiração. Tudo está, na verdade, centrado em compor-

tamento humano, em características já existentes, tanto 
na marca quanto no público-alvo. É simples e claramente, 
um Posicionamento de Marca. Um produto/ serviço sen-
do colocado com diferenciais que realmente o deixavam 
em destaque em relação ao concorrente, por meio de ca-
racterísticas que as pessoas se sentiam atraídas para a 
compra.

É claro que na década de 60 os meios de comunicação 
facilitam a propagação da mensagens. Era bem mais sim-
ples saber onde o público estaria em determinado horá-
rio e como massificar a comunicação para atingir milha-
res de pessoas. Hoje, o acesso a informação, a pluralidade 
de contato com conteúdos e a possibilidade de um mesmo 
indivíduo ter sua atenção dividida por 2, 3 ou até 4 fon-
tes de informações simultaneamente é um grande desafio 
para fazer uma comunicação verdadeiramente assertiva. 
É o problema que a Big Data chegou para solucionar.

A quantidade de meios de contato com o target é pro-
porcional às informações que elas oferecem para quem 
quer conhecer seus usuários. Tudo o que precisamos sa-
ber sobre o nosso público está na grande rede, por meio 
de redes sociais, sistema de coletas de dados e ferramen-
tas que funcionam como verdadeiros imãs no que diz res-
peito a informações. Está tudo nas nuvens, mas o grande 
desafio de hoje não é encontrar o que se busca, mas sim, 
organizar tudo isso e transformar em linhas de comuni-
cação eficiente. E como fazer isso? Posicionamento de 
marca.

Muito se fala em tecnologia, inovação, inteligência de 
dados e novas formas de fazer comunicação, mas a verda-
de é que a fórmula é muito antiga, ela apenas foi moldada 
para as novas formas de falar, ouvir e sentir tudo o aquilo 
é mostrado com o intuito da persuasão. 

É impossível falar em comunicação assertiva e ima-
gem de marca sem falar de marketing digital, não é mes-
mo? Pois é, uma das grandes armas desse segmento é o 
copywriting, que nada mais é do que um texto recheado 
de técnicas de persuasão com intuito de levar uma pessoa 
a uma ação concreta. As vendas de infoprodutos, e-com-
merce e qualquer outra ação de comunicação no ambien-
te digital não funciona sem copy. E se engana quem pensa 
que isso é novo. Em 1974 Martin Conroy foi contratado 
para escrever uma carta de venda para o Wall Street Jour-
nal, essa mensagem foi escrita de uma maneira tão cer-
teira que circulou por 25 anos e gerou mais de 2 bilhões 
de dólares em faturamento. O que tinha nessa carta? A 
essência do jornal e uma baita história que os leitores 
queriam ouvir. É Posicionamento de Marca.

Nos último anos tenho dedicado muito tempo na per-
cepção de como as empresas trabalham seus posiciona-
mentos de marca. E vejo muita gente se enganando com 
relação a isso. Se fizermos uma pesquisa rápida, cerca de 
90% dos empresários irão dizer que o seu negócio está 
perfeitamente posicionado no mercado, mas quando pe-
dimos para que a definição seja verbalizada, a grande 
maioria ainda sente dificuldade em explicar o seu negócio 
de forma clara e objetiva. O trabalho nesse sentido, por 
mais antigo que seja, ainda é essencial para a funciona-
lidade de marcas saudáveis. Algumas perguntas podem 
ajudar a saber se a marca do seu cliente está verdadei-
ramente posicionada. 01) os colaboradores da empresa 
são capazes de definir o negócio de uma mesma maneira? 
02) todas as ações de comunicação da marca seguem um 
mesmo tom de voz? 03) O público-alvo conhece a propos-
ta única de vendas da marca?

Da era de Don Draper aos tempos da Big Data. O posi-
cionamento de marca ainda é o guardião dos grandes ca-
ses de sucesso. Para os profissionais: encontre, trabalhe e 
evidencie o posicionamento dos seus clientes. Para os es-
tudantes: conheçam, especializem-se, dediquem-se ao es-
tudo do planejamento. O mercado da comunicação, cada 
vez mais, é de quem conhece as pessoas e suas essências. 
O foco nisso é o que realmente diferencia os profissionais 
brilhantes dos medíocres.

por Masao Yogi

Dica do Leitura
Lançado pela editora Campus, este é um livro sobre 

planejamento que não serve apenas para os profissionais de 
planejamento. Com uma linguagem simples e direta, Jon Steel 
trás exemplos e mostra atalhos para profissionais de todas as 
áreas de atuação de uma agência, mostrando que o planeja-
mento pode contribuir com todo o processo de criação e pro-
dução de uma empresa de comunicação. Particularmente, 
esse livro foi um marco em como eu via e vejo as abordagens 
sobre esse assunto. Se você quer conhecer mais sobre Posi-
cionamento de Marca e a sua importância, esse livro pode ser 
um dos melhores atalhos para isso.
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seja, se o paciente já foi diag-
nosticado com câncer, já fez a 
biópsia, e agora precisa fazer 
os exames para saber qual é 
o tratamento mais adequado, 
esta lei servirá para estes. 

“O cidadão que sofre 

e convive com o câncer vai 
ter um instrumento legal 
para que ele possa reivindi-
car o seu direito à saúde e à 
vida”, afirmou o presidente 
da ALPB. 

Por meio de nota, o Mi-

nistério da Saúde informou 
que ações serão desenvol-
vidas para que a lei seja 
cumprida. Ainda segundo 
o ministério, em oito anos 
dobraram os recursos des-
tinados aos tratamentos na 

rede pública de saúde. Os 
valores passaram de R$ 2,2 
bilhões, em 2010, para R$ 
4,4 bilhões, em 2018. Esti-
ma-se que o Brasil registre 
600 mil novos casos de cân-
cer este ano.

O prazo é para realização de exames clínicos, laboratoriais e complementares por pacientes já diagnosticados com neoplasia maligna nas unidades do SUS

Foto: Marcello Casal Jr.Agência Brasil
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Foram presos preventivamente os ex-prefeitos José Edvan Félix, de Catingueira, e Damísio Silva, de Triunfo, além de secretários

A 4ª fase da Operação Re-
cidiva da Polícia Federal (PF), 
que investiga fraudes na aplica-
ção de verbas descentralizadas 
de convênios, realizados entre 
a Fundação Nacional da Saúde 
(Funasa) e prefeituras do in-
terior da Paraíba, cumpriu na 
manhã de ontem (20) manda-
dos de busca e apreensão. 

Os alvos foram as re-
sidências dos investigados, 
além de empresas, localizadas 
em João Pessoa, Santa Rita, 
Campina Grande, Patos, Ibia-
ra, Triunfo, Catingueira e San-
to André, além de Parnami-
rim, no Rio Grande do Norte. 
A ação também incluiu cinco 
mandados de prisão, dois de-
les contra ex-prefeitos, e mais 
um de afastamento de função 
pública. Calcula-se que as ir-
regularidades movimentaram 
R$ 5,5 milhões. As informa-
ções sobre a operação foram 
dadas durante entrevista co-
letiva realizada nesta quarta-
feira, na sede da PF.

As investigações detec-
taram fraudes nos contratos 
de empresas com municípios 
paraibanos de Ibiara, Santo 
André, Catingueira e Triun-
fo. De acordo com o delegado 
chefe da delegacia da PF em 
Patos, André Guedes Beltrão, 
dos cinco mandados de prisão 
preventiva expedidos pela Jus-
tiça, três deles resultaram em 
prisão preventiva na manhã de 
ontem, mas duas pessoas não 
haviam sido encontradas e são 
consideradas foragidas.

“Nós cumprimos 15 man-
dados de busca e apreensão e 
cinco mandados de prisão pre-
ventiva, que ainda estão em an-
damento, mas já confirmamos 
três”, esclareceu. “E cumprimos 
um afastamento de função pú-
blica. E esses cumprimentos se 
dão devido a desvios de recur-
sos”, acrescentou.

Ainda de acordo com o de-
legado, um ator principal atua-
va em diversas cidades, agindo 

de diferentes maneiras – desde 
fraudes em projetos básicos a 
repasses para pessoas ligadas à 
prefeitura, além de desvios da 
obra. Só para citar um exemplo, 
uma das obras, em Catingueira, 
chegou a ser 56% paga. “Po-
rém, nem 4% havia sido execu-
tada”, esclareceu.

Segundo o procurador da 
República em Patos, Tiago Mi-
sael de Jesus Martins, os crimes 
detectados foram de dispensa 
ilegal de licitação, fraude lici-
tatória, associação criminosa, 
peculato, corrupção passiva e 
ativa, além de lavagem de di-
nheiro.

Na ação de ontem foram 
presos preventivamente os 
ex-prefeitos José Edvan Félix 
(Catingueira) e Damísio Man-
gueira da Silva (Triunfo), além 
do secretário municipal de 
Santo André, Samuel Zariff Ma-
rinho de Araújo (filho da atual 
prefeita). O engenheiro Sérgio 
Pessoa Araújo e o empresário 
Francisco Amilton de Sousa 
Júnior não foram localizados. 
Todos os presos serão subme-
tidos, hoje, a audiência de cus-
tódia, em Patos.

Sérgio, Edvan e Damísio 
tiveram prisões preventivas 
pedidas pelo MPF em virtu-
de da reiteração de atividade 
criminosa e para a garantia da 
ordem pública. Francisco Amil-
ton de Sousa Júnior (empresá-
rio) e Samuel Zariff Marinho 
de Araújo (secretário de Santo 
André-PB) foram solicitadas 
no sentido de resguardar a 
instrução processual. Em duas 
passagens da investigação, Sér-
gio, Amílton Júnior e Samuel 
Zariff combinam manobras 
para esconder rastros ban-
cários de transações ilícitas, 
atentando contra a instrução 
processual, por meio de des-
truição de provas. A prisão de 
Sérgio foi decretada também 
para resguardar a instrução do 
processo.

A “Operação Recidiva IV” 
foi deflagrada pela Delegacia 
de Patos, em conjunto com a 
Controladoria-Geral da União 

Cecília Noronha 
cecilianoronha2@gmail.com

Operação revela esquema de 
desvio estimado em R$ 5,5 mi
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(CGU) e com o Ministério Pú-
blico Federal (MPF). Ela contou 
com a participação de 75 poli-
ciais federais, além de audito-
res federais. As ordens foram 
expedidas pelo juiz gerente 
executivo de Trabalho, Empre-
go e Renda do Sine-PB, Damísio 
Mangueira da Silva, da 14ª Vara 
Federal, em Patos-PB.

A investigação que resul-
tou na deflagração da quarta 
fase da “Operação Recidiva” 
foi iniciada a partir de análise 
do conteúdo apreendido na 

segunda etapa da mesma. As 
apurações demonstraram que 
um engenheiro, que era um 
dos empresários envolvidos, 
mantinha contato com diversos 
servidores e empreiteiros pa-
raibanos para cometer as frau-
des em licitações realizadas nas 
cidades onde ele tinha acesso 
facilitado.

Os crimes detectados fo-
ram os de dispensa ilegal de 
licitação; fraude licitatória; as-
sociação criminosa; peculato, 
corrupção passiva e ativa, além 

de lavagem de dinheiro. As pe-
nas somadas ultrapassam 20 
anos de reclusão.

Na coletiva de impren-
sa também estava presente o 
delegado da Polícia Federal, 
Vitor Moraes Soares. Ele res-
saltou que o número de ope-
rações que têm como alvo o 
desvio de dinheiro público é 
alto na Paraíba. 

Segundo o delegado, fo-
ram 51 operações nas mais 
diversas áreas, tais como des-
vio de dinheiro público “como 

estamos trazendo hoje aqui”, 
pornografia infantil, entor-
pecentes e assalto a bancos. 
“Acho que essas áreas foram 
as mais atacadas pela Polícia 
Federal, pelo Ministério Pú-
blico e pela Controladoria Ge-
ral da União, afirmou. Dentro 
dessas 51 operações do ano 
de 2019, e o ano não acabou 
ainda, nós tivemos 14 opera-
ções de desvios de dinheiro 
público no Estado da Paraíba. 
É um número bastante eleva-
do, comparou.

Político já foi condenado a oito anos
O ex-prefeito de Catinguei-

ra, José Edvan Felix, preso na 
operação realizada ontem, já é 
reincidente. Ano passado ele foi 
condenado a oito anos e quatro 
meses de prisão, após ser de-
nunciado pelo Ministério Público 
Federal por desvio de recursos 
públicos com simulação de licita-
ção para aquisição de alimentos.

José Edvan também foi de-
nunciado como envolvido na 
Operação Dublê da Polícia Fe-
deral que desarticulou fraudes 
licitatórios e desvios de recursos 
públicos, com o uso de notas 
fiscais clonadas. Esta não foi a 
primeira vez que ele foi preso.

O ex-gestor de Catingueira, 
município do Sertão paraibano, 

localizado na região de Patos, 
também foi investigado pelo 
Ministério Público Federal por 
envolvimento com associação 
criminosa para cometer crimes 
licitatórios e desvios de recursos 
públicos. Após passar quase dois 
meses no presídio de Patos, Ed-
van foi levado até sua cidade em 
carreata.

Investigações da PF detectaram fraudes em contratos de empresas com municípios paraibanos de Ibiara, Santo André, Catingueira e Triunfo

PM montou um esquema especial de segurança com 829 policiais militares e 108 viaturas atuando no trajeto

Foto: Evandro Pereira

Foto: Secom

Romaria da Penha

Plano de segurança terá 1.500 profissionais
A p r o x i m a d a m e n t e 

1.500 homens e mulheres 
da Polícia Militar, da Polícia 
Civil, do Corpo de Bombei-
ros Militar e de outros órgãos 
que compõem o Sistema de 
Segurança nas esferas esta-
dual e municipal irão atuar 
durante a 256ª Romaria de 
Nossa Senhora da Penha, que 
acontecerá no próximo sába-
do (23), em João Pessoa. O 

evento vai contar com a exe-
cução de um esquema opera-
cional integrado, construído 
por essas instituições, e que 
foi apresentado na manhã 
dessa quarta-feira (20) pela 
Secretaria da Segurança e da 
Defesa Social (Sesds) durante 
coletiva de imprensa realiza-
da no auditório da PBTur, no 
bairro de Tambaú, capital, 
com a presença do monse-

nhor Nereudo Freire, da Pa-
róquia da Penha. 

A Polícia Militar montou 
um esquema especial de se-
gurança com 829 policiais mi-
litares e 108 viaturas atuando 
ao longo do trajeto e no entor-
no dele. A movimentação dos 
participantes será monitorada 
por câmeras e a corporação 
também usará drones para 
auxiliar o trabalho dos poli-

ciais. O policiamento estará 
atuando desde o início da noi-
te, para garantir a segurança 
dos participantes desde a saí-
da de casa, com reforço nos 
pontos do ônibus e em locais 
estratégicos. O início da cami-
nhada dos quase 14 km, da 
Igreja de Nossa Senhora de 
Lourdes, no Centro, até o San-
tuário da Penha, está marcado 
para as 22h.  Ao longo do per-
curso, a PM estará ainda com 
15 Pontos de Observação Po-
licial (POP), duas plataformas 
e também de disciplinadores 
de público. A passarela da 
Avenida Dom Pedro II será in-
terditada com a presença dos 
policiais do Canil.

O Corpo de Bombeiros 
Militar estará presente na 
Romaria da Penha com um 
efetivo de 238 homens e mu-
lheres, 28 viaturas, 13 postos 
operacionais e dois postos de 
guarda-vidas, uma embarca-
ção e sistema de monitora-
mento com drone, para atuar 
no combate a incêndios, aten-
dimentos pré-hospitalares, 

buscas e salvamentos, além 
de prevenções aquáticas e 
vistorias técnicas. A atuação 
também começa na Igreja de 
Nossa Senhora de Lourdes, 
seguindo por todo o percur-
so, até o Santuário da Penha, 
na praia da Penha.

A Polícia Civil vai garan-
tir reforço com plantão na 9ª 
Delegacia Distrital, no bairro 
de Mangabeira, que será res-
ponsável por todos os proce-
dimentos ocorridos durante 
o evento. Além disso, estarão 
funcionando normalmente o 
plantão da Central de Polícia, 
no bairro do Geisel, para pro-
cedimentos em geral e a 12ª 
Delegacia Distrital, em Manaí-
ra, para registro de Boletim de 
Ocorrência (BO). As Delega-
cias da Infância e Juventude, 
de Atendimento Especializa-
do a Mulher e de Crimes con-
tra a Pessoa também estarão 
atuando normalmente, em 
regime de plantão. Ao todo, 20 
policiais civis serão escalados 
a mais para trabalhar no dia 
do evento, com oito viaturas.

A Superintendência de 
Mobilidade Urbana (Semob) 
de João Pessoa irá trabalhar 
de maneira integrada com 
os órgãos de Segurança, com 
a presença de um efetivo de 
120 agentes. O Samu contará 
com 12 profissionais atuando 
exclusivamente no percurso 
da romaria e a Guarda Muni-
cipal da capital vai atuar com 
150 homens e mulheres. 

A Polícia Rodoviária 
Federal (PRF), que também 
participou da coletiva, vai 
empregar um efetivo de 30 
policiais e quatro viaturas, 
garantindo a segurança viá-
ria na BR-230 e nas alças 
do viaduto da Universidade 
Federal da Paraíba, atuando 
de maneira integrada com a 
Semob no fechamento e libe-
ração das alças e evitando o 
acúmulo de pessoas na parte 
superior do viaduto. O Poder 
Judiciário será outra institui-
ção a participar do evento, 
com 30 pessoas responsá-
veis pela proteção de crian-
ças e adolescentes.
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Documento reúne orientações visando a inclusão das demandas da população negra nas políticas públicas do governo

Ontem (20), no Dia Na-
cional da Consciência Negra, 
foi lançado o Plano Estadual 
de Promoção da Igualda-
de Racial da Paraíba (Pla-
nePIR/PB). O documento 
pioneiro, elaborado por uma 
comissão composta por seg-
mentos étnicos raciais orga-
nizados e por secretarias e 
órgãos do governo, prevê a 
inserção das demandas da 
população negra na agenda 
de execução de políticas pú-
blicas do Estado.

Durante o evento, que 
aconteceu no Salão Nobre do 
Palácio da Redenção e reuniu 
políticos, representantes das 
populações indígenas, ciga-
nas, quilombolas, grupos de 
mulheres e do movimento 
negro da Paraíba, foi apre-
sentada também a campa-
nha publicitária “Todo mun-
do tem o direito de viver sem 
racismo”.

“Tem muitas ações 
aprovadas nesse plano que 
é um instrumento norteador 
das políticas de igualdade 
racial e que reúne orienta-
ções para 23 secretarias e 
órgãos do Estado. Isso vem 
fortalecer também a inter-
setorialidade, já que nós en-
tendemos que a política de 
igualdade racial não é uma 
questão de uma secretaria 
só e sim uma questão de 
gestão de governo”, explicou 

José Roberto da Silva, geren-
te executivo de Equidade 
Racial da Secretaria de Esta-
do da Mulher e Diversidade 
Humana (SEMDH). 

Linhas de créditos e fo-
mento ao afroempreendedo-
rismo, ampliação das delega-
cias especializadas em crime 
de racismo e intolerância 
religiosa e ampliação do nú-
mero de vagas oferecidas em 
concursos públicos são algu-
mas das orientações conti-
das no plano.

Ações na educação, com 
a inserção de conteúdo sobre 
a história da África e cultura 
afrobrasileira nas escolas da 
rede pública, fazem parte das 
diretrizes do PlanePIR/PB. 
“Está proposto que as esco-
las estaduais revisitem seus 
projetos políticos pedagógi-
cos e insiram esses conteú-
dos no currículo obrigatório”, 
afirmou José Roberto se refe-
rindo à Lei Federal 10.639 de 
janeiro de 2003, que embora 
tenha mais de 15 anos ainda 
encontra dificuldades para 
ser efetivada. 

Ações voltadas à saúde 
e à segurança da população 
negra também são contem-
pladas pelo PlanePIR/PB. 
Para a secretária da Mulher e 
Diversidade Humana, Gilber-
ta Soares, a criação do Plano 
Estadual de Promoção de 
Igualdade Racial da Paraíba 
reflete o interesse do Estado 
em mudar o cenário de pre-
conceito e desigualdade ain-

Laura Luna 
lauraragao@gmail.com

Estado passa a ter Plano de 
Promoção da Igualdade Racial
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da presente na sociedade. 
“É um momento extre-

mamente importante porque 
se trata de um instrumento 
de gestão que vai organizar, 
valorizar e ampliar aquilo 
que está sendo feito. O Estado 
da Paraíba está fazendo a sua 
parte e a gente tem o compro-
misso de enfrentar todos os 
desafios.” A secretária falou 
também que é preciso que 

os municípios participem de 
maneira efetiva para que o 
plano alcance a meta deseja-
da. “Nós temos muitos desa-
fios, inclusive porque muitas 
dessas necessidades vêm da 
atenção básica e estão rela-
cionadas à saúde, educação, 
saneamento básico, por isso 
a importância da parceria en-
tre o poder público municipal 
e estadual.”

Para os representantes 
de movimentos sociais, o Pla-
no Estadual de Promoção de 
Igualdade Racial da Paraíba é 
mais que um documento de 
orientação, a representação 
de histórias de luta e resis-
tência e o sonho de uma so-
ciedade igualitária. É esse o 
sentimento de Mãe Renilda 
Bezerra, presidente do Conse-
lho de Promoção para Igual-

dade Racial (CPIR), militante 
do movimento negro e das re-
ligiões de matriz africana, que 
destacou o processo de cons-
trução do PlanePIR/PB. “Nós 
nos sentimos contemplados 
e o nosso povo se sente con-
templado quando esse plano 
é construído por nós. Por isso 
o sentimento é de felicidade e 
alegria por estar participando 
desse momento”, disse.

Novo Plano Estadual foi lançado ontem com a presença de representantes do movimento negro e das populações indígenas, ciganas e quilombolas

Evento percorre diversas cidades do Estado com o objetivo de expandir iniciativas empreendedoras e disponibilizar capacitação para os paraibanos

Foto: Roberto Guedes

Produtos e serviços

Circuito Empreender começa hoje 
no município de Princesa Isabel

O Governo do Esta-
do, por meio do programa 
Empreender Paraíba, inicia 
nesta quinta-feira (21), em 
Princesa Isabel, as ativida-
des do Circuito Empreen-
der. O evento será em con-
junto com a Expo Princesa 
e acontecerá entre os dias 
21 e 23 de novembro, das 
17h às 22h, na Praça da Es-
trela.

O evento percorre di-
versas cidades do Estado 

com o objetivo de expandir 
iniciativas empreendedo-
ras e disponibilizar capa-
citação para a população 
paraibana, através de pales-
tras com temas voltados ao 
empreendedorismo. Den-
tro do circuito, expositores 
de diversos segmentos que 
são clientes do Empreen-
der Paraíba comercializam 
seus produtos e serviços 
por meio de estandes for-
necidos pelo programa.

ConFIRa a PRogRamação:
n Quinta-feira  21/11/2019 
17h às 20h – Oficina: Técnicas de Maquiagem e 
Gestão do Negócio – Selene Azevedo 
20h – Assinatura de Contratos Empreender 
n Sexta-feira 22/11/2019  
18h – Palestra:  Mídias Digitais – “Desconstruir, 
empoderar e crescer” – Dilany Silva 
20h30min – Palestra ConstruK (In company) 
n Sábado 23/11/2019  
18h – Palestra: Fluxo de Caixa – Priscilla Araújo 
20h – Palestra: Tocando Negócios – Empreende-
dorismo, poesia e música - Amazan

Como parte das ati-
vidades acadêmicas da 
Semana da Consciência 
Negra no Campus I da Uni-
versidade Estadual da Pa-
raíba (UEPB), em Campina 
Grande, foi realizada, na 
manhã de ontem (20), uma 
exposição de trabalhos 
com a temática da cultura e 
história do povo negro. “Ati-
vismo contra a Violência”, 
organizado pela professo-
ra do Centro de Educação 
(CEDUC), Lígia Pereira dos 
Santos, envolveu mais de 
100 alunos de sete cursos 
que mergulharam a fundo 
nas questões que contri-
buem para o diálogo sobre 
a temática negra.

Ao todo, 21 pôsteres 
foram expostos no hall 
da Central de Integração 
Acadêmica, no Campus de 
Bodocongó. Esse material 
reúne pesquisas sobre a 
literatura negra, produção 
agroecológica, além de te-
mas relativos à violência 
contra a mulher a partir da 
obra da teatróloga Lourdes 
Ramalho. Segundo explicou 
a professora Lígia, essa ex-
posição acontece para sen-
sibilizar as pessoas a incen-
tivar que elas se inseram no 
debate sobre a consciência 
social a partir das questões 
do povo negro.

“Esses trabalhos ofe-
recem uma contribuição 
para que todos façam 

uma reflexão sobre tan-
tos temas relacionados à 
cultura negra. A luta pelo 
trabalho, as conquistas so-
ciais, o enfrentamento da 
violência contra a mulher, 
a valorização do trabalho 
manual que as comunida-
des negras realizam. Além 
das pesquisas, os alunos 
participaram de atividades 
no Museu do Semiárido, na 
Universidade Federal de 
Campina Grande (UFCG), 
como também no Museu 
de Arte Popular da Paraíba 
(MAPP)”, explicou a coor-
denadora da exposição.

Participaram das pes-
quisas estudantes dos cur-
sos de Pedagogia, Letras, 
Biologia, História, Sociolo-
gia, Ciências Contábeis e 
Administração. Jéssica Ray-
la, aluna do 5º período de 
Pedagogia – Campus I, par-
ticipou da iniciativa pela 
primeira vez e destacou a 
importância de evidenciar 
tantas questões importan-
tes para a formação pro-
fissional na Universidade, 
bem como a formação cida-
dã. “Essa atividade serviu 
para nós abrirmos nossos 
olhos e os das outras pes-
soas para temas que são 
muito importantes. É uma 
experiência muito válida 
ter desenvolvido essa pes-
quisa para conhecer mais 
sobre a cultura do negro no 
Brasil”, disse.

História do povo negro é 
tema de mostra na UEPB
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Interessados em montar equipamentos na orla de João Pessoa deverão procurar a Sedurb para realizar o cadastro
José Alves 
zavieira2@gmail.com

Aluguel de tendas aquecerá 
na 1a quinzena de dezembro

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Rogéria Araújo

O mercado de aluguel de 
tendas para a festa do Réveillon 
nas praias de Tambaú e Cabo 
Branco deve ser aquecido na 
primeira quinzena do mês de 
dezembro com preços que os-
cilam entre R$ 300 e R$ 600. 
Essa é a estimativa dos comer-
ciantes do setor. E para quem 
não quer alugar tendas, outra 
opção que há anos vem sendo 
bastante praticada por várias 
famílias que desejam brindar o 
Ano Novo na orla, é o aluguel de 
mesas nos quiosques e restau-
rantes das Avenidas Almirante 
Tamandaré e Cabo Branco. Esses 
aluguéis têm preços variados e 
vão de R$ 400 a R$ 600 ou mais 
dependendo das exigências do 
consumidor.  

O Réveillon 2020 na Praia 
de Tambaú, mais precisamente 
em frente ao Busto de Taman-
daré, terá como atração prin-
cipal o cantor Mano Walter. As 
informações da assessoria de 
comunicação da Prefeitura são 
de que a virada do ano terá mais 
três shows musicais, ainda não 
anunciados, e 10 minutos de 
show pirotécnico.

Para as famílias que preten-
dem armar tendas na orla para 
brindar a chegada do novo ano, 
a Secretaria de Desenvolvimen-
to Urbano (Sedurb) faz primei-
ramente o cadastramento dos 
espaços. Geralmente são ofere-
cidas 400 vagas para a instalação 

de tendas, disponibilizadas ape-
nas para residentes e domicilia-
dos na Grande João Pessoa, com 
tamanho máximo de 5x5.

Nas lojas de aluguéis de 
tendas os comerciantes tam-
bém oferecem mesas e cadeiras 
com valores entre R$ 15 e R$ 
25. Algumas lojas de aluguéis de 
tendas também oferecem para 
os clientes mais exigentes, ser-
viços de buffet, Djs, shows ar-
tísticos e jantares. Nesses casos, 
os preços vão sendo alterados 
de acordo com as exigências do 
consumidor.

Entre as áreas permitidas 
para instalações de tendas se-
gundo informações da Sedurb, 
estão as praias de Tambaú, Cabo 
Branco, Manaíra e Bessa, não 
sendo autorizada a instalação 
de tendas em área de dunas e 
vegetação, sendo concedida ape-
nas uma vaga por família. 

No mês de dezembro, os 
interessados em armar tendas 
devem procurar a Sedurb, no 
Centro Administrativo Muni-
cipal, em Água Fria, portando 
os seguintes documentos: RG, 
CPF, comprovante de residên-
cia (últimos 90 dias) e certidão 
negativa de tributos municipais. 
As autorizações seguindo regras 
do ano passado, são realizadas 
até o dia 21, e são entregues aos 
solicitantes nos dias 27 e 28 de 
dezembro.

A montagem das tendas 
pode ser realizada a partir das 
8h do dia 31 de dezembro, com 
desmontagem prevista para o 

mesmo horário do dia seguinte. 
As famílias podem encontrar alu-
guel de tendas a partir de R$ 300 
em tamanhos menores, e R$ 500 
ou R$ 600 em tamanho 5X5. A Se-
durb disponibiliza espaços para 
400 tendas e o quantitativo é de-
finido pensando na segurança e 
organização do evento, informou 
um dos fiscais da secretaria. No 

dia 31 de dezembro, uma equi-
pe da Sedurb fica de plantão no 
local para ajudar na ordenação 
das tendas que serão instaladas. 

Quiosques
Praticamente todos os 

quiosques e restaurantes da orla 
promovem o aluguel de mesas 
e cadeiras para a virada do ano. 

Para atrair os consumidores, os 
donos de quiosques colocam um 
cordão de isolamento no esta-
belecimento porque durante a 
festa do Réveillon só é permitida 
a entrada das pessoas que aluga-
ram as mesas, o que geralmente 
acontece com antecedência por-
que no dia fica inviável encontrar 
uma mesa desocupada. 

Messias Vieira, é uma dessas 
pessoas que todos os anos aluga 
uma ou duas mesas em um dos 
quiosques da orla e leva toda a 
família para brindar o Ano Novo. 
“Eu geralmente alugo essas me-
sas para que todos tenham um 
pouco mais de segurança, já que 
os quiosques ficam isolados da 
multidão”, afirmou.

Afogamentos

Corpo de Bombeiros afirma que 
prevenção reduz 85% de casos

O verão ainda não co-
meçou mas o sol e as altas 
temperaturas já anunciam 
que a estação mais quente e 
esperada do ano vai vir com 
tudo. E é nesse período que 
praias, piscinas, rios e açudes 
ficam lotados, afinal de con-
tas além de refrescar esses 
lugares proporcionam ins-
tantes de diversão e alegria. 

Mas para que o momen-
to do banho não se torne uma 
tragédia é preciso que se to-
mem alguns cuidados. A pre-
venção, segundo o Corpo de 
Bombeiros Militar da Paraíba 
(CBMPB), pode reduzir em 
até 85% a possibilidade de 
acidentes: Não nadar sozi-
nho, redobrar a atenção com 
as crianças, idosos e portado-
res de necessidades especiais; 
evitar a ingestão de bebida 
alcoólica e alimentos pesados 
antes de entrar na água; evi-
tar águas profundas e nunca 
tentar salvar alguém se não 
tiver condições, são algumas 
das dicas contidas na Cartilha 
de Prevenção de Acidentes 
elaborada pelo órgão. 

O capitão Thiago Antô-
nio, chefe da comunicação do 
CBMPB, explica que a beleza 
da paisagem e a aparência 
muitas vezes tranquila da 
água podem ser perigosos. 
“Coqueirinho, por exemplo, 
tem uma geografia que impe-
de que as ondas maiores se 

 Estimativa dos comerciantes do setor é que os preços das tendas, a depender do tamanho, oscilam entre R$ 300 e R$ 600 reais, e as cadeiras não estão inclusas

Foto: Evandro Pereira

Laura Luna
lauraragao@gmail.com

A Empresa Paraibana de 
Comunicação (EPC) realiza 
hoje o III Seminário EPC: Co-
municação de Resultado. O 
evento começa a partir das 
17h, na Rádio Tabajara. O mo-
mento é de capacitação para 
os funcionários tanto da Rá-
dio como do Jornal a União, 
através das palestras do 
gerente comercial e marke-
ting da EPC, Juarez Guedes; 
o professor e consultor de 
marketing, Mastroianne Sá; e 
o coordenador e professor de 
graduação e pós-graduação 
da Iesp, Daniel Costa. 

Os colaboradores da EPC 
vão aprender um pouco mais 
sobre a importância dos re-
sultados na comunicação e a 
como atingir os seus objetivos. 
De acordo com o gerente co-
mercial e marketing da EPC, 
Juarez Guedes, a comunicação 
está passando cada vez mais 
por um momento de métrica, 
tanto no digital como nos veí-
culos mais tradicionais.

“O que eu vou apresentar 
no seminário é justamente o 
resultado do IBOPE, que foi 
extremamente significativo, a 
maior audiência entre todas as 
emissoras  estatais. Nós somos 
a maior audiência do Brasil. 
Quando a gente vê que somos 
21 emissoras em João Pessoa e 
somos primeiro lugar geral no 
Brasil, isso mostra que a comu-
nicação que a gente se propõe 
a fazer na EPC, nesse caso es-
pecífico, através da Tabajara, 
é extremamente eficiente e 
exitoso”, comentou. 

Além disso, ele explicou 
que esse seminário será mui-
to importante para que os 
colaboradores continuem 
atingindo os melhores re-
sultados. “É uma ação de 
fortalecimento do nosso 
propósito perante os nos-
sos colaboradores. Todos 
os dias nós iniciamos o nos-
so trabalho na EPC, seja na 
Rádio Tabajara ou no Jornal 
A União, buscando atender 
uma necessidade de produ-
ção de conteúdo dos nossos 
ouvintes, da nossa audiência, 
então esse cenário é impor-
tante porque reforça esse 
conceito que é entrar um 
conteúdo de qualidade, aci-
ma de tudo tendo resultado, 
não sendo meramente para 
cumprir tabela, nós chega-
mos a produzir algo que gera 
o resultado”, afirmou.

O professor e consultor 
de marketing, Mastroianne 
Sá, vai abordar o tema comu-
nicação integrada. De acordo 
com ele, essa visão é funda-
mental e acompanha as no-
vas tendências de mercado.

“Primeiro eu vou falar 
sobre a perspectiva das pos-
sibilidades de a gente ter um 
investimento com um alcan-
ce maior quando a comuni-
cação é pensada de forma 
integrada. Essa tem sido a 
busca da maioria dos empre-
sários e uma tendência dos 
grupos de comunicação em 
visualizarem a comunicação 
de forma mais convergente 
e integrada do que de forma 
isolada, eles otimizam o re-
sultado reduzindo os custos”, 
complementou.

EPC realiza seminário 
sobre comunicação

formem e dá uma falsa sensa-
ção de segurança. Um açude 
pode parecer tranquilo mas 
se no fundo tiver uma rede 
de pescador, por exemplo, o 
banhista pode  prender uma 
perna e se afogar”. O militar 
chamou a atenção para um 
fato interessante. “A gente 
costuma dizer que quem não 
sabe nadar não se afoga, por-
que essas pessoas dificilmen-
te se arriscam”, comentou.

O uso de colchões in-
fláveis e de boias também 
causam uma falsa impressão 
de segurança, oferecendo 
risco. O capitão informou 
ainda que é importante que 
o banhista conheça o lugar 
em que pretende banhar-se. 
“Se nunca foi, pergunte ao 
guarda-vidas ou a alguém 
que conheça a região, o guar-
da-vidas está lá não só para 
agir mas principalmente 
para informar e ajudar na 
prevenção”, pontua.

Dados da Paraíba
Este ano, até agora, fo-

ram registradas três mortes 
por afogamento e 49 ocor-
rências de resgate no Litoral 
paraibano. Dados de 2018 
apontam 4 mortes e 124 
resgates. As praias mais pe-
rigosas ficam no Litoral Sul 
do Estado, o encontro do rio 
com o mar fazem de Praia 
Bela e Gramame Sul as mais 
delicadas em relação à segu-
rança. “A correnteza mexe 
com o ‘piso do mar’ mudan-
do o relevo dessas praias 
todos os dias, formando 
declínios e as valas”, expli-
ca o capitão Celso Araújo, 
supervisor operacional do 
CBMPB. Nessas praias além 
de um posto de guarda-vi-
das, existem uma embarca-
ção que auxilia nos resgates, 
cobrindo toda a área. 

Além dos postos guarda-
vidas, o CBMPB trabalha com 
embarcações. Lancha, motos 

aquáticas e botes infláveis 
também são utilizadas em 
ações de resgate e a distri-
buição desses profissionais 
é feita de acordo com a de-
manda. “São 136 km só de 
litoral, além de rios, açudes, 
mananciais. Nós atuamos 
justamente nos pontos prin-
cipais”, conta capitão Celso.

Além de Praia Bela e Gra-
mame Sul, há postos guarda-
vidas em Coqueirinho, Seixas 
e no Busto de Tamandaré, em 
Tambaú. Na Praia de Interma-
res, em Cabedelo, o projeto 
‘Surf Salva’ capacita os surfistas 
para realizar resgates e forne-
cer os primeiros atendimen-
tos às vítimas de afogamento. 
“Porque nós entendemos que 
eles podem ajudar em um mo-
mento crítico. Em qualquer ou-
tra situação a indicação é que 
procure o guarda-vidas ou li-
gue para o 193. Esse número 
tem que está gravado”, finaliza 
o capitão Thiago Antônio. 

Foto: Secom

Treinamento da equipe 
de bombeiros especializada em 
salvamento em praias e rios

Iluska Cavalcante
cavalcanteiluska@gmail.com 



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 21 de novembro de 2019 9

2o Caderno
Concerto itinerante
Paróquia Sant’Ana recebe, nesta quinta-feira, a Orquestra 
Sinfônica da Paraíba, que apresenta obras eruditas e populares 
a partir das 19h30, com entrada gratuita.  Página 12
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Shows de Berra Boi, Kiko Dinucci e Paal Nissen Love abrem projeto, que vai passar por JP, Conde e Cajazeiras

Hoje, a partir das 19h, em 
Campina Grande, tem início 
o Panapaná - Novembro das 
Artes Visuais. A programação 
conta com exposições, oficinas 
e atrações musicais e vai até o 
dia 29 deste mês, com ações, 
também, em João Pessoa, Ca-
jazeiras e Conde. A entrada é 
gratuita. Na abertura do proje-
to, promovido pela Fundação 
Espaço Cultural da Paraíba 
(Funesc), será inaugurado um 
mural do artista campinense 
Thayroni Arruda, seguida pe-
los shows de Berra Boi, e Kiko 
Dinucci e Paal Nilssen Love.

O mural em graffiti de 
Thayroni Arruda fica no hall 
de entrada do Cine São José, 
em Campina Grande. Radi-
cado em João Pessoa, ele diz 
estar bastante animado com 
o trabalho. “De cara eu acei-
tei o convite, por ter nascido 
em Campina Grande, embora 
more em João Pessoa há mui-
to tempo, realizar um trabalho 
por aqui está sendo muito gra-
tificante, principalmente no 
Cine São José, um espaço tão 
simbólico aqui na cultura”. 

Para o artista, o mural foi 
criado com total liberdade e 
contextualizado pelo momen-
to atual sócio-político da Amé-
rica Latina, com uma faixa que 
diz “A(r)marse de todas las 
formas”. O trabalho tem 3 me-
tros de altura por 10 metros 
de comprimento e foi feito uti-
lizando spray e tinta látex.

Thayroni começou sua 
carreira nas ruas, utilizando 
madeira de demolição, cola-
gens, spray e tinta látex. “Meu 
trabalho é todo de estética ur-
bana”, explica. Atualmente ele 
está com um projeto aprovado 
pelo Banco do Nordeste que 
consiste em quadros que pas-
seiam por diversas cidades da 
Paraíba, e atualmente está na 
agência do banco em Campi-
na Grande, mas ainda passará 

por Patos, Sousa, Cajazeiras e 
João Pessoa, e ficará por 3 me-
ses em cada cidade.

Uma de suas principais 
referências, na hora de criar, é 
a artista espanhola Miss Van, 
também da vertente do graffi-
ti e com uma trajetória seme-
lhante por vir da arte de rua e 
estar atualmente trabalhando 
com galerias. “Curto muito a 
estética, os traços e a forma 
como ela faz essa transição de 
trabalho dos espaços externos 
para os internos. Tem muito 
a ver com o que eu venho fa-
zendo também. Estou sempre 
acompanhando os trabalhos 
dela”, explica Thayroni.

Metá Metá
Hoje o músico Kiko Di-

nucci participa de dois pro-
jetos. Um será o show com 
o grupo Berra Boi, forma-
do por Lucas Dan (sanfona, 
sintetizador), Chico Correa 
(drum machine, sampler e 
guitarra) e João Cassiano Sil-
va (percussões). O outro pro-
jeto é com o baterista anglo-
norueguês Paal Nissen Love, 
no qual a dupla convida o 
músico Chico Correa para 
um som experimental. 

Chico Correa explica que 
mantém uma amizade com 
Kiko Dinucci e que essa ami-
zade rendeu frutos  devido à 
afinidade musical. “É um pro-
jeto de música improvisada. 
Embora Kiko seja conhecido 
pelo samba, música afrobra-
sileira e seu projeto do Metá 
Metá, ele vem da cena har-
dcore de Guarulhos (SP), é 
influenciado pelos sons mais 
experimentais. Essa é outra 
vertente dele, e o resultado 
é uma música puramente 
improvisada, de catarse, e eu 
vou junto nessa experiência”, 
explica Chico Correa, que in-
tegra a dupla com sua contri-
buição em música eletrônica, 
resultando um repertório 
“completamente diferente”, 
nas palavras de Chico Correa. 

Panapaná tem início hoje, 
em CG, com arte e música

Editoração: Maradona
Edição: André Cananéa

Confira a programação completa do Panapaná
Data: 25 e 26 de novembro, das 
9h às 17h
Oficina de Graffiti - Acervo 3
Local: CRAS - Conde/PB

Data: 26 a 28 de novembro, das 
14h às 18h
Mural em Graffiti - Thaynha
Local: Teatro Iracles Pires - 
Cajazeiras/PB

Data: 27/11, 19h
Exposição Individual Ecos - Neska 
Brasil
Local: Espaço Expositivo Alice 
Vinagre - Espaço Cultural José 
Lins do Rego - João Pessoa/PB

Data: 28/11, 19h28
Exposição Coletiva Animal Político 
- Coletivo Brincantes de Imagens
Local: Praça do Povo, Espaço 

Cultural José Lins do Rego - 
João Pessoa/PB

Data: 29/11
Horário: 18h
Inauguração de Mural em Graffiti 
- Marcelo Camacho
Local: Muro da Filgueiras - 
Lateral do Estacionamento Espaço 
Cultural José Lins do Rego
Horário: 19h
Exposição Coletiva - Cris Peres, 
Everton David, Flaw Mendes
Lançamento do Catálogo 
Panapaná - Novembro das Artes 
Visuais 2018
Espaço relacional - intervenções 
de Cris Peres, Everton David, Flaw 
Mendes e José Rufino.
Local: Galeria de Arte 
Archidy Picado - Espaço Cultural 
José Lins do Rego. Curadoria 

José Rufino
Horário: 21h
Show Grove da Gota
Subsolo do Teatro de Arena - 
Espaço Cultural José Lins 
do Rego

SERVIÇO 
n Evento: Panapaná - 
Novembro das Artes Visuais, 
com inauguração de mural 
de Thyroni Arruda e shows 
de Berra Boi, Kiko Dinucci e 
Paal Nilssen Love
n Local: Cine São José
n Endereço: R. Lino Gomes 
da Silva, 211 - São José
n Data: Hoje
n Horário: A partir das 19h
n Entrada: Gratuita

Cairé Andrade
caireandrade@gmail.com

Berra Boi, com Chico 
Correa (ao centro); Paal 
Nissen Love (D) e Kiko 

Denucci (E): brasileiros e 
estrangeiro se encontram 
no palco do Cine São José, 

hoje, para mostrar 
música contemporânea 

experimental

Fotos: Rafael Passos-Siri Øverland Eriksen-Ricardo Moura/divulgação

‘A(r)marse de todas las formas’: mural do artista campinense Thayroni Arruda será inaugurado hoje à noite no hall de entrada do Cine São José



Política não deve ter cor. Não pode ser racista, se-
paratista, partidarista. O bem é coletivo, essa é a meta.

Na gestão de Márcia Lucena, à frente do município 
de Conde há quase 3 anos, é assim. Márcia não tem cor 
favorita. Ela se devota a todo o arco-íris.

Obviamente não esconde suas preferências ideo-
lógicas. Questão de caráter, de coerência. Jamais com 
extremismo, fanatismo, sectarismo. Se não fosse as-
sim, não daria certo. Discreta, sensata, educada, autên-
tica, doce e terna. Com tudo e com todos.

A administração pública não há de ser tendencio-
sa. E sim pura, transparente, abrangente. Tem que se 
envolver e se sensibilizar com todos os segmentos, com 
todos os contribuintes. Praticar a impessoalidade in-
condicionalmente em todas ações e projetos.

Márcia é assim. Vai à luta. Destemida, arregaça as 
mangas, pisa no chão, mistura-se ao povo, enfrenta, 
não tem medo, não se intimida.

Sofreu e sofre muito. Porque quis mudar e mudou. 
Fechou torneiras, enxugou áreas minantes e ruminan-
tes, corrigiu distorções. Em todas as classes, zonas, gle-
bas, grandes ou pequenas, ricas ou pobres. 

Vieram reações, já previstas. Agonia da frustra-
ção, da inveja, do egoísmo, do interesse pessoal, da 
perversidade. Queimaram, depredaram, tentam fazer 
de tudo para sujar sua imagem. Mas ela segue avante 
e assim há de ser. A política tem ângulos deploráveis, 
gente deplorável. Mas os resultados gritam, afrontam, 
intimidam e se consolidam. A carruagem passa. Ama-
nhã tem mais!

Uma gestão que pulverizou projetos multifinali-
tários em todos os níveis. Sociais, educativos, médicos, 
urbanísticos, culturais. 

Criou orquestra, bibliotecas, praças, escolas, cre-
ches – e que creches! - postos de saúde, e muito mais. 
Calçou ruas, bairros inteiros, e agora está saneando, 
pois, saneamento básico urge em qualquer urbe.

A cidade se organiza, pouco a pouco. Leis urbanís-
ticas, planos diretores, comissões, conselhos, códigos 
de obras e condutas. Coisa nunca vista. Trânsito disci-
plinado, coleta de lixo diurna e noturna, Só vendo!

Jacumã é outra. Tem qualidade visual, ambiental, 
cultural. Tem praça, pula-pula, pedalinho, ciclovia, gan-
gorra, uma festa. Tem até biblioteca à beira-mar. Novos 
bares, restaurantes, bistrôs, com charme e graça come-
çam a surgir. Tem feirinha orgânica, mercado, doação 
de sementes, praia limpa, beco da boemia, tem jazz, ci-
randas e capoeiras. Tem de tudo, Tudo que é bom.

O combate à poluição acontece. Mesmo com todas 
as dificuldades frente à falta de educação, de informa-
ção, ignorância, estupidez. Barulhos, queimadas, per-
turbação do sossego, tudo sendo paulatinamente mini-
mizado. 

O Litoral Sul merece. É um paraíso de qualidades 
preciosas. Merece respeito, cuidado, controle. Assim 
crescerá, atrairá, se educará, e todos sairão beneficia-
dos. Indistintamente.

O olhar companheiro do governo estadual foi e é 
de suma importância. Estados e municípios têm de dar 
as mãos. O privado e o público nunca devem se estra-
nhar. Ganha todo mundo. Ricardo Coutinho sempre foi 
sensível aos valores desse privilegiado, histórico e pro-
dutivo município. João Gonçalves manteve-se parceiro. 
Como era de se esperar. Seu perfil é o da produtivida-
de, da ação, do fazer, pelo bem da Paraíba. Sempre foi 
assim nas funções assumidas. Um técnico. Sábio, ágil 
e disposto.

Márcia foi uma surpresa. E continua sendo. O Con-
de só se engrandece. Já foi muito desprezado. Que não 
se esqueçam disso.

A hora é outra. A hora é essa. Sem diferenças, re-
levem-se divergências. Tudo em nome do bem, da paz, 
do desenvolvimento urbano, social, cultural. Tudo em 
nome do porvir!

O Conde é um diamante. Nasceu bruto, natural, 
originalmente belo. Há de continuar sendo lapidado, 
bem cuidado. Há de continuar a servir de exemplo e 
testemunho de que é possível fazer a boa política. Com 
garra, com graça, com gratidão. Sem mágoa, sem ranço, 
só com amor e muita luz. Isso é o que a gestão atual 
merece. Amor e luz. Isso é que é Gestão!

Isso é que
é Gestão!

Romero
Arquiteto - germanoromero@gmail.com

Germano
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O jovem presidente Jair Bolsona-
ro repetiu o gesto do presidente Jânio 
Quadros ao renunciar à sua filiação no 
PSL Jânio renunciou à presidência da 
república já no começo do mandato, sem 
nunca revelar ao país os motivos de sua 
deserção, nem quais seriam as “forças 
ocultas” que o levaram ao gesto extremo. 
Sua atitude foi tema do anedotário que se 
seguiu ao disse-que-disse nos bastidores 
políticos:

- Você sabe a diferença entre Jânio e 
Jesus?

- Jesus dividiu cinco pães com milha-
res de pessoas, e todas ficaram saciadas; 
Jânio deu uma banana para 95 milhões, 
e quase todas estão com fome (na época 
de Jânio, a população brasileira era da 
ordem de 95 milhões de habitantes). 
Chamaram-no de Fujânio e coisas seme-
lhantes. Um veículo da grande imprensa 
ilustrou matéria de página dupla com o 
retrato do ex-presidente, carregado nos 
ombros da multidão que foi conduzí-lo 
ao embarque, com um quepe à cabeça. O 
quepe tinha uma milhar pouco acima da 
fronte; a mesma milhar de um quepe dos 
tempos da campanha política (e o título: 
“O boné é o mesmo”). Em pouco tempo, o 
ex-presidente estava desmoralizado.

Jânio passou uma temporada retira-
do em Corumbá, e houve uma polêmica 
sobre quem pagaria as despesas do retiro 
forçado. Ele publicou uma gramática ra-
zoável, de português, mas foi para Aruan-
da sem revelar as causas de sua renúncia 
– o que poderia dar um bom livro. 

Eis uma providência está em tempo 

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

Renúncia a Satanás

de ser tomada pelos Bolsonaros. De como 
empalmaram a presidência, e outros conse-
lhos de auto-ajuda.

Se não souberem escrever, aqui na 
Paraíba tem quem o faça, bom e barato. 
Tanto escreve como diagrama. Posso dar 
os contatos aos interessados. Tanto escreve 
como e revisa. Aliás, se você vir o camara-
dinha por aí, pode adiantar o assunto. Verte 
para diversos idiomas, inclusive sânscrito 
e mandarim, e português do seridó. E faz o 
serviço depressa. Bolsonaro precisa saber 
o endereço desse rapaz, antes que ele seja 
abduzido pela CIA.

Mas eu sei de quem se trata. Se ele 
sumir, boto a boca no trombone. Eis o 
instrumento de sopro com o som mais 
parecido com a voz humana… Pena que 
a Paraíba tenha perdido o maior trombo-
nista do mundo – Radegundis Feitosa. Era 
insistentemente convidado para fazer parte 

das maiores orquestras do mundo, mas 
daqui não saía. Só pra Misericórdia.

Como distinguir o som das trom-
betas finais e o som do trombone de 
Radegundis:

As trombetas têm um som mais 
agressivo; o trombone de Radegundis 
tem um som abrandado, como de fluge-
lhorn. Como se fosse de meia surdina.

Voltando ao presidente:
ele entra em rota de colisão com 

todo mundo que dele se acerque. Parece 
que sua convivência é difícil. E o saldo 
desta situação é a crise. Daqui apouco 
não tem mais com quem brigar. Pode 
levar outra facada como a de Ribeirão 
Preto. Um doido saiu da multidão e furou 
o candidato a presidente.

Jair teve muita sorte, não morreu 
nem perdeu. Lembra-se do filho que 
disse, após a facada, algo como “ agora 
ninguém toma”? Com outra facada ele 
poderia ser secretário geral da ONU, 
ou Defensor Perpétuo do Brasil, arre! 
Cutucaram Bolsonaro pouco acima da 
virilha. Lugar ruim, perigoso, cheio de 
fezes, perto da cabeça lá dele. Lugar mais 
letal será na carótida, ou na jugular, ou no 
vão da clavícula – com os cangaceiros e a 
puliça faziam.

No batismo, o celebrante pergunta 
ao padrinho: “renuncias a Satanás?” 

E o padrinho responde:
- Renuncio. 
Bolsonaro quer batizar o Brasil. 

Prefiro ficar pagão.

(Terça, quinta, sábado)

Ele publicou uma 
gramática razoável, 
de português, mas 
foi para Aruanda 
sem revelar as 
causas de sua 

renúncia

Editoração: MaradonaEdição: André Cananéa

Inserido na categoria de um verdadeiro criador, nos mais va-
riados campos de manifestação do fenômeno estético, Ariano Suas-
suna é construtor de uma obra fascinante, complexa e que ainda faz 
por merecer novas abordagens da nossa crítica literária, inobstante 
os inúmeros estudos que a ela já foram consagrados por grandes 
expoências do ensaísmo nacional, a exemplo de Elizabeth Mari-
nheiro, Sônia Ramalho, Carlos Newton Júnior, Hildeberto Barbosa 
Filho, dentre tantos outros que já se debruçaram sobre o multipli-
cado universo estético do admirável criador de O Rei Degolado.

Contador emérito de causos e estórias, aqui tendo se desta-
cando como um artista visceralmente performático, romancista 
fabuloso, dramaturgo brilhante, ensaísta vigoroso e temperado com 
os ingredientes que o faziam vocacionado para o cultivo das polêmi-
cas mais vibrantes, e também poeta sumamente qualificado, embora 
a sua poesia ainda permaneça desconhecida por boa parte de uma 
significativa parcela dos nossos leitores e da crítica literária especia-
lizada, Ariano Suassuna é produtor de uma obra caleidoscópica, que, 
com rara inventividade e absoluta competência no pleno domínio 
dos meios de expressão de que se utilizou, acumplicia o erudito e o 
popular, o sagrado e o profano, o solene e o trivial, o transcendente e 
o prosaico, o sério e o burlesco, alcançando, nessa serpentinática co-
reografia dos contrários, uma totalizadora percepção do espetáculo 
da existência. Existência por ele encarada sempre em face da angús-
tia cósmica que a essencializa e, de igual modo, de uma dimensão de 
tragicidade que a acompanha indissociavelmente.

Fundador emérito do Movimento Armorial, que veio a lume 
na longínqua década de setenta, e a ele ligado até o final da sua 
vida, Ariano Suassuna sempre optou por uma linha de atuação 
estética privilegiadora da cultura popular, perquirindo as suas fon-
tes, motivos e motivações seminais, levando em conta o seu vasto 
repertório portador de múltiplas possibilidades expressivas, não 
sem exercitar o seu lado mais acendradamente polemista, mirando 
as suas armas contra os variados instrumentos de abastardamento 
da legítima cultura nacional, notadamente os que promanam do 
universo da cultura de massa, quase sempre escravizada pelos 
ditames da ética mercadológica, de resto ética nenhuma, mais que 
mestra na reduplicação do mesmo e na duvidosa homogeneização 
de todos os (anti) valores de que se alimenta o seu, mais que o mau 
gosto, gosto médio, conforme gostava de acentuar o universal e 
modelar esteta paraibano.

Embora identificado muito mais como o genial romancista 
criador da obra-prima A Pedra do Reino, ao lado do magnífico Auto 
da Compadecida, Ariano Suassuna pontificou também como um 
grande poeta, ocupando a poesia, no conjunto da sua harmoniosa 
e diversificada arquitetura artística, não um papel epifenomênico, 
mas, sim, um lugar de destaque, uma função central e estrutura-
dora de toda a sua obra. Nesse particular, aliás, o próprio Ariano 
Suassuna afirmou, vezes sem conta, ser a sua poesia o fundamento 
inamovível e a fonte perene de toda a sua abrangente criação estéti-
ca, somente se justificando o silêncio da crítica diante da sua poesia 
por duas razões básicas: a pouca disposição que ela demonstra em 
estender o seu raio de ação para além das geografias mais privile-
giadas de um dado construto estético, ou, como acentua o notável 
ensaísta Carlos Newton Júnior, o fato de a poesia de Ariano Suassu-
na ter permanecido, durante um bom tempo, “em sua maior parte 
inédita e quase inexistente em forma de livro”.

Nesse particular, ao professor Carlos Newton Júnior os admi-

radores de Ariano Suassuna muito ficam a dever, haja vista que, 
estudioso incansável da poliédrica cartografia literária inventada 
pelo magistral escritor paraibano, a ela, inclusive, tendo consagra-
do uma dissertação de mestrado e uma tese de doutorado, Carlos 
Newton Júnior tem contribuído, decisivamente, para a divulgação 
da poesia armorial de Ariano Suassuna, ao publicar antologias e 
estudos sobre o grande artista brasileiro.

Inarredavelmente telúrica e ancorada no porto indesviável de 
uma espécie de odisseia das origens, a poesia de Ariano Suassuna 
tem no pasto incendiado do sertão em que ele viveu significativas 
parcelas da sua vida, o ponto de partida e de chegada de uma sin-
gular mundividência, que tem no sentimento trágico da existência, 
conforme os postulados de Miguel de Unamuno, o eixo paradigmá-
tico do seu peculiar jeito de ser e de estar no mundo.

A ontologia íntima dessa consciência trágica do viver assina 
infrangíveis pactos de convivência com o dramático episódio do as-
sassinato de João Suassuna, pai de Ariano Suassuna; episódio esse 
que deixou fundas e indeléveis marcas em seu sensível espírito, das 
quais, mesmo com o passar inflexível do tempo, Ariano Suassuna 
nunca conseguiu se libertar completamente, tanto é assim que, ao 
longo de vários depoimentos que deu acerca do ato/processo da 
criação literária, nunca deixou de sinalizar que: “escrevo como um 
filho que protesta a morte de seu pai”. Desse vazio impreenchível, 
retirou Ariano Suassuna, em assumida tonalidade de resistência 
ética, a matéria viva e a nervura essencial do seu lírico, épico e 
dramático cantar diante da vida e da morte, faces inseparáveis de 
uma mesma fascinante e enigmática realidade. Em nítida postura 
metapoética, Ariano Suassuna afirma: “Ali, num crepúsculo cheio 
de prenúncios, eu vira o único pôr-do-sol que tive direito de ver ao 
lado de meu Pai, num dia em que, passeando com ele à beira desse 
rio, nós dois encontramos, na areia da margem de um riacho seu 
afluente, uma piranha morta, ainda reluzindo ao pôr- do sol (...) 
“Com a morte daquele que, para mim, era o Rei e o Cavaleiro, o sol 
negro da Morte entrou no reino da minha vida”.

Por esse viés, vê-se que a poesia de Ariano Suassuna, sobre ser 
marcada por inquestionável domínio técnico, fincava raízes no solo 
concreto da mais efetiva e significativa experiência humana por que 
passou o poeta já no alvorecer da sua existência. Em Ariano Suas-
suna, a poesia também se constituía como uma possível fonte de 
redenção, um elemento poderoso, por meio do qual as asperezas 
do real ganhavam um simbólico e plenificador estatuto de transfi-
guração. A poesia de Ariano Suassuna também sempre se imantou 
pela presença indisfarçável de um veio erótico intenso, a sinalizar o 
compromisso do autor com as fontes seminais da vida, as energias 
dionisiacamente cultivadas por quem, mesmo sabendo-se, diria 
Lêdo Ivo, vocacionado “para a injúria de tornar-se pó”, jamais des-
cambou para o poço sombrio do niilismo, esse asfixiante beco sem 
saída, no qual adoram refugiar-se certos escritores e escrituras da 
contemporaneidade.

Em suma, plural e fecunda em suas múltiplas motivações 
humanas e estéticas, a obra de Ariano Suassuna, em seu visceral 
enraizamento histórico, em seu visionarismo encharcado com o 
fogo luminoso da sua poesia, e com a universalidade das temáticas 
por ela abordadas, se impõe, em todos os gêneros que cultivou, 
como um dos mais inteiriços projetos estéticos do nosso tempo 
e um dos mais belos e imorredouros monumentos de beleza da 
nossa contemporaneidade literária. 

Ariano Suassuna - um esteta modelar

Artigo José Mário Da Silva
APL – ALCG



O novo filme de Woody Allen; a re-
filmagem de um clássico de guerra, um 
documentário sobre uma artista trans e 
o indicado do Brasil ao Oscar de Filme 
Internacional. Esses são alguns dos te-
mas que chegam às telas de João Pessoa 
nesta quinta-feira.

Um Dia de Chuva em Nova York é o 
48º filme de Woody Allen em pouco mais 
de 50 anos de carreira. De volta à Nova 
York, onde acontece a ação, o enredo se 
concentra no jovem casal de namorados 
Gatsby (Timothée Chalamet, de Me Cha-
me Pelo Seu Nome) e Ashleigh (Elle Fan-
ning, de Malévola, Demônio Neon). 

Eles decidem passar um fim de 
semana na Big Apple, mas o que de-
veria ser aventura romântica acaba 
em uma seqüência de infortuitos. 
O longa-metragem fica em cartaz a 
partir de hoje apenas na Sala Vip do 
Cinépolis Manaíra.

Também restrito à sala VIP, entra 
definitivamente em cartaz nesta quinta-
feira A Vida Invisível, filme do cearense 
Karim Aïnouz, vencedor da mostra Um 
Certo Olhar de Cannes, este ano, e a 
aposta do Brasil no Oscar (os indicados 
a Melhor Filme Internacional ainda não 
foram anunciados).

Baseado no livro A Vida Invisível de 
Eurídice Gusmão, de Martha Batalha, a 
trama ambientada no Rio de Janeiro dos 
anos 1950 narra a história de duas ir-
mãs, Eurídice e Guida, que sonham, uma, 
em se tornar uma pianista profissional; 
a outra, encontrar o amor verdadeiro. As 
duas são separadas pelo pai e forçadas a 
viver distantes. Sozinhas, elas irão tomar 
as rédeas dos seus destinos, enquanto 
lutam para se reencontrar. 

Em todos os complexos da Capital, 
Midway - Batalha em Alto Mar, de Roland 
Emmerich (diretor de Independence Day, 
O Patriota e 2012), resgata a famosa ba-
talha do Pacífico, que foi crucial para a vi-
tória dos Aliados na 2ª Guerra Mundial, 

atualizando o clássico de 1976, A Bata-
lha de Midway, estrelado por Charlton 
Heston e Henry Fonda.

Já o Cine Bangüê recebe, a partir 
desta quinta-feira, o premiado docu-
mentário brasileiro Bixa Travesty, de 
Claudia Priscilla e Kiko Goifman. O longa 
lança luz à artista transexual negra Linn 
da Quebrada, capturando-a tanto em sua 
esfera pública, quanto privada, ambas 
marcadas não só por sua presença de 
palco inusitada, mas também por sua in-
cessante luta pela desconstrução de es-
teriótipos de gênero, classe e raça. O fil-
me também entra em cartaz no Cinépolis 
Manaíra.

Também chegam hoje ao cinema o 
alemão A Tabacaria, que narra o encon-
tro de um jovem rapaz e o pai da psica-
nálise, Sigmund Freud; tem também o 
drama Mais Que Vencedores; o suspense 
Medo Profundo - O Segundo Ataque e a 
animação russa O Reino Gelado - Terra 
dos Espelhos. Para horários e salas, con-
sulte a programação abaixo.

Cinema

Quando os livros chegaram às minhas 
mãos, arremessados pelo amigo Nathanael Al-
ves, no frescor da juventude, eu estava atolado 
em ansiedade e incertezas, mas obras de José 
Lins do Rego me acalentaram. Lendo para o 
deleite e para amenizar a saudade de Serraria, 
lembrava-me dos canaviais que formavam mi-
nhas paisagens exuberantes, degustava com 
voracidade seus romances e hoje recordo que 
aquelas leituras mudaram meu viver. Outros 
autores juntaram-se ao leque de indicações, 
com esses dividindo o sabor das palavras e 
vivendo suas histórias, como que acontecidas 
ao meu redor.

José Lins amenizou minhas ansiedades, 
incertezas e o macambuzismo herdado das 
encostas de Taquio e do olhar à nossa gente 
residente em cúbicos de taipa. Começando por 
Menino de Engenho, na sequência fui debu-
lhando com avidez toda sua obra, noite aden-
tro depois do dia de trabalho, com isso esque-
cendo-me de frequentar as salas de aula. Aos 
sábados, quase sempre, Nathan tirava-me as 
dúvidas e alimentava a curiosidade de leitor 
acanhado que tinha terra nas unhas das mãos 
e rachaduras nos pés.

O tempo passou com José Lins sendo meu 
companheiro predileto, e na sequência vie-
ram outros nordestinos que me deram prumo 
e aliciaram-me para a literatura. “São autores 
que farão você conhecer nossa realidade”, dis-
se-me o amigo que hoje é saudade.

A releitura de Riacho Doce foi embalada 
pela força da minissérie da televisão, sendo 
para mim prazerosa. Uma amiga de rara inte-
ligência, leitora do romance e espectadora do 
seriado da tevê, falou da beleza deste livro e da 
boa adaptação à telinha. Na ocasião, chaman-
do-me a atenção para alguns aspectos que eu 
não tinha percebido na primeira leitura do li-
vro, justamente o relacionamento dos persona-
gens com a natureza e dessa convivência bro-
tando paixão entre Eduarda e Nô, personagens 
majestosamente interpretados pela bela Vera 
Fischer e Carlos Alberto Riccelli.

Quando completou oitenta anos de sua 
publicação, voltei à leitura deste romance de 
José Lins do Rego sem a ansiedade de antes. 
Obra-mestra para se compreender o relacio-
namento sublimar entre um homem e uma 
mulher, alimentados pela energia que vem da 
Terra, na paixão de ambos pela liberdade, pela 
natureza e pelo mar.

Riacho Doce pode até não se igualar aos 
melhores romance deste autor paraibano, 
como Fogo Morto, Banguê, O Moleque Ricardo, 
mas é, sem dúvida, o retrato de uma paixão 
entre um homem e uma mulher e do apego à 
terra. A prodigiosa mente de José Lins trou-
xe-nos a bonita história de uma comunidade 
praieira, descrita com detalhes, portanto, tor-
nou-se um livro emocionante e inesquecível 
pela força humana dos seus personagens. Es-
critor do naipe dos grandes mestres franceses 
na montagem de uma narrativa, Riacho Doce 
tem uma força humana imensurável, porque 
retrata a transformação econômica que come-
ça a se processar no Brasil, com a presença do 
capital estrangeiro.

Autor que fez literatura de alto nível, num 
grau maior ou menor, mas fez a transposição 
da vida para os livros com agudeza e largueza 
de fidelidade.

Ivan Bichara, igualmente romanista e es-
critor apegado a sua Cajazeiras, destacou que 
em Riacho Doce, “nós sentimos a presença do 
artista que já compusera grande parte de sua 
obra, numa ascensão contínua, aperfeiçoando 
os instrumentos do ofício, largando a visão do 
mundo e sendo cada vez mais, um homem da 
terra, da sua terra, do seu universo”.

Neste romance, como em outros, com igual 
força, José Lins repete os mesmos caminhos 
pintando a paisagem do coração inquieto. 

Riacho de 
água doce

em destaque
Artigo

José Nunes 
Jornalista
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Em cartaz

ESTREIAS DA SEMANA

A Tabacaria (Der Trafikant. Alemanha/Áustria. Dir.: Nikolaus Leytner. Dra-
ma. 16 anos). Franz, um rapaz de 17 anos, chega a Viena para trabalhar como 
aprendiz em uma tabacaria e ali conhece Sigmund Freud, um cliente frequente. 
Com o passar do tempo, os dois desenvolvem uma amizade única. A tensão po-
lítica e social aumenta dramaticamente na Áustria, piorando com a chegada dos 
nazistas à capital. Franz, Sigmund e Anezka, por quem Franz é apaixonado, 
se perdem no meio do caos da cidade e cada um terá uma decisão difícil para 
tomar: ficar ou fugir de Viena?. Manaíra 8 (leg): 14h30 (sáb. e dom.), 19h30 
(qui., sex., seg., ter., qua.). 

A Vida Invisível (Brasil. Dir.: Karim Aïnouz. Drama). Rio de Janeiro, 1950. Eurídi-
ce, 18, e Guida, 20, são duas irmãs inseparáveis que sonham, uma, em se tornar uma 
pianista profissional; a outra, encontrar o amor verdadeiro. As duas são separadas pelo 
pai e forçadas a viver distantes. Sozinhas, elas irão tomar as rédeas dos seus destinos, 
enquanto lutam para se reencontrar. Filme escolhido para representar o Brasil no Oscar. 
Manaíra 11 VIP: 14h45, 18h, 21h10. 

Bixa Travesty (Brasil. Dir.: Claudia Priscilla, Kiko Goifman. Documentário. 18 Anos). 
O corpo político de Linn da Quebrada, cantora transexual negra, é a força motriz do do-
cumentário, que captura a sua esfera pública e privada, ambas marcadas não só por sua 
presença de palco inusitada, mas também por sua incessante luta pela desconstrução de 
esteriótipos de gênero, classe e raça. Cine Bangüê: Qui (21/11): 21h; Dom (27/11), 
20h30; Qua (30/11), 18h. Manaíra 8: 22h20.

Mais Que Vencedores (Overcomer. EUA. Dir.: Alex Kendricks. Drama. 10 Anos). 
Treinador de basquete se oferece para treinar um problemático adolescente, em uma 
jornada de amizade e aprendizado. Manaíra 1 (dub): 19h, 21h30; Manaíra 4 
(dub): 15h*, 17h45*, 20h30* (* exceto seg.).

Medo Profundo - O Segundo Ataque (47 Meters Down: Uncaged. Reino 
Unido/EUA. Dir.: Johannes Roberts. Suspense. 14 anos). Ao mergulharem nas ruínas 
de uma antiga civilização, quatro adolescentes acabam presas, debaixo d’água, em um 
claustrofóbico labirinto, rondadas por uma espécie mortal de tubarão. MAG 1 (dub): 
14h, 19h20; MAG 1 (leg): 21h30. Mangabeira 5 (dub): 13h45 (sáb. e dom.), 18h, 
20h, 22h. 

Midway - Batalha em Alto Mar (Midway . China/EUA. Dir.: Roland Emmeri-
ch. Ação/História. 14 anos.). A verdadeira história por trás da batalha mais importante 
da Guerra do Pacífico, que foi crucial para a vitória dos Aliados na 2ª Guerra Mundial. 
Um relato de amizade, sacríficio e coragem dos homens que, contra todas as previsões, 
triunfaram diante de um poderoso adversário: a força naval japonesa. Refilmagem de 
‘A Batalha de Midway’ (1976). MAG 2 (dub): 15h; MAG 2(leg): 20h30. Manaíra 
3 (dub): 13h30 (sáb. e dom.); Manaíra 3 (leg): 16h, 18h20, 20h50. Tambiá 4 
(dub): 15h30, 18h10, 20h50.

O Reino Gelado - Terra dos Espelhos (Snezhnaya koroleva. Zazerkale. Rússia. 
Dir.: Robert Lence, Aleksey Tsitsilin. Animação. Livre). Um poderoso rei quase perdeu sua 
família por causa das ações maléficas da Rainha da Neve. Ele encontra uma maneira de 
banir toda a magia do mundo - todos aqueles que possuem poderes mágicos agora estão 
presos da “Terra dos Espelhos”. A única pessoa que pode impedi-lo e manter o conto de 
fadas em nosso mundo é Gerda, já que o seu maior poder não é sua fé na bondade e 
amizade. Manaíra 2 (dub): 13h10 (sáb. e dom.), 15h45. Mangabeira 2 (dub): 
14h, 16h15. Tambiá 1 (dub): 15h, 16h50, 18h40.

Um Dia de Chuva em Nova York (A Rainy Day in New York. EUA. Dir.: Woody 
Allen. Comédia romântica. 14 anos).  Um jovem casal desembarca em Nova York para 

passar o fim de semana e lá se depara com um mau tempo e uma série de infortuitos. 
Manaíra 10 VIP (leg): 14h20, 16h45, 19h10, 21h45. 

CONTINUAÇÃO

As Panteras (Charlie’s Angel. EUA. Dir.: Elizabeth Banks. Ação. 14 Anos). Quando 
um jovem engenheiro de sistemas soa o alarme a respeito de uma perigosa tecnologia, 
as Panteras são chamadas à ação e colocam suas vidas em risco para proteger a todos. 
Novo reboot inspirado na série de 1976. MAG 2 (leg): 18h. Manaíra 2 (dub): 21h; 
Manaíra 2 (leg): 18h30; Mangabeira 5 (dub): 18h30, 21h15. Tambiá 2 (dub): 
14h10, 16h25, 18h40, 20h55.

Azougue Nazaré (Brasil. Dir.: Tiago Melo. Drama. 14 anos). Em uma casa isolada 
em um imenso canaval, moram o casal Catita e Irmã Darlene. Catita esconde que par-
ticipa do Maracatu. Darlene é fiel da igreja do Pastor Barachinha, um antigo mestre de 
maracatu convertido à religião evangélica, que se vê na missão de expulsar o demônio 
do Maracatu, evangelizando toda a cidade. Em meio ao canavial, um Pai de Santo prati-
ca um ritual religioso com cinco caboclos de lança. Os caboclos ganham poderes, incorpo-
ram entidades e desaparecem. A cidade de Nazaré da Mata testemunha acontecimentos 
misteriosos.  Cine Bangüê: Dom (24/11): 16h; Dom (01/12), 16h.

A Família Addams (Addams Family. EUA. Dir.: Greg Tiernan, Conrad Vernon. 
Animação. Livre). A Família Addams está de volta às telonas na primeira animação de 
comédia sobre o clã mais excêntrico do pedaço. Engraçada, estranha e completamente 
icônica, a Família Addams redefine o que significa ser um bom vizinho. Manaíra 4 
(dub): 13h20* (sáb. e dom.), 15h20, 17h15. Mangabeira 3 (dub): 13h30 (sáb. e 
dom.), 15h30*, 17h30* (exceto seg.). Tambiá 3 (dub): 14h20, 16h10. 

Ambiente Familiar (Brasil. Dir.: Torquato Joel. Drama. 12 anos). A vida fez com 
que Alex (Alex Oliveira), Fagner (Fagner Costa) e Diógenes (Diógenes Duque) vives-
sem situações que fizeram com que eles se unissem, como uma família. Nesta produção 
paraibana, passado e presente se misturam para mostrar como cada um lidou com as 
adversidades da vida. Cine Bangüê: Ter (26/11): 19h; Qua (04/12), 20h30 (última 
sessão).

Bacurau (Brasil, França. Dir.: Kleber Mendonça Filho, Juliano Dornelles. Ação, 
Faroeste, Suspense. 16 anos). Num futuro recente, Bacurau, um povoado do sertão 
de Pernambuco, some misteriosamente do mapa. Quando uma série de assassinatos 
inexplicáveis começam a acontecer, os moradores da cidade tentam reagir. Mas como se 
defender de um inimigo desconhecido e implacável? Cine Bangüe: Sáb (23/11): 15h; 
Seg (25/11), 19h; Sáb (30/11), 15h.

Coringa (Joker. EUA, Canadá. Dir.: Todd Phillips. Drama): Arthur Fleck (Joaquin 
Phoenix) trabalha como palhaço para uma agência de talentos e, toda semana, precisa 
comparecer a uma agente social, devido aos seus conhecidos problemas mentais. Após 
ser demitido, Fleck reage mal à gozação de três homens em pleno metrô e os mata. Os 
assassinatos iniciam um movimento popular contra a elite de Gotham City, da queal Tho-
mas Wayne (Brett Cullen) é seu maior representante. Manaíra 4 (leg): 19h20, 22h10.

Doutor Sono (Doctor Sleep. EUA. Dir.: Mike Flanagan. Terror. 16 Anos). Ainda extre-
mamente marcado pelo trauma que sofreu quando criança no Hotel Overlook, há 40 
anos, Dan Torrance lutou para encontrar alguma paz. O que acaba quando ele encontra 
Abra, uma adolescente corajosa com um dom extra-sensorial, conhecido como “Brilho”. 
Continuação de O Iluminado (1980). Manaíra 5 (leg): 21h20.

Dora e a Cidade Perdida (Dora and the Lost City of Gold. EUA. Dir.: James Bobin. 
Aventura. 10 Anos). As aventuras de Dora junto com o seu macaco Botas e a sua mochi-
la falante. Os anos se passaram e novas responsabilidades surgiram na vida de Dora. 

Live action inspirado na animação Dora, A Aventureira. MAG 4 (dub): 17h15, 19h30, 
21h45. Manaíra 8 (dub): 14h30 (exceto sáb. e dom.), 17h (exceto sáb), 19h30 (exceto 
sáb). Mangabeira 5 (dub): 15h45. Tambiá 6 (dub): 14h15, 18h30.

Diz a Ela Que Me Viu Chorar (Brasil. Dir.: Maíra Bühler. Documentário. 16 anos). 
O cotidiano de moradores de um hotel no centro de São Paulo, que participam de um 
programa municipal prestes a ser extinto, de redução de danos causados pelo uso abu-
sivo de crack.  Cine Bangüê: Sáb(23/11): 18h; Qui(28/11), 19h; Seg(02/12), 19h.

Ford vs Ferrari (Ford v. Ferrari. EUA. Dir.: James Mangold. Drama. 12 Anos). O 
designer de carros americano Carroll Shelby (Matt Damon) e o motorista Ken Miles 
(Christian Bale) lutam contra a interferência corporativa, as leis da física e seus próprios 
demônios pessoais para construir um carro de corrida revolucionário para a Ford e desa-
fiar a Ferrari nas 24 horas de Le Mans em 1966. MAG 1 (leg): 16h15; MAG 2 (dub): 
14h. Manaíra 6 (leg): 20h40. 

Invasão ao Serviço Secreto (Angel has fallen. EUA. Dir.: Ric Roman Waugh. Ação. 
14 Anos). Mike Banning (Gerard Butler) é acusado de tentar matar o presidente (Morgan 
Freeman) e deve fugir da sua própria agência e do FBI enquanto tenta descobrir a verdade 
por trás do atentado. Sequência de ‘Invasão a Casa Branca’ (2013) e ‘Invasão a Londres’ 
(2016). Manaíra 1 (leg): 13h40 (sáb. e dom.), 16h15; Manaíra 7 (dub): 15h, 17h45, 
20h15; Mangabeira 3 (dub): 22h15 (exceto seg.). Tambiá 3 (dub): 18h, 20h45.

Os Parças 2 (Brasil. Dir.: Cris D’Amato. Comédia. 12 Anos). Toinho (Tom Cavalcan-
te), Ray Van (Whindersson Nunes) e Pilôra (Tirulipa), três dos nossos Parças, gastam 
à larga num hotel de luxo. Tudo parece ir muito bem, mas a visita de Romeu (Bruno 
de Luca) muda as coisas, e os Parças precisam fazer funcionar uma decadente colônia 
de férias para adolescentes para conseguir dinheiro. MAG 1: 14h, 21h45; MAG 4: 
17h15, 19h30, 21h45. Manaíra 5: 14h10, 16h30, 18h45; Manaíra 9 Macro XE: 
13h (sáb. e dom.), 15h10, 17h30, 19h45, 22h. Mangabeira 1: 14h30, 16h45, 19h, 
21h30. Tambiá 5: 14h40, 16h40, 18h40, 20h40.

Malévola – Dona do Mal (Maleficent: Mistress of Evil. EUA. Dir.: Joachim Røn-
ning. Aventura, Fantasia. 10 anos). Nesta sequência do sucesso de 2014, Malévola e 
sua afilhada, Aurora, começam a questionar os complexos laços familiares que as 
prendem à medida que são puxadas em direções diferentes por casamentos, aliados 
inesperados e novas forças sombrias em jogo. O iminente casamento de Aurora com o 
príncipe Phillip é motivo de comemoração no reino de Ulstead e no reino dos Moors, 
pois o casamento servirá para unir fadas e humanos. Quando um encontro inespe-
rado introduz uma nova e poderosa aliança, Malévola e Aurora são separadas para 
lados opostos em uma Grande Guerra, testando sua lealdade e fazendo com que elas 
questionem se podem ser verdadeiramente familiares. Manaíra 6 (dub): 12h45 
(sáb e dom), 15h30, 18h10. Mangabeira 3 (dub): 19h45 (exceto seg.). Tambiá 
6 (dub): 16h15, 20h30.

O Exterminador do Futuro - Destino Sombrio (Terminator: Dark Fate. EUA, 
China. Dir.: Tim Miller. Ação/Ficção Científica. 14 Anos). Sarah Connor está de volta. Ela e 
um ciborgue híbrido humano devem proteger uma garotinha de um novo Exterminador, 
que vem do futuro para exterminá-la. Tambiá 1 (dub): 20h30.

Papicha (Papicha. Argélia, França, Bélgica, Qatar. Dir.: Mounia Meddour. Drama. 16 
anos). Argélia, anos 1990. Nedjma, uma estudante de 18 anos apaixonada por design 
de moda, se recusa a deixar que os trágicos acontecimentos da Guerra Civil da Argélia 
a impeçam de experimentar uma vida normal e sair à noite com sua amiga Wassila. À 
medida que o clima social se torna mais conservador, ela rejeita as novas proibições im-
postas pelos radicais e decide lutar por sua liberdade e independência apresentando um 
desfile de moda. Indicado da Argelia ao Oscar de Filme Internacional. Cine Bangüê: 
Qui (21/11): 19h; Dom(24/11), 18h; Ter(03/12), 19h.

André Cananéa
andrecananea2@gmail.com

‘A Vida Invisível’, ‘Bixa Travesty’, ‘Midway’ e ‘Um Dia de Chuva em Nova York’ são quatro das oito novidades que chegam aos cinemas de JP nesta quinta

Fotos: divulgação
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Sob a regência do maestro Durier, orquestra apresenta obras de Sullivan, Weber, Strauss, Maestro Duda e Cyro Pereira

Hoje à noite, a Orquestra 
Sinfônica passará pelo bairro 
dos Funcionários II, em João 
Pessoa, como parte da pro-
gramação da OSPB nos bair-
ros. A apresentação terá a re-
gência de Luiz Carlos Durier 
e participação, como solista, 
do clarinetista Lucas Andra-
de. Na Paróquia Sant’Ana, 
a OSPB vai apresentar um 
repertório que passeia pela 
música erudita e popular, a 
partir das 19h30, com entra-
da gratuita. Este será o 11º 
Concerto Oficial da Tempo-
rada 2019.

O maestro Luiz Carlos 
Durier explica a importância 
de levar esse projeto para um 
público que não costuma ter 
acesso à música erudita. “Te-
mos a função social de levar 
o espetáculo para o público 
que habita os bairros mais 
afastados do Centro. Como 
parte do repertório, procu-
ramos apresentar músicas 
que o público possa cantar 
de memória quando acabar a 
apresentação, para que eles 
se aproximem mais e passem 
a procurar mais oportunida-
des de assistir a concertos”. 
Dentro da experiência, foi se-
lecionado um programa em 
que o público poderá parti-
cipar ativamente, como um 
coral, e ao longo da apresen-
tação, Durier diz que irá ex-
plicar como os instrumentos 
funcionam e quais as funções 
de alguns. 

A iniciativa de levar a or-
questra às igrejas, segundo o 
regente, ajudam na acústica, 

Sinfônica da Paraíba chega 
hoje à Paróquia Sant’Ana

Editoração: MaradonaEdição: André Cananéa

Cairé Andrade
caireandrade@gmail.com

SERVIÇO 
n Evento: 110 
Concerto Oficial da 
Temporada 2019 da 
Orquestra Sinfônica 
da Paraíba
n Regente: Luiz Carlos 
Durier
n Solista:  Lucas 
Andrade (clarinete)
n Dia: Hoje
n Hora: 19h30
n Local: Paróquia 
Sant’Ana, R. José Lúcio 
dos Santos, bairro 
Funcionários II
n Entrada: Gratuita

além de oferecerem conforto 
para o público, que pode as-
sistir sentado. Uma preocu-
pação é de selecionar igrejas 
que comportem a orquestra 
completa, para não prejudi-
car a experiência alterando 
músicos nem o programa de 
apresentação.

Bem recebido por onde 
já passou, Durier explica 
que a receptividade do pú-
blico tem sido surpreenden-
te por se sentir prestigiado, 
acolhido e pertencente ao 
grupo. “As pessoas dizem o 
quanto acharam bonito, o 
quanto se emocionaram e 
pedem para que a gente vol-
te. É muito gratificante. So-

mos sempre bem recebidos 
e aplaudidos de pé”, conta, 
satisfeito.

O projeto deverá seguir 
em 2020. “O ideal é que a 
gente possa fazer isso sem-
pre. Como tem sido um suces-
so, pensamos em intensificar 
essas apresentações, e pro-
vavelmente já comecemos a 
programação no primeiro 
semestre. Vamos ver como 
fazer isso de uma forma efeti-
va”, reflete o regente, que está 
no grupo há 22 anos. “Esta-
mos conquistando essas pes-
soas. Temos o propósito de 
formar o público, de estimu-
lar a criança e o adolescente a 
estudar música”, conclui.

O programa
A apresentação inicia 

com a execução da abertura 
da ópera “The Pirates of Pe-
zance”, do compositor inglês 
Arthur Sullivan. Logo depois, 
acompanhados pelo solista 
Lucas Andrade, os músicos da 
orquestra vão tocar o “Con-
certino em Mi Bemol Maior 
para Clarinete e Orquestra, 
Op. 26, (Adagio ma non tro-
po, Andante e Allegro)”, de 
autoria do alemão Carl Maria 
von Weber.

Lucas é integrante da 
OSPB, onde exerce a função 
de primeiro clarinetista so-
lista, e é professor substituto 
na Universidade Federal do 

Rio Grande do Norte, onde 
ministra aulas de clarinete. 
Iniciou seus estudos na So-
ciedade Filarmônica Aman-
tes da Lira em Santo Antônio 
de Jesus, interior da Bahia, 
atuando como clarinetista, 
saxofonista e instrutor de 
bandas de música até o seu 
ingresso na universidade. 
Graduou-se bacharel em 
clarineta pela Universida-
de Federal da Bahia (UFBA) 
e obteve o título de Mestre 
em Performance Musical na 
mesma instituição.

O concerto continua com 
a “Marcha Radetzky, Op. 228”, 
de Johann Strauss, austríaco 
que se destacou por compor 

especialmente música de 
dança e operetas. O público 
presente na Igreja Santana 
vai conhecer também a obra 
do compositor, maestro e 
pianista americano Leonard 
Bernstein, por meio de uma 
seleção de “West Side Story”, 
com arranjo de Frederick 
Müller.

A parte final da apresen-
tação da OSPB é dedicada à 
música brasileira, com duas 
composições do pernambu-
cano Maestro Duda, “Suíte 
Nordestina (Baião, Seresta, 
Maracatu e   Frevo)” e “Me-
lhor dos Xotes”, e, encerrando 
com “Só Sambas”, do maestro 
gaúcho Cyro Pereira.

Encontro

Escurinho ao som de guitarra e ‘percuteria’

Depois de mostrar um 
som pungente no Palco Taba-
jara, terça-feira passada, o per-
nambucano Escurinho segue 
com a agenda, agora com uma 
outra formação, em uma série 
de três shows: hoje na Casa 
Furtacor (Manaíra); amanhã 
na Casa de Cultura livre Olho 
D’agua (Tambiá) e no sábado 
no Cherimbom (Bancários). Os 
ingressos, à venda em cada lo-
cal, custam R$ 10.

Desta vez, Escurinho 
e sua “percuteria” (mis-
to de percussão e bateria) 
sobem ao palco na compa-
nhia dos guitarristas JR Es-
pínola e do pernambucano 
Alex Mono, recriando um 
cancioneiro atual com uma 
sonoridade semi-acústica, 
com muita guitarra, violão 
e percussão. Na dinâmica 
da apresentação, Escurinho 
apresenta números solo, 
em duo com JR e em trio 
com a presença de Mono, 
que também tem números 

solo e faz duo com o colega 
paraibano.

O formato já havia sido 
testado em outubro, quan-
do Alex Mono levou Es-
curinho para uma série de 
três shows em Recife (PE). 
Agora, o percussionista abre 
a casa para o amigo de lon-
ga data - eles se conhecem 
desde o início dos anos 
2000, quando se encontra-
ram nos bastidores de shows 
na Rua da Moeda e no Festi-
val PréAmp, ambos em Per-
nambuco.

No repertório, predo-
minam músicas da trajetó-
ria de cada artista. Escuri-
nho deverá levar para o 
palco, entre outras compo-
sições, as versões que fez 
para poemas de Augusto 
dos Anjos (‘Fantasma’ e 
‘Budismo moderno’), uma 
parceria recente com Chi-
co César (‘Cadê as flores’), 
ainda inédita em disco, mas 
já bastante popular nos 
shows do músico, e hits do 
quilate de ‘Usura’ e ‘Boi tun-
gão’, além de uma parceria 

dele com JR, ‘Neguem os 
fascistas’.

Mono, ex-integrane da 
banda Coração Tribal, autor 
dos discos Coração Tribal 
(lançado nacionalmente pela 
Virgin Records em 1997, 
com produção de Guto Graça 
Melo) e de Atleta do Cotidia-
no (2006), deve apresentar 
composições próprias como 
‘Deixa ela em paz’ (que deve-
rá apresentar em dueto com 
Escurinho), ‘Salve gentileza’, 
‘Atleta do cotidiano’ e ‘Pacha 
mama’.

SERVIÇO 
n Show: Escurinho, Alex Mono 
(PE) e Jr Espínola
n Data: Hoje, 20h
n Local: Casa Furtacor 
(Av. Guarabira, 823, Manaíra, 
João Pessoa).
n Ingressos: R$ 10.
n Data: Amanhã, 21h.
n Local: Casa de Cultura livre 
Olho D’agua (Rua Dep. 
Barreto Sobrinho, 344, 
Tambiá, João Pessoa).
n Ingressos: R$ 10.
n Data: Sábado, 21h. 
n Local: Cherimbom (Rua Rosa 
Lima dos Santos, 621, 
Bancários, João Pessoa)
n Ingressos: R$ 10.

O guitarrista pernambucano Alex Mono (E) se une a JR Espínola e Escurinho em uma série de três shows, de hoje até sábado, em João Pessoa, embalados por repertórios autorais com muita guitarra, percussão e bateria

Luiz Carlos Durier rege a OSPB: “Procuramos apresentar músicas que o público possa cantar de memória, quando acabar a apresentação, para que eles se aproximem mais dos concertos”

Foto: Thercles Silva/divulgação

Fotos: divulgação

André Cananéa
andrecananea2@gmail.com
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Prisão passa na CCJ
A CCJ da Câmara dos Deputados aprovou por 50 votos 
favoráveis e 12 contrários, na tarde de ontem, o relatório da 
proposta de emenda à Constituição (PEC 199/19).  Página 14
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Primeira Vara da Fazenda Pública de João Pessoa deferiu liminar impetrada pelo Manaíra Shopping
Admilson José  
ademilson2019jose@gmail.com

Justiça volta a derrubar lei da
ALPB sobre estacionamentos

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: José Napoleão  Ângelo

Pela segunda vez em me-
nos de 90 dias, a Justiça da Pa-
raíba derrubou decisão tomada 
pela Assembleia Legislativa so-
bre gratuidade e tolerância de 
tempo para estacionamento em 
estabelecimentos comerciais. A 
última aconteceu anteontem à 
noite e partiu da juíza Flávia da 
Costa Lins Cavalcanti, da 1ª Vara 
da Fazenda Pública da capital.

Através de liminar, a ma-
gistrada acolheu recurso do 
Manaíra Shopping se dispen-
sando da obrigação de cumprir 
tolerância de 20 minutos para 
cobrança de estacionamento.

Apesar da insistência, não 
conseguimos contato direto 
com a Procuradoria da As-
sembleia Legislativa, mas ainda 
ontem pela manhã, o deputado 
Wilson Santiago, que é do PTB e 
autor do projeto, garantiu que a 
Casa vai recorrer junto ao Con-
selho Nacional de Justiça contra 
a decisão da magistrada.

“A magistrada aje de for-
ma antidemocrática ao buscar 
ameaçar o trabalho da Assem-
bleia”, afirmou o deputado, ao 
salientar que a Procuradoria 
Jurídica já está tomando todas 
as providências no sentido de 
reverter a situação e fazer com 
que, como os demais estabele-
cimentos, o Manaíra Shopping 
cumpra a decisão do Poder Le-
gislativo.

O deputado ressaltou 
que a decisão atende o di-
reito privado em detrimento 
do interesse público, e que a 
magistrada extrapolou suas 
competências ao ameaçar o 
trabalho do Legislativo. 

“No momento em que uma 
magistrada, de forma autori-

tária, envia para o Ministério 
Público uma decisão, sugerindo 
investigação de suposta infra-
ção de um deputado por cum-
prir o dever constitucional de 
legislar segundo os interesses 
do cidadão, ela extrapola suas 
competências e fere os prin-
cípios mais básicos do Estado 
Democrático de Direito”, jus-
tificou Wilson Filho. Ontem, 
a juíza reconsiderou parte da 
decisão. Ela manteve a liminar, 
mas deixou de determinar o 
envio de peças dos autos ao 
Ministério Público da Paraíba, 
como havia decidido anterior-
mente. 

Após a decisão ser proferi-
da, Wilson Filho foi alvo de ma-
nifestações de apoio de vários 
deputados, que se mostraram, 
também, perplexos com a po-
sição da magistrada. O grupo 
informou o caso ao presiden-
te da Assembleia Legislativa, 
Adriano Galdino (PSB), que 
viajou para participar do en-
contro da União Nacional de 
Legisladores e Legislativos Es-
taduais (Unale). 

Os parlamentares cobram 
de Galdino uma posição forte 
sobre o assunto, em defesa das 
prerrogativas do Parlamento. O 
entendimento geral é o de que 
a magistrada, quando ameaça 
um deputado, ameaça ao Le-
gislativo como um todo.

A magistrada determinou 
que os órgãos responsáveis 
pela defesa dos direitos do 
consumidor não realizassem a 
fiscalização (perante apenas o 
supracitado shopping) com a 
justificativa de suposta incons-
titucionalidade da matéria. Ale-
gou que é prerrogativa da União 
legislar sobre direito civil, “ao 
disciplinar a questão relativa à 
propriedade privada”. 

Tempo indeterminado
Na vez anterior, entre junho e agosto, a  Assem-

bleia Legislativa havia aprovado projeto de autoria 
do deputado estadual Taciano Diniz(Avante) esta-
belecendo gratuidade sem tempo determinado e a 
Justiça anulou a decisão menos de 24 horas depois 
de a lei ser publicada pelo Diário do Poder Legislativo 
do Estado. 

Naquela vez, o deputado Wilson Filho havia 
trabalhado como relator da matéria e, percebendo 
a possibilidade de o projeto ser considerado inconsti-
tucional, começou a elaborar um segundo e chegou, 
inclusive, a convocar proprietários de shoppings para 
discuti-lo em reunião. Só foi atendido pelo Shopping 
Tambiá. O seu novo projeto resultou na Lei 11.504/19 
que, em nenhum dos seus artigos, fala sobre gra-
tuidade, apenas pede o direito de o consumidor ter 
a tolerância de 20 minutos para estacionar. Mesmo 
assim, também em menos de 24 horas depois da 
promulgação,  a lei foi derrubada pela Justiça. 

“O que se dizer das pessoas que chegam ao 
estabelecimento, circulam, não encontram vaga e, 
mesmo assim, são obrigadas a pagar tarifa igual à 
de quem permanece por horas e horas no local? 
Você não pode ser cobrado pelo que não usou”, 
questiona o deputado, ao se dizer esperançoso de 
que as providências da Procuradoria da Assembleia 
encontre respaldo jurídico junto ao CNJ.

Wilson Filho também enfatiza que o tempo de 
tolerância para consumidores que precisam entrar 
nos estacionamentos, mas não utilizam efetivamente 
do serviço prestado, já existe em diversos estados 
do país e na maioria dos estados do Nordeste. “Os 
princípios da razoabilidade e da proporcionalidade 
estão sendo preservados, garantidos e defendidos”, 
finaliza o parlamentar.

Foto:  Nill Pereira

O deputado Wilson Filho recebeu manifestações de apoio de vários deputados, que se mostraram contrários à decisão anunciada pela magistrada

23a Conferência Nacional

Deputados da PB participam de 
encontro da Unale em Salvador 

Através de caravana co-
mandada pelo próprio pre-
sidente da Casa, o deputado 
Adriano Galdino (PSB), a As-
sembleia Legislativa da Paraí-
ba  participa, desde ontem, na 
cidade de Salvador, na Bahia, 
da 23ª Conferência Nacional 
da União Nacional dos Legisla-
dores e Legislativos Estaduais. 

Durante o evento, que se 
prolonga até depois de amanhã, 
o Legislativo paraibano disputa-
rá o prêmio “Assembleia Cida-
dã”, na categoria “Atendimento 
ao Cidadão”, através das ações 
da sua Creche e Pré-escola, que 
atende filhos, netos de servido-
res e disponibiliza vagas para a 
sociedade em geral.

O presidente Adriano 
Galdino, assim como vários 
deputados estaduais e ser-
vidores da Casa de Epitácio 
Pessoa, estão participando 
das diversas atividades pro-
movidas pela conferência. 
Para Galdino, o encontro da 
Unale serve para que todos 
os deputados possam trocar 
experiências exitosas dentro 
do parlamento. 

“É através deste inter-
câmbio que podemos apren-
der cada vez mais sobre o 
que os deputados estão dis-
cutindo, sempre buscando 
soluções para levar cada vez 
mais dignidade para o nosso 
povo”, resumiu.

Ontem, por exemplo, 
aconteceram eventos simul-
tâneos de entidades ligadas 
ao Legislativo Estadual e a 
cerimônia oficial de abertu-
ra que se deu à noite. Hoje, 
a conferência contará com 
a palestra do jornalista e 
apresentador Marcelo Tas, 
que trabalhará em cima do 
tema: “O impacto da trans-
formação digital nos rela-
cionamentos”.  

O secretário de Fazenda 
de Pernambuco, Décio Padilha, 
palestrará sobre “A humaniza-
ção da reforma tributária” e, no 
mesmo dia, diversos casos de 
humanização serão trabalhados 
com a diretora-geral do Senado, 

Ilana Trombka; a juíza-auxiliar 
da Presidência do TJ/AC, An-
drea Brito e o procurador-chefe 
da União, Marcus Vinícius Cas-
tro. Ainda terá a entrega dos 
protocolos de ideias dos Se-
minários Regionais à ministra 
Damares Alves.

Na sexta-feira, amanhã, 
portanto, a embaixadora 
do Ministério das Relações 
Exteriores, Luiza Lopes, irá 
trabalhar o tema: “Diáspora, 
atendimento humanizado 
às comunidades brasileiras 
vivendo no exterior”. E o es-
trategista político da Espa-
nha, Antônio Sola palestrará 
sobre a extinção da política 
tradicional.

A Câmara Municipal 
de João Pessoa abriu a 
sessão de ontem com uma 
pauta de votação com 25 
páginas, mas, ao final dos 
trabalhos, não votou nem 
a metade. Entre as maté-
rias mais importantes ou 
que mais chamaram a 
atenção, as que dispõem 
sobre a manutenção pre-
ventiva e periódica das 
edificações públicas da 
cidade e uma homenagem 
à Rede Globo de Televisão 
pelos 50 anos do Jornal 
Nacional. 

Os parlamentares 
aprovaram apenas oito 
Projetos de Decreto Le-
gislativo, derrubaram 
um e mantiveram oito 
vetos do prefeito Lucia-
no Cartaxo. O projeto que 

trata das edificações foi 
proposto pelo vereador 
Tibério Limeira (PSB) e 
defende a importância de 
se criar em João Pessoa 
uma cultura de prevenção, 
que poderá ser efetivada 
com a obrigatoriedade da 
inspeção periódica dos 
edifícios da cidade. 

O parlamentar ainda 
destacou que o projeto 
foi elaborado juntamen-
te com representantes 
das principais entidades 
ligadas à construção ci-
vil, tais como o Conselho 
Regional de Engenharia 
e Agronomia da Paraíba 
(Crea-PB), o Conselho 
Regional de Arquitetura 
e Urbanismo da Paraíba 
(CAU-PB), entre outros ór-
gãos e entidades da área.

O juiz Antônio Carneiro 
de Paiva Júnior, coordenador 
do grupo de trabalho para 
julgamento de processos da 
Meta 4 do Conselho Nacio-
nal de Justiça no âmbito do 
TJPB, condenou a ex-prefeita 
do Município de Pedras de 
Fogo, Maria Clarice Ribeiro 
Borba, à pena de suspensão 
dos direitos políticos por seis 
anos e ressarcimento de R$ 
237.454,76 em favor do Mu-
nicípio.

Conforme os autos, con-
vênio assinado pela gestora 
tinha por objeto o fomento 
para aquisição de material e 
construção de 168 unidades 
habitacionais, no valor total 
de R$ 252.504,00, tendo sido 
comprovada a execução de 
30,95% do valor contratado, 
equivalente a R$ 78.156,00, 
restando, assim, um saldo re-
manescente a ser devolvido ao 

órgão estadual concedente no 
valor atualizado.

Ao julgar procedente o pe-
dido feito na Ação Civil Pública, 
o magistrado Antônio Carneiro 
afirmou que a demanda é fun-
dada em documentos públicos 
(contratos, auditoria de contas, 
relatório de execução do con-
vênio e cálculos esmiuçados do 
débito), sendo desnecessária 
a produção de outras provas, 
como oitiva de testemunhas 
e pericial, posto que a prova 
testemunhal não tem o condão 
ou a eficácia de desconstituir 
um documento público.

“Esse juízo de instrução 
confere ao julgador a compe-
tência a concluir que o pro-
cesso se encontra bastante 
instrumentalizado para de-
cidir seu mérito, como tam-
bém, aferir a desnecessidade 
de oitiva de testemunhas”, 
argumentou.

CMJP faz pauta longa, 
mas não vota metade

Juiz pune ex-prefeita 
de Pedras de Fogo
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Outras duas propostas que alteravam o Artigo 5o da Constituição foram consideradas inadmissíveis pela relatora

A Comissão de Consti-
tuição e Justiça (CCJ) da Câ-
mara dos Deputados apro-
vou por 50 votos favoráveis 
e 12 contrários, na tarde de  
ontem, o relatório da propos-
ta de emenda à Constituição 
(PEC 199/19) que permite a 
prisão após condenação em 
segunda instância. Agora a 
PEC segue para a Comissão 
Especial da Casa.

Outras duas propostas 
em análise na comissão, a 
PEC 410/18 e a PEC 411/18, 
que alteravam o Artigo 5º 
da Constituição foram con-
sideradas inadmissíveis pela 
relatora deputada Caroline 
de Toni (PSL-SC). Havia uma 
discussão entre os parlamen-
tares se era constitucional ou 
não mexer nesse artigo, que 
trata dos direitos e garantias 
fundamentais, por alguns en-
tenderem que só poderia ser 
alterado por uma nova As-
sembleia Constituinte.

A prisão em segunda 
instância ganhou força no 
Congresso Nacional após de-
cisão do Supremo Tribunal 
Federal (STF), no dia 7 de no-
vembro, derrubando a vali-
dade da prisão após a segun-
da instância, o que permitiu 
a soltura do ex-presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva, con-
denado em duas instâncias 
por corrupção e lavagem de 
dinheiro.

No Senado
A prisão após condena-

ção em segunda instância 
será debatida em audiên-
cia pública, na Comissão de 
Constituição e Justiça (CCJ) 
do Senado, na próxima ter-
ça-feira (26). Requerimento 
apresentado pelo senador 
Humberto Costa (PT-PE) foi 
aprovado nesta quarta-feira 
(20) pelo colegiado.

Antes, o senador apre-
sentou um pedido de vista 
à proposta (PLS 166/2018), 
de autoria do senador Lasier 
Martins (Podemos-RS), que 
altera o Código de Processo 
Penal (CPP) para determi-
nar que “ninguém poderá 
ser preso senão em flagrante 
delito ou por ordem escrita e 
fundamentada da autoridade 
judiciária competente, em 
decorrência de condenação 
criminal por órgão colegiado 
ou em virtude de prisão tem-
porária ou preventiva”.

Uma das questões que 
está em discussão na au-
diência pública é se o tema 
é cláusula pétrea, garantida 
pelo artigo 5 da Constituição 
Federal. Entre os que serão 
convidados para o debate 
estão, por exemplo, o minis-
tro da Justiça Sergio Moro, o 
jurista Ives Gandra, o ex-mi-
nistro do Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE) Herman Ben-
jamin, além de um represen-
tante da Ordem dos Advoga-
dos do Brasil e do Superior 
Tribunal de Justiça (STJ).

Marcelo Brandão 
Da Agência Brasil

Thiago Resende e 
Bernardo Caram
 Da Folhapress

Thiago Resende e 
Danielle Brant
 Da Folhapress

Daniel Carvalho 
 Da Folhapress

CCJ da Câmara aprova PEC da 
prisão em segunda instância

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Carlos Vieira

Relatório do projeto que trata da prisão após condenação em segunda instância foi aprovado por 50 votos a 12 na Comissão de Constituição e Justiça da Câmara

Orçamento comprometido

Governo não tem verba para pagar 
o 13o do Programa Bolsa Família

O orçamento do Bolsa 
Família para este ano é insu-
ficiente para que o presiden-
te Jair Bolsonaro cumpra a 
promessa de pagar um 13º 
para os beneficiários, segun-
do análise de técnicos do 
Congresso.

De acordo com nota téc-
nica do Legislativo, faltam R$ 
759 milhões na reserva do 
programa para garantir os 
pagamentos neste ano.

Se não houver suple-
mentação de recursos, cer-
ca de 4 milhões de pessoas 
poderão ficar sem receber o 
benefício. O número é apro-
ximado porque depende do 
valor do benefício pago a 
cada família.

O adicional natalino, 
como é chamado por in-
tegrantes do governo, foi 
anunciado por Bolsonaro e 

pelo ministro Osmar Terra 
(Cidadania) em outubro.

Para implementá-lo, Bol-
sonaro assinou uma medida 
provisória, que tem valida-
de imediata, mas precisa ser 
aprovada pelo Congresso em 
até 120 dias.

Nessa tramitação, a 
nota técnica elaborada pela 
Consultoria de Orçamentos, 
Fiscalização e Controle do 
Senado serve para subsidiar 
deputados e senadores, que 
irão analisar a adequação da 
MP às leis orçamentárias.

O documento do Legis-
lativo concluiu que a MP fere 
normas legais ao não prever 
de onde sairão os recursos 
para bancar os gastos com o 
Bolsa Família neste ano.

Responsável pelo ge-
renciamento do programa, o 
Ministério da Cidadania havia 
informado, em outubro, que 
o 13º seria garantido por um 
aumento de R$ 2,6 bilhões no 
orçamento do programa.

Isso foi feito, e, para 
este ano, ficaram previstos 
R$ 32 bilhões para a trans-
ferência de renda a pessoas 
em situação de pobreza e de 
extrema pobreza.

Do total, R$ 25,2 bi-
lhões já foram usados até 
outubro. Por mês, os desem-
bolsos somam, em média, 
R$ 2,5 bilhões.

Para o restante do ano, 
o governo precisa desembol-
sar mais R$ 7,6 bilhões com 
as parcelas de novembro, de-
zembro e o 13º. Pelas contas 
dos técnicos do Congresso, 
porém, faltarão os R$ 759 mi-
lhões para fechar a conta.

“Verificou-se o não aten-
dimento de preceitos legais 
estabelecidos tanto pela LRF 
[Lei de Responsabilidade Fis-
cal] quanto pela LDO [Lei de 
Diretrizes Orçamentárias] de 
2019”, concluiu a nota técnica.

Procurado, o Ministério 
da Cidadania disse apenas 
que o 13º será garantido, mas 

não explicou como buscará re-
cursos extras. O Ministério da 
Economia não se manifestou.

Para que a situação seja 
normalizada, o governo pode 
editar uma portaria remane-
jando recursos entre órgãos 
do Ministério da Cidadania.

Outra alternativa é o 
envio ao Congresso de um 
projeto de lei orçamentário 
com uma suplementação 
de verbas. Nesse caso, a me-
dida dependerá de aval do 
Legislativo, que precisará 
avaliar o pedido antes que o 
recurso acabe.

O Bolsa Família atende 
pessoas que vivem em si-
tuação de extrema pobreza, 
com renda per capita de até 
R$ 89 mensais, e pobreza, 
com renda entre R$ 89,01 e 
R$ 178 por mês.

Em outubro, a cobertu-
ra do programa foi de 13,5 
milhões de famílias. O bene-
fício médio foi de R$ 189,86 
por família.

Senado substitui a detenção por pena 
alternativa para mães e gestantes

A CCJ (Comissão de 
Constituição e Justiça) do 
Senado aprovou ontem um 
projeto de lei que substitui a 
prisão por penas alternativas 
para mães de crianças de até 
6 anos e gestantes.

O texto foi aprovado com 
20 votos favoráveis e apenas 
um voto contrário, o do lí-
der do PSL no Senado, Major 
Olímpio (SP). Como o projeto 
era terminativo, segue direto 
para a Câmara, sem necessi-

dade de ser votado no plená-
rio do Senado.

Os senadores aprovaram 
um substitutivo da senadora 
Rose de Freitas (Podemos
-ES) ao projeto do senador 
Telmário Mota (PROS-RR). O 
texto altera o Código Penal e 
o Código de Processo Penal.

Hoje, a lei diz que as pe-
nas restritivas de direitos 
(prestação pecuniária, perda 
de bens e valores, limitação 
de fim de semana, prestação 
de serviço comunitário, por 
exemplo) substituem as pri-
vativas de liberdade quando 

a prisão não for superior a 4 
anos e o crime não for come-
tido com violência ou grave 
ameaça e se o crime for cul-
poso (sem intenção).

Pela proposta, o artigo 44 
do Código Penal é acrescido de 
um inciso que diz que a subs-
tituição da pena de prisão não 
superior a oito anos nos casos 
em que a condenada for gestan-
te ou tenha filho de até 6 anos 
na data da sentença, em que ela 
não integre facção criminosa e 
quando o crime não tenha sido 
cometido com violência ou gra-
ve ameaça à pessoa.

Já o Código de Proces-
so Penal é alterado no artigo 
313, que atualmente diz que 
se admite a prisão preventi-
va nos crimes dolosos (com 
intenção) punidos com pena 
privativa de liberdade máxi-
ma superior a 4 anos.

O projeto amplia a possi-
bilidade de prisão preventiva 
para a gestante, para a mãe 
de filho de até 6 anos e para 
a suposta autora que não in-
tegrar facção criminosa em 
casos de crimes dolosos pu-
nidos com pena de prisão de 
mais de 8 anos.

O presidente da Câma-
ra, Rodrigo Maia, prevê um 
cenário difícil para o proje-
to com mudanças à reforma 
da Previdência, chamado de 
PEC (proposta de emenda à 
Constituição) paralela.

Aprovado pelo Senado 
na terça (19), o texto reúne 
alterações nas regras de apo-
sentadorias e pensões que 
entraram em vigor na sema-
na passada. O principal obje-
tivo é permitir que a reforma 
seja estendida a servidores 
estaduais e municipais.

A Câmara, no primei-
ro semestre, já rejeitou essa 
ideia diante da campanha, 
especialmente de governa-
dores e prefeitos do Nordes-
te, contra a reforma da Previ-
dência.

Um dos principais fia-
dores da reestruturação das 
regras de aposentadorias e 
pensões, Maia acredita que 
o clima entre os deputados 
somente poderia mudar se 
houvesse um amplo apoio à 
PEC paralela no Senado.

“Os senadores dos par-
tidos ligados aos governado-
res do Nordeste não votaram 
[pela proposta]”, disse Maia.

Líderes do centrão –gru-
po de partidos independen-
tes ao governo e que, juntos, 
representam a maioria da 
Câmara – dizem, nos bastido-
res, que a resistência à pro-
posta ainda é muito grande.

Maia também criticou a 
decisão do Senado que, nesta 

terça, incluiu na PEC paralela 
um afrouxamento na fórmula 
de cálculo do valor da apo-
sentadoria.

A reforma, que passou a 
valer na semana passada, de-
termina que será considerado 
todo o histórico de contribui-
ções do trabalhador efetua-
das desde julho de 1994.

Antes, a fórmula era 
mais vantajosa, pois consi-
derava só as 80% maiores 
contribuições desse período. 
Ou seja, eram descartados os 
menores salários.

O Senado quer que a 
aposentadoria seja calcula-
da novamente sobre as 80% 
maiores contribuições, des-
considerando os salários 
menores. Gradualmente o 
percentual subiria e atingi-
ria 100% das contribuições a 
partir de janeiro de 2025.

“Assuntos como Previ-
dência não devem ser modi-
ficados com tanta agilidade”, 
afirmou Maia. Para ele, isso 
pode gerar insegurança aos 
trabalhadores.

A equipe econômica de-
fendia que a regra atual –em 
vigor desde semana passa-
da– não fosse alterada. Cabe-
rá aos deputados a decisão 
sobre o assunto, pois o afrou-
xamento precisa do aval das 
duas Casas.

Técnicos do governo têm 
dúvidas se o Congresso irá 
aprovar a PEC paralela. Ape-
sar de defender a entrada 
de estados e municípios na 
reforma, uma ala do time de 
Guedes acredita que os de-
putados vão engavetar a PEC 
paralela.

Maia vê cenário difícil 
para aprovar reforma

Foto: Fabio Rodrigues Pozzebom
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Presidente interina Jeanine Áñez enviou proposta ao Senado, que vai analisar e decidir sobre a realização do pleito   

Um projeto de lei ex-
cepcional e transitória para 
a realização de novas elei-
ções na Bolívia foi envia-
do ontem ao Senado pelo 
governo interino do país. 
Caso não haja consenso 
para o avanço do projeto, 
o governo cogita convocar 
novo pleito por decreto.

As eleições do último 
dia 20 de outubro foram 
marcadas por fraudes e 
manipulações, verificadas 
por uma auditoria realiza-
da pela Organização dos 
Estados Americanos (OEA). 
Após a divulgação da audi-
toria, no dia 10 deste mês, 
e pressionado pelas Forças 
Armadas, o então presiden-
te do país, Evo Morales, re-
nunciou ao cargo e asilou-
-se no México.

A autoproclamada pre-
sidente interina da Bolívia, 
Jeanine Áñez, assumiu o 
posto após a renúncia de 
Morales. Jeanine informou 
que pretende convocar as 
eleições o quanto antes, 
respeitando a Constitui-
ção. “Faremos isso (con-
vocar novas eleições) em 
conjunto com organiza-
ções internacionais e com 
todos aqueles que desejam 
enriquecer o projeto-base, 
que será útil para todos os 
bolivianos “, afirmou a pre-
sidente.

Marieta Cazarré 
Da Agência Brasil  

Bolívia: governo apresenta 
projeto para novas eleições

Pelo direito à paz

Raquew Azevêdo
criticadasmidias@gmail.com

Sandra

Desde outubro estamos acompanhando as mo-
bilizações do povo chileno, no enfrentamento difícil 
à crise provocada pelo fracasso das políticas neoli-
berais e a tentativa de mantê-las pelo uso descomu-
nal da violência. Neste momento histórico no Chile, 
não vivendo sob uma ditadura,  pessoas estão sendo 
mortas, torturadas, mulheres estupradas e estima-
se que mais de 200 pessoas perderam a visão(par-
cial ou total) diante da brutalidade das forças de 
repressão do Estado. E não é fake news. 

A população chilena não está em guerra. O que 
não aceita mais de forma silenciada é uma economia 
de desigualdades e precarizações, inclusive provo-
cadas pelo sistema previdenciário. Em entrevista 
recente ao Valor Econômico, Binyamin Appelbaum, 
integrante do conselho editorial do “The New York 
Times”, afirmou que “o sistema de previdência do 
Chile é uma perversão da ideia de seguridade social: 
ele transfere riqueza dos pobres para os ricos. Ele 
torna a desigualdade ainda mais grave”. É por um 
processo de redistribuição que a população chilena 
está unida, pela reversibilidade de um contexto em 
que as aposentadorias representam menos que o sa-
lário mínimo. O motivo que o une o povo chileno é o 
enfrentamento da desigualdade. 

Não por acaso, que se canta aos quatro cantos 
do Chile, a música de Victor Jara, “Pelo Direito de 
Viver em Paz”. Essa canção é um poema pela paz, 
diante dos genocídios praticados ao longo da His-
tória, pela afirmação do direito à Vida. A vida vai, 
diante das violências semeadas mais recentemente 
em diferentes países da América Latina, sendo re-
criada por meio da arte. 

Mas seria ingênuo também pensar que seria 
toda expressão artística que estaria comprometida 
com a defesa dos Direitos Humanos. De um modo 
geral o que se tem produzido pela indústria cultu-
ral em escala global se associa muito à produção de 
um lixo simbólico e uma cultura tóxica que ritualiza 
violências, as glorifica e promove. Raros são os tra-
balhadores e trabalhadoras das artes que, atuando 
mundialmente, conseguem se manter dentro da sin-
gularidade de sua proposta artística e assumir uma 
voz dissonante. Conheço alguns, e os considero ra-
ríssimos, corajosos e preciosos.

Diante ainda de uma crise profunda na Bolívia, 
com retorno, infelizmente, à Caça às Bruxas, a vida 
de etnias indígenas está ameaçada. Não apenas lá, 
aqui também. Aí eu lembro do texto clássico da Sil-
via Federici, em “Calibã e a Bruxa: mulheres, corpo 
e acumulação primitiva (Elefante)”. No livro a auto-
ra ref lete sobre como a caça às “bruxas” esteve (ou 
ainda se encontra) no centro do desenvolvimento do 
capitalismo, pelas relações de expropriação de ter-
ras e recursos naturais das populações. Pensamos, 
infelizmente, num infame retorno de caça às “bru-
xas” quando vemos pelas tvs e internet uma mu-
lher, indígena, prefeita, ser arrancada de seu lugar 
à força, maltratada, cortados os seus cabelos contra 
a sua vontade e exposta mundialmente de forma hu-
milhante. 

De acordo como o Instituto Nacional de Direitos 
Humanos no Chile, em recente matéria jornalística 
publicada pelo Portal Uol, as mulheres chilenas têm 
sido detidas, desnudadas, estupradas. O estupro 
tem sido utilizado como uma arma de guerra pelas 
forças repressoras. Mas o povo chileno não está em 
guerra, apenas dizendo não a uma condução das 
políticas públicas que tem gerado desigualdade, 
expropriação de seus minérios e recursos naturais 
como a água, e produzido violências e profundo em-
pobrecimento da maior parte de seu povo. É pelo di-
reito de viver em paz. 

Neste contexto de distopia no mundo, as artes 
comprometidas com a Vida têm sido  sementes con-
tra a bestialidade. Assim seguimos pela vida, pela 
liberdade e pelo direito de viver em paz: cantando, 
bailando, tocando, escrevendo, encenando, imagi-
nando, criando imagens, tecendo narrativas de paz, 
amor, liberdade, dignidade. São ações que não se 
pode aprisionar. Na maior das loucuras a arte está 
lá viva, latente, f luindo, crescente, unindo, multipli-
cando, curando, seguindo livremente seus percur-
sos... Um antídoto para tantos venenos.

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Carlos Vieira

Foto: Agência Brasil

Apesar de renúncia de Evo Morales da presidência, os protestos continuam e sem perspectiva de pacificação no país

O projeto de lei, que 
já foi encaminhado para a 
Comissão de Constituição, 
será debatido, para viabi-
lizar as novas eleições. O 
Congresso tem a missão de 
modificar o sistema eleito-
ral para permitir nova con-
vocatória no prazo de 90 
dias, contados a partir da 
renúncia de Morales, ocor-
rida no último dia 10.

“Primeiro, estaremos 
mais apegados à Constitui-
ção. Redigimos um projeto 
de lei básico, que prova-
velmente será corrigido, 
acordado e enriquecido por 
todos os setores envolvidos 

na lógica de pacificar o país 
e eleger nossos governan-
tes”, afirmou Jeanine Áñez.

Caso não haja consenso 
no Congresso, uma vez que 
a bancada do partido de 
Evo Morales, o Movimento 
ao Socialismo (MAS), tem 
maioria nas duas Casas, o 
governo cogita convocar 
eleições por meio de decre-
to. “Obviamente, esgotan-
do todas as instâncias, se o 
Congresso não nos permitir 
fazê-lo de maneira legal, 
bem, já procuraremos ou-
tros mecanismos, mas que 
o país terá eleições, isso 
sim, nós garantimos”, afir-

mou a presidente interina.
Eleições por decreto 

já foram convocadas an-
tes na Bolívia, no mandato 
do presidente provisório 
Eduardo Rodríguez Velt-
zé (2005-2006), e servem 
como jurisprudência para 
o atual governo. No entan-
to, a presidente do Senado, 
Eva Copa, afirmou que tal 
ação seria inconstitucio-
nal. “Não podemos permitir 
que uma eleição seja feita 
por decreto, quando a As-
sembleia Legislativa estiver 
funcionando com legalida-
de e legitimidade”, disse a 
senadora.

Mais três mortes são registradas em protestos 
Três mortes e 25 pessoas 

feridas. Este foi o resultado de 
mais uma jornada de conflitos 
entre manifestantes e policiais 
na cidade de El Alto, na Bolí-
via, na terça-feira  (19). Nesta 
cidade, um grupo de manifes-
tantes explodiu, com dinami-
tes, muros da planta da YPFB, 
empresa pública de petróleo. 
Carros também foram incen-
diados. O governo afirma que 
nenhum disparo foi feito pelas 
Forças Armadas.

As cidades de La Paz e El 
Alto estão sofrendo desabaste-
cimento de combustíveis e ali-
mentos devido aos bloqueios 
das estradas. O governo está 
enviando carnes, verduras 

e ovos em aviões de carga, 
para suprir as necessidades 
básicas das populações dessas 
cidades. 

Depois dos incidentes, o 
ministro da Defesa, Fernan-
do López, lamentou que uma 
operação pacífica, planejada 
para a transferir combustível 
e gás da fábrica da região de 
Senkata, na cidade de El Alto, 
para La Paz, tenha terminado 
com um saldo tão negativo.

“Lamentavelmente regis-
tramos 25 feridos e três mortes. 
Até agora, não temos a autóp-
sia, mas quero esclarecer que o 
Exército não disparou um único 
projétil, as Forças Armadas 
continuam com a premissa de 

diálogo permanente”, afirmou 
López. Oficialmente, o governo 
da Bolívia já registrou 26 mor-
tes desde o início dos protestos, 
após a realização das eleições 
no dia 20 de outubro. 

O ministro da Defesa afir-
mou ainda que os eventos 
violentos de ontem foram 
gerados por pessoas que “es-
tão sendo pagas para  causar 
terror, pânico e destruição de 
propriedades estatais”. 

López disse ainda que 
esses grupos, que não têm 
propostas, “querem semear 
o terror” enquanto o governo 
está determinado a abrir o 
diálogo com todos os setores 
para alcançar a paz no país.

Luta por independência

Parte das escolas reabre em meio a 
seguidos distúrbios em Hong Kong

A vida começa a voltar 
ao normal para parte dos 
jovens residentes de Hong 
Kong, apesar dos contínuos 
distúrbios. A maior parte das 
escolas reabriu, quase uma 
semana após terem fechado 
devido à espiral de violência 
entre policiais e manifestan-
tes pró-democracia.

Ontem de manhã, estu-

dantes passaram a retornar 
às salas de aula, embora 
jardins da infância e escolas 
para estudantes com defici-
ência permanecerão fecha-
dos até domingo.

Uma estudante de 15 
anos disse: “Os estudantes 
precisam estudar; por isso, 
eu fico feliz pela reabertu-
ra da escola. Vou continuar 
participando de reuniões 
pacíficas para que o governo 

dê atenção às nossas rein-
vindicações”.

Enquanto isso, conti-
nua o impasse entre mani-
festantes e a polícia em uma 
universidade local.  Na terça-
-feira (19), a polícia afirmou 
ter detido 1,1 mil pessoas, 
mas que menores de 18 anos 
haviam sido liberados.

Os problemas envolven-
do o transporte estão sendo 
sanados aos poucos. No en-

tanto, algumas vias, incluin-
do um túnel que liga a ilha 
de Hong Kong à Península de 
Kowloon, continuam bloque-
adas por destroços espalha-
dos por manifestantes.

A chefe do Executivo de 
Hong Kong, Carrie Lam, pediu 
aos manifestantes que parem 
de usar a violência e de bloque-
ar serviços de transporte às 
vésperas das eleições distritais 
programadas para o domingo.

Da Agência Brasil
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Pontífice permanecerá três dias na capital da Tailândia e depois seguirá para o Japão, onde encerrará a viagem

O papa Francisco de-
sembarcou ontem em Ban-
gcoc para uma visita de três 
dias à Tailândia, a primeira 
etapa da viagem à Ásia, que 
inclui também o Japão.

O avião que transportou 
o papa, o primeiro líder cató-
lico a visitar esses dois países 
em mais de 30 anos, chegou 
pouco depois do meio-dia 
(hora local), no aeroporto in-
ternacional Don Mueang, na 
capital tailandesa. O último 
papa a visitar a Tailândia foi 
João Paulo II em 1984.

Francisco foi recebido 
por representantes do go-
verno tailandês e da Igreja 
Católica no país.

Uma das primeiras pes-
soas a cumprimentar o papa, 
assim que ele desceu do 
avião, foi a prima Ana Rosa 
Sivori, freira de 77 anos que 
vive na Tailândia há 53 anos e 
que, por falar a língua, vai ser 
a tradutora durante a visita.

Francisco, de 82 anos, 
não teve prevista qualquer 
atividade pública para o 
dia de ontem. Nesta quin-

Papa chega a Bangcoc na 
1a etapa de viagem à Ásia

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Carlos Vieira

Da Agência Brasil

ta-feira, ele vai ser recebido 
oficialmente pelo primeiro-
ministro tailandês, o general 
Prayut Chan-ocha, e pelo rei 
Vajiralongkong. O papa man-
terá ainda encontro com o 
patriarca supremo budista e 
celebrará uma missa no está-
dio nacional de Bangcoc.

A Tailândia, um país de 
66 milhões de habitantes, de 
maioria budista, conta com 
uma pequena comunidade 
católica de 388 mil pessoas, 
ou 0,58% da população.

A visita de Francisco 
marca os 350 anos da primei-
ra missão diretamente depen-

dente do Vaticano, durante o 
papado de Clemente IX, em 
1669. O desarmamento nu-
clear global, a luta contra o 
tráfico de pessoas e uma ho-
menagem às pequenas comu-
nidades católicas da Tailândia 
e do Japão são os objetivos po-
líticos da viagem.

Fracassa novo governo

Israel caminha para 
3a eleição em um ano

Benny Gantz, prin-
cipal rival do primeiro-
ministro israelense, Bin-
yamin Netanyahu, não 
conseguiu formar um 
novo governo dentro do 
prazo estabelecido, o que 
aprofunda a crise política 
no país e aproxima Israel 
de uma terceira eleição 
em menos de um ano.

O partido Azul e 
Branco, de Gantz, fez o 
anúncio ontem antes 
mesmo do fim do prazo 
de meia-noite dado pelo 
presidente de Israel, Reu-
ven Rivlin, para a cons-
trução de uma coalizão. 
Antes da tentativa do lí-
der centrista, Netanyahu 
também havia fracassado 
na missão.

Para o atual premiê, 

não garantir um quinto 
mandato -ou, alternativa-
mente, alternar o coman-
do de Israel com Gantz, em 
uma proposta de aliança 
nacional- pode aumentar 
sua vulnerabilidade a pos-
síveis acusações de cor-
rupção, o que ele nega.

No anúncio em que 
admitiu o fracasso na 
tentativa de formar go-
verno, Gantz, um ex-che-
fe das Forças Armadas 
sob Netanyahu, procurou 
atribuir ao primeiro-mi-
nistro a responsabilidade 
pela crise no país.

“O povo de Israel pre-
cisa de uma liderança de 
visão e não de imunidade”, 
disse o centrista, aludindo 
aos esforços do partido 
Likud, de Netanyahu, para 
aprovar leis que possam 
protegê-lo das acusações

Da Folhapress

Foto: Agência Brasil

Na agenda do papa, estão marcados hoje um encontro com a cúpula do governo talandês e celebração de missa
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Premiados
Estudantes do curso de Licenciatura em Ciência da Computação 
da UFPB Campus IV, Rio Tinto, tiveram  artigos científicos premiados 
no  Congresso Brasileiro de Informática na Educação. Página 18

Fo
to

: D
iv

ul
ga

çã
o

Novo sistema foi implantado nos municípios de Monteiro, Santa Luzia, Piancó, Itaporanga, Pombal e São Bento

Neste mês de novembro, 
o Departamento Estadual de 
Trânsito (Detran-PB) implan-
tou o sistema de avaliação 
on-line em mais seis muni-
cípios paraibanos. O novo 
método de aplicação das 
provas de legislação para 
obtenção da Carteira Na-
cional de Habilitação (CNH) 
torna o processo mais segu-
ro, fácil e rápido, diminuin-
do as filas para os usuários 
e os custos com desloca-
mento de servidores para o 
interior do Estado.

O novo sistema foi im-
plantado nos municípios de 
Monteiro, Santa Luzia, Pian-
có, Itaporanga, Pombal e São 
Bento. “Antes da implantação 
do sistema on-line, as provas 
teóricas eram realizadas em 
papel e levadas para corre-
ção em João Pessoa. Agora, 
o candidato se dirige à Cire-

tran do próprio município, 
na data agendada, e recebe o 
resultado logo após a conclu-
são do exame. Todo o proces-
so é monitorado na sede do 
Detran, capital”, informou o 
chefe da Controladoria Regio-
nal de Trânsito (CRT), Manoel 
Soares Neto.

Além dessas Ciretrans, 
as provas on-line de legisla-
ção já vêm sendo aplicadas 
nas unidades de João Pes-
soa, Campina Grande, Gua-
rabira, Patos, Sousa, Cajazei-
ras e Princesa Isabel. Até o 
fim deste ano, está prevista 
a implantação nos municí-
pios de Conceição e Catolé 
do Rocha. O agendamento 
dessas provas também pode 
ser feito através do sistema, 
no site do Detran-PB, dire-
tamente pelo usuário, in-
clusive para remarcação das 
provas.

Detran vai fazer prova on-line 
de legislação em mais 6 cidades

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Marcos Pereira

Em Cabaceiras a comitiva foi recebida pela diretoria da Capribov e conheceu as instalações e todo processo de beneficiamento do leite de cabra 

Foto: Alberto Machado

PAA Leite

Participantes de oficina visitam 
produtora e usina em Cabaceiras

Os participantes da II 
Oficina de Trabalho do Pro-
grama de Aquisição de Ali-
mentos (PAA), na modalidade 
leite, conheceram na última 
terça-feira (19) a produtora e 
a usina de laticínio, instaladas 
no município de Cabaceiras, 
no Cariri paraibano. A ativi-
dade foi acompanhada pelo 
diretor do Departamento de 
Compras Públicas para Inclu-
são Social e Produtiva Rural, 
do Ministério da Cidadania, 
Iberê Mesquita Orsi; pela 
coordenadora geral do PAA 
Leite, Elenita Correia; direto-
ra de Assistência Social e Se-
gurança Alimentar da Sedh, 
Luciana Leal; a gerente exe-
cutiva de Segurança Alimen-
tar e Nutricional (Gesan), 

Tatiane Campos, além de 
representantes dos estados 
que integram o programa na 
região Nordeste.

A Paraíba sediou, de se-
gunda (18) até ontem (20), a 
II Oficina de Trabalho do Pro-
grama de Aquisição de Ali-
mentos (PAA), na modalidade 
do leite, que está sendo orga-
nizada pelo Governo do Esta-
do, por meio da Secretaria de 
Estado do Desenvolvimento 
Humano (Sedh). A primeira 
oficina aconteceu em Brasília.

Em Cabaceiras, a comiti-
va foi recebida pela diretoria 
da Cooperativa da Capribo-
vinicultores do Município 
de Cabaceiras e Região Ltda 
(Capribov), conheceu as 
instalações e todo processo 

de beneficiamento do leite 
de cabra, que é adquirido e 
distribuído pelo Governo do 
Estado com as cerca de 320 
famílias do município cadas-
tradas no programa. 

Segundo o diretor ad-
ministrativo da Capribov, 
Henri Daniel Sousa Pombo, 
a participação do Governo 
do Estado é fundamental. “O 
governo é o protagonista de 
tudo isso que você viu aqui, 
sem esse programa, sem 
essa ação não estaríamos na 
situação que estamos hoje. 
Atualmente, o Programa do 
Leite garante a renda, não 
apenas da cooperativa, mas 
também do produtor, que as-
segura a venda do seu produ-
to, o leite de cabra que é um 

produto diferenciado, que 
processamos e beneficiamos 
aqui no laticínio. Os maiores 
ganhadores são os produto-
res que lá na base tem a ga-
rantia da venda de sua pro-
dução. Estudos comprovam 
que a renda do programa 
do leite na Paraíba, só perde 
para o FPM dos municípios, 
especificamente no Cariri 
paraibano, que envolve cerca 
de dois mil produtores”, afir-
mou Henri Pombo.    

Em seguida, na Comuni-
dade do Curteme, zona rural 
do município, o grupo conhe-
ceu a propriedade da pecua-
rista Telma da Silva, que há 
12 anos cria cabras e vacas e 
fornece parte da produção de 
leite para o PAA Leite.

As mães de recém-
nascidos prematuros que 
acompanham seus bebês 
que ainda estão sob os cui-
dados da UTI Neo, UCIN 
ou do alojamento Mãe 
Canguru da Maternida-
de Dr. Peregrino Filho, de 
Patos, viveram momentos 
diferentes, na última ter-
ça-feira (19). Dentro das 
comemorações do Dia In-
ternacional da Sensibiliza-
ção para a Prematuridade, 
as mães tiveram uma tar-
de com diversas ativida-
des, que incluíram vários 
serviços de beleza.

A ação foi encerrada 
com um coffee break, idea-
lizado especialmente para 
elas. Todos os serviços fo-
ram realizados por funcio-
nárias voluntárias que se 
dispuseram a tornar a tar-
de das mães mais alegre.

A programação espe-
cial que aconteceu no dia 
18 e foi encerrada na terça-
feira (19), segundo o dire-
tor geral da maternidade, 
Dr. Umberto Marinho Ju-
nior, foi idealizada para de-
bater o tema da prematu-
ridade, mas, também para 
propiciar momentos de 
descontração às mães que 
permanecem na unidade 
acompanhando a evolução 
de seus bebês prematuros.

“Os bebês nestas 
condições necessitam de 
cuidados especiais e um 

olhar mais atento, pois 
muitos problemas futuros 
podem ser evitados quan-
do os procedimentos nos 
primeiros dias de vida são 
corretos e adequados”, 
destaca Dr. Umberto, que é 
pediatra.

Ele aproveitou para 
agradecer a disponibili-
dade das funcionárias que 
propiciaram esses mo-
mentos de descontração 
para a mães-pacientes. 
“Elas têm uma rotina es-
tressante, pois não é fácil 
ficar internada em uma 
unidade de saúde para 
acompanhar os filhos que 
se encontram sob cuida-
dos especiais em função 
de terem nascido com bai-
xo peso, com órgãos ain-
da em desenvolvimento e 
necessitando de todo um 
aporte tecnológico para 
ganharem peso e evoluí-
rem até receberem alta”, 
disse o médico, lembran-
do que, recentemente, a 
maternidade começou o 
projeto Crochê Terapia, 
justamente, para propi-
ciar momentos de descon-
tração às mães de prema-
turos  na unidade.

“Ganhamos até o re-
conhecimento, em forma 
de um certificado de Men-
ção Honrosa, da Secretaria 
de Estado de Saúde por 
essa iniciativa”, lembra Dr. 
Umberto. 

Maternidade de Patos 
realiza ações para mães 

Foto: Secom-PB

Mães de recém-nascidos prematuros participaram de várias atividades

Lajedo do Marinho recebe última 
etapa do Circuito Som nas Pedras

A atitude de uma comu-
nidade no interior da Paraíba, 
utilizando como fonte a natu-
reza, tem transformado a rea-
lidade de centenas de famílias 
no Distrito do Marinho, na ci-
dade de Boqueirão. O cenário, 
o Lajedo do Marinho, passou a 
ser a maior fonte de renda de 
um grupo de pequenos em-
presários que transformaram 
o local em um roteiro turístico. 
E será nesse ambiente o encer-
ramento do Circuito Som nas 
Pedras, no próximo sábado 
(23), a partir das 16h.

O projeto, que teve início 
no dia 31 de agosto, em Juru, no 
Lameiro da Laje Grande, pas-
sou pelas cidades de Teixeira 
(na Pedra do Tendó); Maturéia 
(na Pedra do Caboclo); Montei-
ro (na Laje das Moças); Prince-
sa Isabel (na Pedra do Guiné); 
Congo (no Lajedo da Barrigu-
da); em Cabaceiras (no Lajedo 

Salambaia); em Serra Grande 
(no Lajedo da Paixão); Queima-
das (na Caverna da Loca - Pedra 
do Vento).

No Distrito do Marinho, os 
organizadores pretendem en-
cerrar o projeto em grande es-
tilo e, para isso, montaram uma 
estrutura que vai surpreender 
pelo capricho em torno de ele-
mentos naturais. Na área de 
camping serão instaladas bar-
racas para a comercialização de 
artesanato e comidas típicas, 
um viés econômico do projeto, 
que visa gerar renda para as 
comunidades de base, respon-
sáveis pelos produtos expostos 
para comercialização.

A programação artística 
será extensa, dando oportuni-
dade para os artistas da terra 
apresentarem o seu talento. O 
pôr do sol no Lajedo do Mari-
nho será ao som de sax e de-
clamação de versos do poeta 

Gilberto José. Em seguida - não 
nessa ordem - Dayane Mendes 
fará um show de voz e violão. 
Haverá shows de forró pé de 
serra, da Orquestra Prima, 
da Filarmônica Municipal, da 
Banda Fanfarra do Distrito do 
Marinho, Sons do Silêncio, com 
Saraiva Luiz e Cleidilson Tadeu; 
e finalizando, reclame de cordel 
“Um lugar chamado Marinho”.

Para a presidente da PBTur 
(Empresa Paraibana de Turis-
mo), Ruth Avelino, o projeto 
Som nas Pedras deu imagem 
e som a diversos municípios 
que desenvolvem pequenos 
projetos culturais, que envol-
vem artesanato e gastronomia, 
mas que ainda não tiveram a 
oportunidade de apresentá-los 
à Paraíba. O projeto, segundo 
Avelino, ocupou essa lacuna e 
mostrou à sociedade a exube-
rância da natureza em seu esta-
do bruto, compartilhada a cen-

tenas de pessoas que fizeram 
de seu talento uma nova opção 
de gerar emprego e renda den-
tro de suas comunidades.

“É um projeto grandioso 
e que tem tudo para crescer 
ainda mais, oferecendo opor-
tunidades para o agricultor, o 
artesão, a dona de casa e os 
artistas de mostrarem a força 
da economia criativa de base”, 
ressaltou Ruth Avelino.

O Som nas Pedras é uma 
realização de empreendedores 
do setor turístico local, junta-
mente com a prefeitura munici-
pal, com a parceria do Governo 
do Estado da Paraíba, por meio 
da Secretaria de Estado da Cul-
tura, em parceria com o Sebrae, 
a Secretaria de Estado da Comu-
nicação Institucional, a Empresa 
Paraibana de Turismo (PBTur) 
e a Empresa Paraibana de Co-
municação (EPC), através da Rá-
dio Tabajara e do Jornal A União.
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Este ano, a Inep é responsável pelo exame que acontece no próximo domingo e tem 434.859 estudantes inscritos

Os estudantes habilita-
dos para o Exame Nacional 
de Desempenho dos Estu-
dantes (Enade) 2019 têm 
até hoje para responder ao 
Questionário do Estudante. 
As provas acontecem no do-
mingo (24) e, para visualizar 
o Cartão de Confirmação da 
Inscrição, é necessário que 
os participantes preencham 
o questionário. O acesso se 
dá pelo Sistema Enade, após 
preenchimento do CPF e da 
senha cadastrada no primei-
ro acesso do estudante.

Neste ano, o Instituto Na-
cional de Estudos e Pesquisas 
Educacionais Anísio Teixeira 
(Inep), responsável pelo exa-
me, tem 434.859 estudantes 
inscritos na prova. O Cartão 
de Confirmação da Inscri-
ção traz informações sobre 
o local de prova, horários e 
atendimentos (se solicitados 
e aprovados). Até a última 

segunda-feira (18), 85% dos 
inscritos (371.898) já haviam 
respondido ao questionário e 
41% (179.025) consultaram 
o local de prova.

Nesta edição do Enade 
serão avaliados os cursos 
das áreas de Ciências Agrá-
rias, Ciências da Saúde e 
áreas afins; Engenharias e 
Arquitetura e Urbanismo; 
e os cursos superiores de 
tecnologia nas áreas de Am-
biente e Saúde, Produção 
Alimentícia, Recursos Natu-
rais, Militar e de Segurança.

De acordo com a legis-
lação, devem ser inscritos no 
exame os estudantes ingres-
santes e concluintes dos cur-
sos de graduação avaliados na 
edição. Apenas os concluin-
tes precisam fazer a prova e 
preencher o questionário. No 
histórico escolar do estudan-
te, ficará registrada a situação 
de regularidade em relação 
ao Enade, que é um requisito 
para colação de grau em cur-
sos de graduação.

Andreia Verdélio 
Da Agência Brasil

Enade: termina hoje o prazo 
para responder questionário

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Amanhã (22), a partir 
das 19h, o Centro Universitá-
rio Iesp vai realizar o encon-
tro Momento Enade, no au-
ditório Master, Bloco Central 
do Campus Iesp. Será  uma 
revisão descontraída dos 
conteúdos do componente 
de Formação Geral do Enade, 
além de serem passadas as in-
formações essenciais sobre a 
prova. O professor Giuseppe 
Cavalcanti, coordenador do 
curso de Engenharia, vai co-
mandar o evento. Na ocasião, 
serão sorteados diversos 
brindes para os participan-
tes.  Em 2019, as graduações 
do Iesp selecionadas para a 
aplicação do exame são: Ar-
quitetura e Urbanismo, Edu-
cação Física, Enfermagem, 
Engenharia Civil, Engenharia 
de Produção, Fisioterapia, 
Nutrição, Odontologia, e Es-
tética e Cosmética.

O Enade vai acontecer 
neste domingo (24). Os por-

tões dos locais de prova es-
tarão abertos das 12h às 13h 
(horário de Brasília). O exame 
busca avaliar e acompanhar 
o processo de aprendizagem 
e o desempenho acadêmico 
dos estudantes em relação 
aos conteúdos programáticos 
previstos nas diretrizes cur-
riculares do respectivo curso 
de graduação. O resultado 
influencia na avaliação do Mi-
nistério da Educação (MEC), 
que resulta na atribuição do 
conceito dos cursos.

A prova é composta de 
40 questões, sendo 10 ques-
tões da parte de formação 
geral (FG) e 30 da parte de 
formação específica (CE) da 
área. A FG é composta de 10 
questões, sendo 8 de múlti-
pla escolha e 2 discursivas e 
tem peso de 25% do resulta-
do final. Já a CE é Composta 
de 30 questões, sendo 27 de 
múltipla escolha e 3 discursi-
vas, e pesa 75%.

Iesp promove revisão 
de conteúdos amanhã 

Campus IV da UFPB

Trabalhos de estudantes levam 
todos os prêmios em Congresso

Estudantes do curso 
de Licenciatura em Ciência 
da Computação da Univer-
sidade Federal da Paraíba 
(UFPB Campus IV, Rio Tin-
to) tiveram  artigos científi-
cos premiados em primei-
ro, segundo e terceiro lugar 
no  Congresso Brasileiro de 
Informática na Educação, 
uma das mais importantes 
conferências de Informáti-
ca na Educação do Brasil, 
realizado em Brasília, na úl-
tima semana.

Os artigos científicos 
foram avaliados no V Wor-
kshop em Licenciatura em 
Computação (WLIC), even-
to satélite do congresso. No 
WLIC houve 25 submissões 
de artigos de vários estados 
e, destes, 10 foram aceitos. 
Após avaliação dos artigos e 

da apresentação oral, foram 
selecionados os três melho-
res trabalhos, sendo todos 
do curso de Licenciatura 
em Ciência da Computação 
da UFPB.

Foi premiado como 
melhor artigo o trabalho 
“Metodologias Ativas no 
Ensino de Computação” de 
Andreza Gonçalves e Pas-
queline Scaico. O segundo 
melhor foi o “Eles Não Que-
rem Ser Professores” de 
Isabelle Melo, José Rocha 
do Amaral Neto e Pasque-
line Scaico e em 3° lugar, o 
artigo “Percepções das dis-
centes em TI sobre as Su-
báreas da Computação” de 
Ivonaldo Duarte de Araújo, 
Vinicius Henrique da Silva 
Gomes e Izabelly Morais. 

“Sair da Paraíba para 

participar de um congresso 
fora é um pouco assusta-
dor. A gente pensa que não 
consegue, porque ouvimos 
sempre que a Paraíba e o 
Nordeste não produzem 
nada de bom. Provamos o 
quanto isso é errado. Eu 
aprendo muito nesses con-
gressos; tive contato com 
diversos profissionais e 
isso me instiga cada vez 
mais”, declarou a estudante 
Isabelle Melo que cursa o 
segundo período.

Segundo o site do WLIC, 
“a inclusão da computação 
como um componente com-
plementar de estudo e apoio 
interdisciplinar na Educa-
ção Básica, a partir da Lei de 
Diretrizes e Bases do Ensino 
Nacional (LDB 9496/1996), 
alterou o panorama da edu-

cação nacional. Além disso, o 
Plano Nacional de Educação 
(PNE 2014-2024) fomenta 
a informatização da escola 
propondo a ampliação do 
número de laboratórios de 
Informática pela Estratégia 
6.2. Por via deste respaldo 
legal, tem surgido um novo 
tipo de professor, o pro-
fessor de computação ou 
informática educativa, em 
nível de Ensino Fundamen-
tal, Médio e Técnico. Esse 
professor é, em essência, 
formado no Brasil por meio 
dos cursos de Licenciatura 
em Computação, também 
chamados de Licenciatura 
em Informática ou Licen-
ciatura em Ciência da Com-
putação”. Na Paraíba esse 
curso é oferecido na UFPB, 
Campus IV, em Rio Tinto.

Foto: Divulgação

Estudantes do curso de Licenciatura em Ciência da Computação da Universidade Federal da Paraíba tiveram artigos científicos premiados

Setor econômico que 
possui grande tradição na 
região Nordeste, a agrope-
cuária será a protagonista 
de mais uma edição da Expo 
Monteiro, evento realizado 
pela Prefeitura Municipal, 
que conta com a parceria do 
Sebrae Paraíba. Em sua 14ª 
edição, a Exposição de Ani-
mais de Monteiro será reali-
zada entre os dias 28 de no-
vembro e 1 de dezembro, na 
Praça de Eventos da cidade.  

Durante os quatro dias 
de programação, a cidade de 
Monteiro, localizada no Ca-
riri paraibano, vai dar des-
taque a caprinovinocultura, 
além de fomentar e valorizar 
a agricultura familiar e os pe-
quenos produtores rurais da 
região. Para isso, o evento vai 
contar não só com a exposi-

ção de animais, como tam-
bém com oficinas, feira de 
agricultura familiar, torneio 
leiteiro, praça de alimentação 
e apresentações culturais. Ao 
todo, são 40 estandes dispo-
níveis na Expo Monteiro, com 
alguns deles ainda disponí-
veis para os interessados em 
participar do evento.  

O objetivo é proporcionar 
um ambiente adequado e favo-
rável para a geração de negó-
cios, estimular o networking 
e promover discussões sobre 
temas relacionados à inovação 
no setor, que é um dos princi-
pais responsáveis pela geração 
de emprego e renda na região 
do Cariri paraibano.   

A Expo Monteiro é um 
evento de porte interesta-
dual, voltado para pequenos 
e grandes produtores.

Expo Monteiro terá 40 
estandes disponíveis

Terá início, nesta quin-
ta-feira (21), a Reunião Re-
gional de Ações de Biome-
tria e Documentação Civil do 
Programa Justiça Presente, 
promovida por meio de par-
ceria entre o Tribunal de Jus-
tiça da Paraíba e o Conselho 
Nacional de Justiça (CNJ). O 
evento ocorrerá das 8h às 
18h na sede da Escola Supe-
rior da Magistratura (Esma). 
As atividades seguem até as 
18h da sexta-feira (22).

Por meio de Acordo de 
Cooperação Técnica Inter-
nacional com o Programa 
das Nações Unidas para o 
Desenvolvimento (PNUD), o 
CNJ criou o Justiça Presen-
te, que dentre as estraté-

gias planejadas, destaca-se 
a documentação civil para 
as pessoas presas, que será 
realizada a partir da identifi-
cação biométrica.

O objetivo é que, até o 
final de 2020, seja realizada 
a biometria e retirada a do-
cumentação civil de todos os 
apenados para compor uma 
base de dados única, com 
informações da população 
carcerária (datiloscópicas 
e fotográficas) registradas 
no Sistema Eletrônico de 
Execução Penal Unificado 
(SEEU). O coordenador ad-
junto do Grupo de Monito-
ramento e Fiscalização do 
Sistema Carcerário (GMF) e 
juiz-auxiliar da presidência 

do TJPB, Rodrigo Marques, 
explicou que a intenção do 
Conselho Nacional de Justiça 
é que tal iniciativa alcance 
uma dimensão de política 
pública, permitindo a inclu-
são desses indivíduos em 
programas sociais, cursos 
educacionais, atividades 
profissionalizantes e labo-
rais, de modo a concretizar, 
efetivamente, o propósito de 
reintegração social.

O magistrado informou, 
também, que o CNJ tem pro-
movido ações com abrangên-
cia nacional, com a finalidade 
de aparelhar todos os Nú-
cleos de Audiência de Custó-
dia e Varas de Execuções Pe-
nais Privativas nos Tribunais 

de Justiça Estaduais e Tribu-
nais Regionais Federais, atri-
buindo-lhes equipamentos 
apropriados à realização da 
coleta de dados biográficos 
e biométricos datiloscópicos 
dos que estão entrando ou 
já se encontram no sistema 
prisional.

“Os apenados, por mui-
tas vezes, não dispõem de 
identificação civil, e, assim, 
ao retornarem à sociedade 
ficam à margem do mercado 
de trabalho, não podendo, 
portanto, usufruírem dos 
direitos trabalhistas. Ade-
mais, a identificação civil é 
imprescindível para o preso 
e o egresso (que está saindo 
do cárcere)”, destacou.

Reunião sobre ações de biometria 
para apenados começa hoje na Esma
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Desta vez, evento ocorrerá em duas ocasiões: a primeira, em 28 e 29 de novembro, e a segunda, de 2 a 6 de dezembro

O Governo do Estado, 
através de Autarquia de Pro-
teção e Defesa do Consumi-
dor (Procon-PB) vai realizar, 
na sede, em João Pessoa, o 
17º Mutirão de Renegocia-
ção de Dívidas. O evento será 
realizado em dois momen-
tos, de 28 a 29 de novembro 
e de 2 a 6 de dezembro, das 
8h às 16h. O objetivo é opor-
tunizar aos consumidores 

mais tempo, pois a cada edi-
ção aumenta o número dos 
que buscam a quitação dos 
débitos.

A superintendente da 
autarquia, Késsia Liliana Ca-
valcanti, destacou o impacto 
na vida dos consumidores 
que têm essa oportunidade 
de renegociar e retomar o 
poder de compra. “É o que 
temos visto em todos os mu-

tirões que realizamos este 
ano, a alegria de renegociar 
as dívidas, limpar seu nome 
e ainda ter a oportunida-
de de voltar a realizar suas 
compras, principalmente no 
período de fim de ano” enfa-
tizou Késsia.

Ela disse ainda que este 
ano foi marcado pela descen-
tralização dos mutirões os 
quais chegaram ao interior 

com força total, levando as 
ações do Procon-PB a vários 
pontos do Estado. “Foram vá-
rios municípios, com os quais 
firmamos parcerias e nos di-
rigimos a eles em busca de 
auxiliar os consumidores na 
quitação de suas dívidas, o 
que foi muito gratificante”, 
afirmou Késsia.

Além de João Pessoa 
(com seis), municípios como 

Campina Grande, Maman-
guape, Sousa, Patos (dois), 
Sumé, Itaporanga, Monteiro, 
São Bento, Princesa Isabel e 
Umbuzeiro foram contempla-
dos este ano com mutirões 
de renegociações de dívidas. 
Salientando que não só esses 
municípios, mas consumido-
res das cidades circunvizi-
nhas também foram atendi-
dos pelas ações do Procon-PB.

Procon-PB realiza 17o Mutirão 
de Renegociação de Dívidas

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Marcos Pereira

Em 2019 e 2020

PIB do agronegócio cresce mais que conjunto da economia

O incremento do Pro-
duto Interno Bruto (PIB) do 
setor agropecuário neste 
ano e no próximo foi revisto 
para cima pelo Instituto de 
Pesquisa Econômica Apli-
cada (Ipea). A previsão an-
terior era de crescimento 
de 0,5% em 2019 e a nova 
projeção marca 1,4%. No 
caso de 2020, a projeção de 
crescimento vai de 3,2% a 
3,7%, conforme o prognós-
tico de safra.

Todos os percentuais 
estão acima do que é es-
perado para o conjunto da 
economia. Segundo o Ipea, 
em 2019 o PIB nacional 
deverá ter alta de 1%. Em 
2020, o crescimento deve 
ficar em 2,3%. Historica-
mente, o agronegócio é res-

ponsável por um quinto do 
PIB nacional.

“O PIB do agronegócio 
vai puxar o crescimento do 
PIB nacional”, ressaltou o 
presidente do Ipea Carlos 
von Doellinger, em semi-
nário sobre o agronegócio, 
em Brasília. “O setor agro-
pecuário está tendo um 
comportamento com pers-
pectiva muito favorável. É 
uma vocação do Brasil, o 
país sempre teve vantagem 
comparativa”, assinalou.

Apesar do histórico 
efeito no crescimento da 
economia, o impacto da 
agropecuária no conjun-
to da atividade econômica 
não é linear, varia confor-
me produto e extensão de 
sua cadeia de produção. 
“Depende do que está sen-
do produzido para onde 
para qual mercado. Não dá 

para analisar de forma tão 
simplista. A gente não tem 
como avaliar o impacto no 
PIB geral”, pontuou o dire-
tor de Estudos e Políticas 
Macroeconômicas do Ipea 
José Ronaldo Souza Júnior, 
durante o seminário.

“Algumas coisas são ex-
portadas diretamente, não 
geram outros efeitos em ter-
mos de indústria. No caso 
da carne, ela gera impacto 
na indústria de alimentos. 
No caso da soja, ela é pouco 
processada no Brasil, então 
ela não gera tanto impacto 
assim em termos de indús-
tria”, completa o especialista 
em crescimento econômico.

Conforme o Ipea, o bom 
desempenho do agronegó-
cio tem sido puxado pela 
produção de milho, algodão 
e ovos para mercado inter-
no, aliado ao crescimento 

das exportações de grãos e 
de venda de carne bovina, 
suína e frango.

Há ganho de produti-
vidade nesses segmentos. 
Conforme Souza Jr, “está ha-

vendo melhora na produti-
vidade agrícola. Tanto a Co-
nab [Companhia Nacional 
de Abastecimento] quanto 
o IBGE não estão vendo ga-
nho de área plantada e sim 

ganho de produtividade. O 
que mantém a tradição da 
agricultura brasileira ser 
um setor que continuamen-
te tem melhorado a produ-
tividade”.

Foto: Valter Campanato/Agência Brasil

Historicamente, 
o agronegócio é 
responsável por 
um quinto do
PIB nacional

Gilberto Costa
Repórter da Agência Brasil 

Marina Dias
Folhapress

Mutirão foi ampliado 
devido ao aumento, a 

cada edição, do número 
dos que buscam 

a quitação 
dos débitos

O Índice de Confiança 
do Empresário Industrial 
(Icei) em novembro aumen-
tou 3,2 pontos frente a outu-
bro e alcançou 62,5 pontos, 
com o indicador 7,9 pontos 
acima da média histórica de 
54,6 pontos, informa a pes-
quisa divulgada ontem (20), 
pela Confederação Nacional 
da Indústria (CNI). Os indi-
cadores do Icei variam de 
zero a 100 pontos. Quando 
estão acima de 50 pontos 
mostram que os empresá-
rios estão confiantes.

“O aumento da con-
fiança estimula a recupera-
ção da economia brasileira 
à medida que impulsiona 
o aumento da produção e a 
retomada do investimento”, 
avalia a CNI.

O estudo destaca que o 
Índice de Condições Atuais, 
um dos componentes do 
Icei, alcançou 56,3 pontos, 
o maior nível desde outubro 
de 2010. O índice está 3,6 
pontos acima do registrado 
em novembro de 2018. O 
Índice de Expectativas, por 
sua vez, subiu para 65,6 
pontos neste mês e está 2,9 
pontos abaixo do verifica-
do em novembro do ano 
passado.

“A elevada confiança 
está baseada tanto no sen-
timento de melhora da si-
tuação corrente como nas 

expectativas para os próxi-
mos seis meses. Em novem-
bro de 2018, a percepção de 
melhora das condições cor-
rentes ainda era incipiente 
e a confiança se baseava nas 
expectativas positivas, im-
pulsionadas pela eleição de 
um novo governo”, observa 
a CNI.

A confiança melhorou 
em todas as regiões do país 
e é maior no Centro-Oeste, 
onde alcançou 63,8 pontos. 
Em seguida, aparece o Sul, 
com 63,4 pontos; Norte com 
63,2 pontos; Sudeste, 61,9 
pontos e, no Nordeste, com 
61,5 pontos.

De acordo com a pes-
quisa, a confiança é maior 
nas médias e grandes em-
presas; em ambos os seg-
mentos o Icei alcançou 62,8 
pontos neste mês. Nas pe-
quenas o indicador ficou em 
61,5 pontos.

A pesquisa foi realiza-
da de 1º e 12 de novembro, 
com 2.445 empresas, sendo 
que dessas, 954 são peque-
nas, 898 médias e 593 de 
grande porte.

Confiança da indústria 
tem alta em novembro

O aumento da 
confiança estimula a 

recuperação da 
economia brasileira 
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Reabertura das exportações

Tereza Cristina deixa os EUA sem
definição sobre mercado de carne

O governo Jair Bolsonaro 
não conseguiu definição de 
prazo ou procedimento para 
a reabertura do mercado 
dos EUA para a carne bovina 
in natura brasileira, mesmo 
após a passagem da ministra 
Tereza Cristina (Agricultura) 
por Washington.

A ministra se reuniu 
ontem (20) com o secretário 
do Departamento de Agri-
cultura americano, Sonny 
Perdue, mas saiu sem res-
postas sobre quais serão os 
próximos passos para que 
os EUA derrubem de vez o 
veto imposto à proteína bra-
sileira desde 2017.

Segundo Tereza Cristi-
na, os americanos devem dar 
um retorno “em breve” sobre 
as respostas enviadas pelo 
Brasil ao relatório que man-
teve as barreiras sobre a car-
ne, mas que isso pode acon-
tecer “esse mês, no mês que 
vem ou até no ano que vem”.

A ministra tentou dis-
suadir os americanos da ne-
cessidade de fazer uma nova 
inspeção sobre a qualidade 
da carne brasileira, como 
querem os EUA, mas admitiu 
que isso pode, sim, acontecer.

“A carne é um assunto 
extremamente técnico. En-
tão eles estão terminando 
a análise dos dados que o 
Brasil enviou rapidamente 
na consulta que foi feita [no 
fim do mês passado] e eles 
vão, em algumas semanas, 
me dar qual será o próximo 
passo, se vão precisar ir lá 
[no Brasil] e, se forem lá, a 
data marcada. Enfim, como 
é que vamos fazer daqui pra 
frente.”

“O que é que eles me 
prometeram? Que em breve 
eu terei notícia sobre a data e 
se as informações que passa-
mos são suficientes ou não.”

Em outubro, os EUA 
frustraram o governo Bol-
sonaro ao manter o veto à 
carne bovina brasileira. Após 
uma inspeção técnica, os 
americanos produziram um 
relatório em que solicitavam 
informações adicionais ao 
Brasil e estabeleceram que 
uma nova inspeção deveria 
ser realizada no país, porém, 
ainda sem data marcada.

A ministra afirma que 
uma nova inspeção é um pro-
cesso demorado, que atrasa-
ria ainda mais a reabertura 
do mercado para o produto 
brasileiro, mas admite que 
agora é preciso esperar mais 

uma vez o compasso dos 
americanos. “Vamos aguar-
dar uma decisão deles. Eu 
espero que seja em breve 
mesmo”, completou.

Entre os quatro pontos 
apresentados no mês passa-
do pelos EUA como motivo 
para manter as barreiras, por 
exemplo, estão problemas 
no processo de maturação e 
melhorias na coleta para tes-
tes microbiológicos. Uma das 
questões que mais incomo-
dam os americanos é o fato 
de as carnes brasileiras terem 
abcessos, causados pela vaci-
nação contra a febre aftosa.

Tereza Cristina insiste 
que o problema do fluxo da 
carne brasileira nos EUA é 
uma questão técnica e fez 
coro à tese em todas as suas 
falas públicas esta semana 
em Washington. O lobby 
de carne nos EUA, porém, 
não quer a reabertura do 
mercado, que prejudicaria 
produtores locais já afeta-
dos com a guerra comercial 
com a China.

Diante desse cenário, 
a ministra voltou a dizer 
que o Brasil vive um bom 
momento de exportação 
de carne para a potência 
asiática e que, dessa for-
ma, o mercado america-

no, apesar de importante, 
acaba sendo secundário.

“Hoje temos um pro-
blema seríssimo no Brasil, a 
arrouba explodiu, o consu-
midor está lá dizendo ‘ahhh 
subiu muito’, todo mundo 
exportando carne para a 
China. É importantíssimo o 
mercado americano? É. Mas 
vamos fazer os trâmites com 
a maior tranquilidade.”

Na reunião de pouco 
mais de uma hora, a ministra 
afirmou que tratou também 
sobre a cota de 750 mil to-
neladas de trigo que o Brasil 
aceitou abrir com livre tarifa 
de importação - uma deman-
da dos EUA - e sobre etanol. 
O governo Bolsonaro elevou 
para 750 milhões de litros 
uma cota de importação 
anual de etanol americano 
sem tarifa. A vota anterior 
era de 600 milhões.

No entanto, a expectativa 
de que essas concessões e a 
boa sinergia entre Bolsonaro 
e o presidente Donald Trump 
ajudaria a acelerar o processo 
de reabertura do mercado de 
carne não tem se confirmado.

Esta semana, a minis-
tra ainda tem uma série de 
conversas com investidores 
em Nova York e deve voltar a 
Washington em fevereiro.
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Diversidade

Acrísio Toscano de Brito, 
Aloísio Rocha Formiga, 
Anchieta Maia, Aparecida 
Lucena, Ariano Wanderley de 
Vasconcelos, Gracinha Pereira, 
Juliana Grangeiro Monteiro, 
Marcelo de Figueiredo Lopes, 
Maria das Neves Meira Dantas, 
Reinaldo de Oliveira Neto, Rita 
Salvane Wanderley,Roberto 
Albuquerque Cavalcanti, 
Sâmara Nóbrega dos Santos, 
Socorro Wanderley Pinto 
Brandão e Humberto Lira

. O Encontro Nacional da Associação 
de Bares e Restaurantes, Abrasel, 
termina hoje, em Porto Alegre, com a 
participação de Arthur Lira, presidente 
da Abrasel-PB. 
. A Diretoria do Bloco Banho de Chei-
ro promove no dia 6 próximo, às 19h, 
no It Club, o lançamento das novida-
des do bloco para 2020. Presença da 
Miss Paraíba, Kennya Araújo.
. A exposição “Corpo”, da artista 
cearense Larissa Rachel Gomes, será 
aberta nesta quinta-feira, 21, às 19h, 
na Galeria Casarão 34 e fica em car-
taz até o dia 21 de dezembro.
. Hoje é a inauguração do novo 
Hotel Nord Connect, com coquetel às 
19h30, em Manaíra.

Parabéns

Rodrigo com Germano Toscano e Tereza, família prestigiando os eventos culturais

Rubacão Jazz

Black Week

Prêmio

Tradição

Foi um sucesso e super contagiante a apre-
sentação da Big Band Rubacão Jazz, na sala 
Radegundis Feitosa, na UFPB. A Big Band quer 
entrar no mercado de eventos e apresentações 
da Paraíba com seu trabalho cujo repertório 
toca ritmos que variam do Jazz ao Frevo, além 
dos brasileiros como samba, bossa nova, choro, 
maracatu, caboclinho e música latina. O grupo, 
formado por vinte e dois músicos, é coordena-
do pelo maestro Alexandre Magno e nasceu de 
um projeto de extensão da Universidade. Uma 
prova que música de qualidade pode ser muito 
animada e popular. Instagram @rubacaojazz. 

Quem deseja economizar com as 
compras de Natal pode aproveitar a 
semana de promoções, a Black Week. 
Diversas empresas já estão anuncian-
do suas ofertas. O Boticário vai ofe-
recer mais de 400 produtos com até 
60% de desconto durante a semana, 
que vai de 22 de novembro a 1 de de-
zembro. Há opções em todas as cate-
gorias: perfumaria, cuidados pessoais 
e maquiagem. Toda a rede de lojas 
do Boticário participa do Boti Recicla, 
programa de reciclagem que recebe 
a sua embalagem vazia e direciona 
para cooperativas.

A startup Be.Labs é a única aceleradora brasileira voltada exclusivamente para 
ideias e negócios capitaneados por mulheres. E com apenas um ano e meio de atua-
ção, já impactou mais de 40 empresas e foi recentemente agraciada com o Prêmio 
WEPs Brasil 2019, concedido pela ONU Mulheres e o Pacto Global. As mulheres vêm 
ganhando cada vez mais espaço no mundo dos negócios, com uma fatia de 51% do 
mercado de empresas no Brasil – e a tendência é que essa porcentagem aumente. 
Daí a necessidade de se capacitarem e se prepararem bem para vencer, nesse mun-
do. Marcela Fujiy, co fundadora da Be.Labs disse que “A intenção é acelerar um futuro 
inclusivo, diverso e abundante. Por isso, queremos expandir o nosso trabalho e buscar 
formas de impactar ainda mais mulheres”.

Estão abertas até este sábado, 23, 
as inscrições para o 6o Concurso Ener-
gisa de Presépios. E tem premiação das 
boas, em dinheiro, para os seis primeiros 
lugares. Um júri popular vai escolher os 
melhores presépios. A Energisa quer es-
timular as pessoas e artistas a manterem 
a tradição do período natalino. Artistas, 
designers, artesãos e o público em geral, 
residentes na Paraíba, podem inscrever 
seus presépios em duas categorias: tradi-
cional e não tradicional. Para participar, 
os interessados devem enviar a ficha de 
inscrição acompanhada das fotos do pre-
sépio para o e-mail usinaculturalenergi-
sa@gmail.com. Serão selecionados até 
30 presépios, que ficarão em exibição de 
6 a 29 de dezembro, durante o ‘Natal da 
Usina’, na Usina Cultural Energisa.

Flávio Tavares, restaurando sua obra para a capela São Francisco

Cristian Fujiy, Clara Magalhães e Marcela Fujiy, da Be.Labs

Maestro Alexandre Magno, a frente da Big 
Band Rubacão Jazz

Foto: Osmar Santos

Foto: Rosa Aguiar

Foto: Rosa Aguiar

Foto: Divulgação

Doação

Óleos arretaDa

exemplo

Curtas
Até o dia 30 de novembro, a ONG 

paraibana Milagre Sertão está recebendo 
donativos, entre brinquedos e alimentos 
que serão doados na próxima ação be-
neficente, que acontece no dia 7 de de-
zembro, no município de Ingá. Em João 
Pessoa os postos de coleta estão na loja 
Cara de Sono, Academia Korpus, Vibe 
Academia, Bazar Dezapegany, Mexa o 
Corpo e Mavie Unhas e Sobrancelhas. 
A ONG faz um trabalho muito bacana e 
promove doações além de oferecer servi-
ços em temas como empreendedorismo, 
soluções agrícolas e atendimento médi-
co-odontológico. Outras informações, no 
site milagresertao.org/ , no (83) 3021-
9891 e no Instagram @milagresertao.

Hoje tem pós-convenção 
da marca doTerra Brasil Inspi-
re, das 18h30 às 21h, no Hotel 
Tambaú. Depois do sucesso da 
convenção que aconteceu em 
São Paulo, em outubro, a pós 
convenção está sendo realizada 
nas capitais, com lançamentos 
de produtos que têm certifi-
cado de pureza, são veganos, 
orgânicos e não diluídos. Aqui 
em João Pessoa o casal Robson 
Takuwa e Kyssya Helenn são os 
líderes recrutadores da empre-
sa, que é considerada a maior 
no seguimento de Bem-Estar 
do Mundo, com soluções natu-
rais e oportunidade de negócio. 
Fundada em 2008, a doTerra 
foi construída com a missão de 
compartilhar óleos essenciais 
puros. Quem usa garante que 
os óleos fazem um bem danado.

Murilo Coelho, proprietário do 
engenho Nobre, convidando para o 
lançamento, hoje, da cachaça Arre-
tada Mandacaru, um blend de carva-
lho francês e americano, envelhecida 
dois anos, e que vem sendo aponta-
da pelos especialistas como uma das 
melhores cachaças do país. Antes de 
ser lançada aqui, participou de um 
dos maiores concursos de destilados, 
o World Spirits Competition, na Cali-
fórnia, nos Estados Unidos, e levou a 
medalha de prata. O rótulo da Arre-
tada Mandacaru foi feito pela artista 
e designer Valéria Antunes. O lança-
mento será na Casa de Cultura Livre 
Olho DÁgua, em Tambiá, às 20h.

Nosso grande artista plástico Flávio Ta-
vares está envolvido na restauração da obra 
“Alegoria para São Francisco”, composta de 
três telas que fazem parte do acervo da cape-
la do Tribunal do Trabalho da Paraíba. A obra, 
de sua autoria, é de 1992, e estava com per-
das na camada pictórica e de tecido, devido 
ao tempo e a uma praga de cupins. O diretor 
administrativo do TRT, Francisco Hirlen de Oli-
veira Mendonça, ressaltou a importância da 
restauração: “A autenticidade certificada vin-
cula-se ao artista, ao reconhecimento do seu 
trabalho, e contribui para reforçar suas carac-
terísticas e estilo, ajuda a evitar falsificações e 
dá credibilidade à obra, além de manter seu 
valor de mercado”. Excelente exemplo.

rosacdaguiar@gmail.com
Por Rosa Aguiar

editoração: lênin Brazedição: rosa aguiar
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Tabela do Paraibano
Federação Paraibana de Futebol divulgou ontem a
tabela básica do estadual de 2020, que começará no dia 
19 de janeiro e vai até o dia 26 de abril  Página 24
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Antes da viagem para o Peru, time realiza o último treino no Rio de Janeiro com a presença dos torcedores

Desde as primeiras ho-
ras de ontem o movimento 
de torcedores era intenso 
do lado de fora do Ninho 
do Urubu, CT do Flamengo. 
Os jogadores que chegaram 
para o último treino, antes 
do embarque para Lima, fo-
ram recebidos com palavras 
de incentivos. O movimento 
foi grande do lado de fora. A 
maioria dos flamenguistas fi-
caram até a saída da delega-
ção para o Aeroporto Interna-
cional do Rio de Janeiro, logo 
após o almoço.

Do lado de dentro, o téc-
nico Jorge Jesus comandou 
um treino aberto, nas últimas 
horas da manhã, dentro de 
um clima de descontração. 
Só na parte final ele fechou 
o treino para trabalhar deta-
lhes técnicos, já que o Mister 
acredita que não terá muita 
privacidade em Lima. Este 
foi o último trabalho dos jo-
gadores no Brasil, antes do 
embarque para o Peru, que 
aconteceu às 15h30 em vôo 
fretado para Lima. A chega-
da na capital peruana foi por 
volta das 21 horas. A partir 
de hoje, começam os treinos 
secretos na capital peruana, 
quando o treinador vai defi-
nir os detalhes técnicos e as 
jogadas ensaiadas para tentar 
surpreender o River.

Para evitar tumulto no 
Aeroporto Tom Jobim, os tor-
cedores e a imprensa não tive-
ram acesso à delegação do Fla-
mengo, durante o embarque. 
Porém mesmo assim, o mo-
vimento de torcedores com 
bandeiras e uniforme do ru-
bro-negro foi grande. Muitos 
deles embarcando também 
para Lima em outros voos. 

Para os torcedores que 
não vão poderão ir a Lima 
ver a grande decisão de sá-
bado, a diretoria armou uma 
Fun Fest no Maracanã, com 
direito a um grande telão. 
Até ontem pela manhã, o clu-
be já tinha vendido 20 mil 
ingressos e a tendência é que 
este número aumente ainda 
muito com a aproximação 
do jogo, programado para o 
próximo sábado às 17 horas, 
no Estádio  Monumental Uni-
versitário, em Lima.

No último treino no CT 
do clube, o técnico Jorge Je-
sus pôde contar com todos 
os jogadores, inclusive com 
Vitinho que tinha sido pou-
pado do treino da última 
terça-feira. Como de praxe, 
ele não divulgou a escala-
ção para o decisão de sába-
do, mas tudo indica que ele 
vai escalar a equipe que ele 
considera titular, com Diego 
Alves, Rafinha, Rodrigo Caio, 
Pablo Marí e Felipe Luis; Wil-
liam Arão, Gerson e Arras-
caeta; Everton Ribeiro, Gabi-
gol e Bruno Henrique.

Antes do embarque, o za-
gueiro Rodrigo Caio falou so-
bre a expectativa de disputar 
um título tão importante para 
a história do clube.

“Sinto o prazer de jogar 
uma final muito grande. Se 
tem medo de perder nunca 
vai conquistar, penso dessa 
forma. É caminhar com pen-
samento positivo, sabendo 
que você se dedica. Não tenho 
medo de nada, tenho uma 
grande satisfação de fazer 
parte desse grupo maravilho-
so, de pessoas que querem 
marcar o nome no clube. Não 
tenho porque ter medo, esta-
mos felizes pelo momento e 
queremos fazer história”, afir-
mou o zagueiro.

Flamengo embarca para 
Lima com festa da torcida

Edição: Ivo Marques Editoração: Maradona

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

A mudança de sede da 
final da Libertadores obriga a 
Conmebol a correr com a pre-
paração do estádio. O Monu-
mental Universitário está lon-
ge de estar pronto a três dias 
da decisão entre Flamengo e 
River Plate: faltam desde fai-
xas com as marcas da compe-
tição e de patrocinadores até 
cadeiras que ainda estão sen-
do colocadas. O clima no local 
é de obras de última hora.

A Conmebol tinha in-
vestido em uma pequena 
reforma no Estádio Nacional 
de Santiago, que receberia o 
jogo. Por isso a resistência 
em trocar de local. Enfim, 
no início de novembro, uma 
reunião selou alteração para 
Lima, após semanas de con-
vulsão social no Chile.

Por conta dos prepara-
tivos de última hora, a Con-
mebol não deixou veículos 
entrarem no estádio ontem 
(terça-feira), sendo exceção 
os donos de direitos da com-
petição como Fox Sports e 
Globo. A instrução era clara 
de que o Monumental ainda 
não deveria ser mostrado en-
quanto não estivesse pronto.

Na área externa, ainda 
havia acessos de entrada sen-
do instalados, placas com as 
marcas da Libertadores encos-
tadas nas grades e operários 
dando mão de tinta na pintura 
marrom clara da arquibancada. 
Patrocinadores do Universitá-
rio ainda tinham suas marcas 
exibidas, sem ainda presença 
dos parceiros comerciais da 
Conmebol.

Internamente, uma 
questão é que, quando o es-
tádio foi escolhido, havia vá-
rios assentos quebrados que 
tiveram de ser substituídos, 
o que ainda está ocorrendo 
no início desta semana. Os 
assentos são do tipo que era 
usado em estádio mais anti-
gos no Brasil, sem encosto.

A administração do Monu-
mental informou que alugou o 
estádio e, a partir daí, tudo tem 
corrido por conta da Conmebol. 
Não havia uma renovação no 
local desde a sua construção, 
há 20 anos. Embora seja um es-
tádio novo, o Monumental tem 
uma aparência envelhecida, 
talvez fruto da sua arquitetura 
mais antiga e dessa falta de ma-
nutenção. As grades externas 
têm arames farpados no topo, 
algo também já abolido em 
equipamentos mais modernos.

Conmebol prepara o 
estádio para decisão

No Piauí

Torcedores de River e Flamengo estão 
divididos na final da Libertadores 

O dia 23 de novem-
bro, próximo sábado, será 
uma data especial para o 
piauiense Paulo Rossi, que 
mora em Teresina e divide 
o seu coração em duas pai-
xões: o River, clube local, e 
o Flamengo de Jorge Jesus. 
Apaixonado por futebol, o 
gerente de um restaurante 
da capital do Piauí estará 
em serviço às 17h, horário 
da final da Libertadores, 
disputada entre o River 
Plate da Argentina e o ru-
bro-negro carioca.

Essa será a primeira 
vez na história do torneio 
que a decisão acontecerá 
em jogo único. No caso, em 
Lima, no Peru. Rossi tenta-
rá acompanhar o jogo pela 
TV enquanto trabalha para 
coordenar o movimento 
no estabelecimento.

Teresina não tem ape-
nas o seu River, mas tam-

bém o próprio Flamengo. 
A rivalidade entre os dois 
times ganhou o nome de 
“Rivengo”.

“Aqui na cidade, mi-
nha paixão ficou concen-
trada no River. Mas meu 
time de coração é o Fla-
mengo [carioca] e o meu 
ídolo no futebol é o Petko-
vic. Esse fez história”, afir-
ma o gerente.

A definição de Fla-
mengo e River Plate como 
finalistas da Libertadores 
de 2019 deu uma nova 
dimensão ao clássico Ri-
vengo. “Na cidade, a venda 
de camisa dos dois times 
cresceu, e os bares que 
costumam receber torce-
dores para os jogos vão 
fazer promoção”, afirmou 
Genivaldo Campelo, presi-
dente do River.

O restaurante em que 
Paulo Rossi trabalha, por 
exemplo, é reduto de tor-
cedores flamenguistas. 
Segundo ele, os proprie-

tários estudam a possibi-
lidade de dar uma rodada 
de cerveja grátis a cada gol 
que os rubro-negros fize-
rem na decisão.

Bares que costumam 
receber torcedores “rive-
rinos” também estudam a 
mesma oferta a cada gol 
argentino. “A convocação 
vai ser via rede social, e 
levaremos charanga, ban-
deiras, tudo como se fosse 
um clássico local. A reu-
nião das nossas torcidas 
vai ser em frente a uma 
churrascaria tradicional. 
É como se fosse um Fla-
mengo e Vasco. Rivalida-
de é muito grande”, disse 
Rubens Gomes, presidente 
do Flamengo-PI.

Chefe da organiza-
da Esporão do Galo, do 
River, Fábio Santos tam-
bém está preparado para 
torcer. “Somos contra o 
Flamengo. Seja do Rio, do 
Amapá, do Ceará, do Acre, 
ou onde quer se seja. Di-

zem que o Flamengo é o 
Brasil. O Flamengo nunca 
foi Brasil”, afirmou Fábio 
Santos.

O clássico mais tradi-
cional da cidade ganhou 
o nome de Rivengo a par-
tir de 1969. A história do 
Flamengo-PI começou em 
1937, e a inspiração na 
equipe da Gávea se vê pre-
sente no uniforme rubro-
negro. “O Flamengo daqui 
só criou o próprio hino 
depois de 1980. Antes, 
usava o do Flamengo do 
Rio”, afirmou o historiador 
piauiense Severino Filho. 

Já o River-PI, fundado 
em 1948, também traz no 
seu uniforme as cores da 
referência argentina. Há 
dois anos, o time piauien-
se teve no seu elenco um 
atleta argentino, o zaguei-
ro Brizuela. Jogador de 
estilo vigoroso e com boa 
técnica, ele foi um dos ído-
los da torcida durante a 
passagem pelo clube

Folhapress

Folhapress

Final da Libertadores será disputada no próximo sábado, dia 23, entre o River Plate da Argentina e o rubro-negro carioca

Até ontem pela manhã, o clube já tinha vendido 20 mil ingressos e a tendência é que este número aumente ainda muito com a aproximação do jogo

Foto: Allan Carvalho/Folhapress

Foto: Divulgação
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Com uma delegação de cerca de 100 atletas, o Estado quer se manter entre os 10 melhores do país

As disputas da 13ª edição 
das Paralimpíadas Escolares 
- o maior evento paralímpico 
do Brasil com mais de 1.200 
atletas dos 26 estados, além do 
Distrito Federal - começaram 
ontem em São Paulo. O evento 
organizado pelo Comitê Para-
límpico Brasileiro foi aberto na 
última terça-feira (19) e contou 
com a presença e homenagem 
ao paraibano Petrúcio Ferreira 
(23), o atleta paralímpico mais 
rápido do planeta. Na com-
petição, a Paraíba, hoje uma 
das principais referências no 
esporte paralímpico nacional, 
chega na condição de favori-
ta em diversas modalidades 
e deve brigar para ficar entre 
os cinco melhores no ranking 
geral a partir de sua delegação 
que conta com cerca de 100 in-
tegrantes.

Nas últimas edições da 
competição a Paraíba tem se 
mantido entre os dez melho-
res, em 2018, o estado ficou 
com a sexta colocação geral 
e a segunda entre os estados 
do Nordeste – atrás apenas 
de Sergipe -. Esse ano, a pers-
pectiva é que o estado possa 
manter o nível e garantir seu 

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

Da redação

Paraíba marca presença na 
13a Paralimpíada Escolar

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Tite para presidente do Brasil! Pare-
ce risível, mas a outrora boa campanha à 
frente da Seleção Brasileira havia colocado 
o nome do atual treinador na órbita políti-
ca. Em 2017, pesquisa do Instituto Para-
ná apontou que 15% dos entrevistados 
votariam nele para comandar o Palácio do 
Planalto.

A empolgação que tomou conta da 
torcida do Brasil naquele momento tinha 
explicação, a mudança de ar trouxe paz e 
alegria para os atletas e desaguaram em 
oito vitórias seguidas, tirando o Brasil da 
parte debaixo da tabela das Eliminatórias 
para a Copa do Mundo de 2018 direto para 
a liderança isolada e classificação anteci-
pada.

Sim, Tite mudou a cara e o rumo da 
Seleção Brasileira, mas não foi tão fácil 

como parece. Imagine ser contratado 
para trabalhar e encontrar sua empresa 
devastada por investigações de casos de 
corrupção, a moral dos funcionários extre-
mamente baixa, relações públicas desfa-
voráveis e uma gama de outros proble-
mas nítidos e evidenciados na imprensa 
diuturnamente.

Tite iniciou seu trabalho com exigên-
cias, dentre elas a contratação de Edu Gas-
par, focando sua preocupação no futebol e 
nos atletas, deixando as questões ineren-
tes a gestão com o outrora companheiro 
de trabalho.

No momento do convite, Tite era a 
unanimidade entre cartolas, imprensa e 
desportistas, caindo como uma luva no 
momento em que a CBF precisavam para 
acalmar os ânimos da torcida e da impren-

sa que pediam uma mudança drástica nos 
rumos da seleção, inclusive da direção. 

Não deixar os problemas de gestão 
que assolavam a Confederação Brasileira 
de Futebol interferir no trabalho técni-
co teve um papel primordial na guinada 
produzida pela canarinha, principalmente 
quando levamos em conta o clima amisto-
so junto à imprensa e a redução midiática 
dos casos que devastavam as relações 
públicas e tiravam o foco do campo para 
os escritórios.

Evidencia-se a partir dessas informa-
ções que a conjuntura fática que alterou o 
norte da Seleção Brasileira é fruto de uma 
série de mudanças, principalmente na 
parte administrativa, retirando da direção 
amadora que comandava a CBF a bússola 
que guiava a gestão do futebol. Profissio-

nalizar acabou sendo um caminho seguro 
para o êxito na organização.

Em qualquer organização é assim, por 
que seria diferente no futebol, tanto nos 
clubes quanto nas federações?

Talvez a maior prova da importância 
do trabalho de um gestor profissional, no 
caso, Edu Gaspar, é o baixo nível da seleção 
nos últimos jogos (após a Copa América e 
sua saída), tirando a proteção que existia 
a Tite, agora combalido pelos recentes 
resultados e a desconfiança da própria 
torcida, imprensa e cartolas que o tinham 
como unanimidade há bem pouco tempo.

Futebol é assim, momento e bastante 
complexo. Tirar uma ou algumas partes 
dessa engrenagem, muitas delas sequer 
notadas, pode desaguar na queda da mais 
evidenciada: o treinador.

Caindo

Eduardo Araújo 
eduardomarceloaraujo@hotmail.comFutebol real

lugar entre as potências na-
cionais. 

Um dos caminhos para for-
talecer esse crescimento local 
são ações como o “Paraíba Pa-
ralímpica” e os “Jogos Escolares 
e Paraescolares” realizados pelo 
Governo do Estado, desde 2013, 
através da Secretaria de Juven-
tude, Esporte e Lazer (Sejel). Foi 
em meio a essas atividades pres-
tadas pela Sejel - trabalhando o 
uso do esporte como estratégia 
de saúde e bem estar, mas tam-

bém servindo como espaço para 
a revelação de novos talentos – 
que atletas como Petrúcio Fer-
reira surgiram. 

O atleta que participou 
das Paralimpíadas Escolares 
em 2013, fez questão de re-
lembrar sua trajetória no para-
desporto, partindo de sua des-
coberta nos Jogos Escolares e 
Paraescolares da Paraíba para 
se tornar o maior velocista do 
mundo. Durante a cerimônia 
de abertura do evento, falan-

do na condição de ídolo para a 
platéia repleta de novos talen-
tos, ele reforçou a importância 
da competição e desejou sorte 
aos participantes, especial-
mente aos conterrâneos.

“Eu comecei nas Paralim-
píadas Escolares, em 2013, 
representando o meu estado, 
a Paraíba e hoje represento 
o Brasil em todo o mundo e 
faço sempre questão de re-
lembrar de onde vim. Os es-
colares são uma oportunida-

de enorme para desenvolver 
e apresentar novos talentos”, 
afirmou Petrúcio.

Já Jean Azevêdo, gerente 
de paradesporto da Sejel, res-
saltou a importância do evento 
e da Paraíba mais uma vez es-
tar participando com uma dele-
gação numerosa e com grande 
potencial para representar bem 
o estado. Segundo ele, esse é o 
momento onde todo o esforço 
desenvolvido ao longo do ano 
apresenta-se em resultados.

“Nós temos desenvolvido 
ao longo dos últimos anos um 
trabalho muito positivo e que 
traz resultados muito impor-
tantes, dentro e fora das com-
petições, nas Paralimpíadas 
Escolares temos o momento 
para a comprovação quantita-
tiva disso, o que é fundamental 
assim também como o impacto 
positivo na vida daqueles que 
de algum modo são atendidos 
pelas ações desenvolvidas no 
estado”, explicou Jean.

Grupo Caiaque PB promove 
uma remada de preservação

No próximo domingo 
(24), ocorrerá em Cabedelo 
a “V Super Remada da Pre-
servação Ambiental”, promo-
vida pelo grupo CaiaquePB 
na Praia de Areia Dourada. O 
evento está previsto para co-
meçar às 7h30 e visa além de 
promover a preservação am-
biental, arrecadar alimentos 
para entidade beneficentes 
através da doação obrigatória 
de 1 kg de alimento pelos par-
ticipantes no ato da inscrição 
no local.

No ano passado, a Super 
Remada contou com a parti-
cipação de mais de 300 rema-
dores. Esse ano o grupo pre-
tende superar o número de 

participantes, para isso, além 
da infraestrutura necessária, 
a organização disponibilizará 
um café da manhã aos parti-
cipantes, sorteio de brindes, 
palestras e um show do DJ 
Rosfrann.

“Ano passado nós conse-
guimos a marca de 300 rema-
dores, esse ano pretendemos 
superar esse número, cha-
mando a atenção das autori-
dades de que é preciso respei-
tar os nossos mares”, explicou 
Alexsandro Batista, organiza-
dor do evento e membro do 
grupo CaiaquePB.

Com o tema “Preserva 
Paraíba”, o evento pretende 
chamar a atenção dos pode-
res públicos, além da socie-
dade para a necessidade da 
preservação ambiental, espe-

cialmente este ano, diante do 
desastre ambiental nas praias 
nordestinas. 

“O óleo que atingiu o nos-
so nordeste nada mais é que o 
descaso das autoridades com 
o meio ambiente. Precisamos 
agir para que os nossos filhos 
possam aproveitar as nossas 
belezas naturais e que tenha-
mos um meio ambiente nova-
mente equilibrado”, destacou 
Alexsandro.

Para fortalecer o deba-
te e a mobilização em torno 
dos cuidados com o meio am-
biente, o evento ainda conta-
rá com a palestra da bióloga 
do Instituto Chico Mendes de 
Conservação da Biodiversi-
dade (Icmbio), Camila Gar-
cia Gomes. Ela irá discutir os 
impactos do derramamento 

do óleo na costa do Nordeste, 
além dos projetos de conser-
vação da biodiversidade que 
existem no litoral paraibano. 

Para participar do even-
to, basta se inscrever através 
da conta oficial do grupo na 

rede social Instagram: www.
instagram.com/grupocaia-
quepb. Além da inscrição será 
necessário realizar a entrega 
do alimento não perecível no 
local. Por fim, a organização 
orienta que os participantes 

usem protetor solar e levem 
água e alimentos leves para 
consumo próprio. Para mais 
informação, os interessa-
dos devem entrar em conta-
to através do número: (83) 
98720-1015

A Paralimpíada Escolar do Brasil é considerada o maior evento do gênero no mundo e este ano conta com a participação de 1200 atletas de 26 estados do país em São Paulo

Os remadores querem chamar a atenção da população para a necessidade de preservação do meio ambiente

Foto: CPB

Foto: Divulgação
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Ele assume a equipe após uma série de resultados negativos do argentino Maurício Pochenttinno

Tottenham fecha com técnico 
português José Mourinho

Folhapress

Um dia depois de divul-
gar a saída do argentino Mau-
ricio Pochettino, o Tottenham 
anunciou nesta quarta-feira 
(20) a chegada do português 
José Mourinho. A imprensa 
britânica já apontava Mouri-
nho como favorito ao cargo. 
Ele estava sem clube desde 
dezembro de 2018, quando 
deixou o Manchester United.

Vencedor da Premier Lea-
gue, o Campeonato Inglês, por 
três vezes com o Chelsea, Mou-
rinho terá contrato com o Tot-
tenham até o fim da temporada 
2022/2023. Em seu anúncio 
oficial, o time inglês destaca que 
Mourinho conquistou 25 títulos, 
sendo duas Liga dos Campeões 
por dois times diferentes, Porto 
e Inter de Milão.

“Em José, temos um dos 
técnicos de maior sucesso no 
futebol. Ele tem uma vasta ex-
periência, pode inspirar equi-
pes e é um grande estrategista. 
Ele ganhou títulos em todos os 
clubes que treinou. Acredita-
mos que ele trará energia para 
o vestiário”, disse o presidente 
do clube, Daniel Levy.

Ao falar sobre a con-
tratação, Mourinho afirmou 
estar “empolgado por traba-
lhar em um clube com uma 
grande torcida apaixonada. 
A qualidade da equipe me 
excita. Trabalhar com esses 
jogadores é o que me atraiu”.

FIA investiga denúncias de 
irregularidades na Ferrari

A polêmica envolvendo a 
Ferrari parece não ter fim na 
Fórmula 1. Desta vez, mem-
bros da FIA (Federação Inter-
nacional de Automobilismo), 
segundo o veículo alemão Auto 
Motor und Sport, confiscaram 
peças do sistema de fluxo de 
combustível da escuderia.

O objetivo é fazer uma 
análise das partes do carro 
em seus próprios laborató-

rios, para acabar com a dúvida 
envolvendo a equipe italiana, 
que foi acusada de ter supos-
tamente ganho potência por 
meio do sistema de fluxo de 
gasolina. Equipes como Red 
Bull e Mercedes acreditam que 
uma injeção de combustível 
maior do que o permitido está 
trazendo vantagens à Ferrari.

Segundo o veículo, tam-
bém foram apreendidas peças 
de uma “equipe de clientes da 
Ferrari” - Haas e Alfa Romeo 
são as outras escuderias ge-

renciadas pelos italianos - e 
de outra equipe que não tem 
ligação com a empresa em que 
Vettel e Leclerc trabalham.

Fase conturbada
Além da polêmica fora 

das pistas, a Ferrari não apre-
senta um bom momento nos 
circuitos. No último GP da 
Fórmula 1, disputado em In-
terlagos, os dois pilotos aca-
baram se chocando na parte 
final da prova, fato que gerou 
revolta interna.

NBA

Após 10 anos, Celtics e Lakers podem voltar a decidir

Há pouco mais de nove 
anos atrás, o mundo do bas-
quete parou para assistir 
pela última vez uma final da 
NBA entre o Boston Celtics 
– maior campeão da liga nor-
te-americana com 17 títu-
los – e o Los Angeles Lakers 
– segundo maior vencedor 
com 16 triunfos -. Na atual 
temporada, as duas equipes 
lideram suas respectivas 
conferências e o torcedor de 
basquete começa a sonhar 
com a possibilidade de re-
ver a camisa verde e branca 
de Boston enfrentar o lilás e 
amarelo de Los Angeles.

O confronto de 2010 

colocou, de um lado, um dos 
maiores jogadores da histó-
ria do esporte, Kobe Bryant 
com o auxílio luxuoso de Paul 
Gasol e, do outro, o fantástico 
trio formado por Kevin Gar-
nett, Ray Allen e Paul Pierce, 
era a revanche das finais de 
2008, vencidas pelos Celtics. 
No final dessa decisão, deu 
Kobe e os Lakers levantaram 
a sua 16ª conquista, ficando a 
apenas uma dos Celtics. 

Quando mais uma vez o 
título da maior liga de bas-
quete do mundo está em 
jogo, com a final ocorrendo 
no próximo ano, dentro da 
temporada 2019-2020, após 
um período de 10 anos, no-
vamente as equipes surgem 
em condições de reeditar as 

grandes finais já realizadas 
nos anos 1960, 1970, 1990 
e 2000. Celtics e Lakers tra-
ta-se da maior rivalidade do 
basquetebol mundial e por 
ela, parte das maiores estre-
las do esporte passaram e fi-
zeram história. 

Pelos Celtics, venceram 
esse confronto, por exem-
plo, Bill Russel (jogador com 
maior número de títulos da 
liga), Danny Ainge (Atual Ge-
rente Geral da equipe) e Lar-
ry Bird símbolo do orgulho 
celta. Já pelos Lakers, fize-
ram história Wilt Chamber-
laim, Magic Johnson (Atual 
Gerente Geral da franquia 
e inventor do estilo de jogo 
ShowTime) e Kareem Ab-
dul-Jabbar (maior cestinha 

em temporadas regulares da 
NBA).

Hoje, liderando a Confe-
rência Leste, os Celtics con-
tam com um time formado 
por dois dos melhores jovens 
jogadores da liga, Jayson Ta-
tum e Jaylen Brown, além de 
peças como Kemba Walker, 
mas o grande destaque vai 
para o comando do treinador 
Brad Stevens que faz do jogo 
coletivo a arma principal des-
sa equipe. Enquanto isso, nos 
Lakers a aposta é nas estrelas 
de Anthony Davis (tido como 
o melhor Pivô da NBA) e Le-
bron James um dos melhores 
jogadores de todos os tem-
pos, juntos eles comandam o 
time que hoje lidera a Confe-
rência Oeste.

O português 
José Mourinho 
retorna ao futebol 
inglês depois de ter 
deixado o Manchester 
United em dezembro 
do ano passado

Técnicos da Fia recolheram peças dos carros para verificar se houve uma alteração no sistema de fluxo de gasolina

Em 2010, as duas equipes decidiram o título da NBA pela última vez

Foto: Divulgação

Iago Sarinho
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Estádios ainda não estão definidos porque alguns ainda não foram liberados pelo Ministério Público

A Federação Paraibana 
de Futebol (FPF) divulgou 
a tabela básica do Cam-
peonato Paraibano 2020 e 
o regulamento, atendendo 
assim com o prazo de divul-
gação das datas previsto no 
Estatuto do Torcedor. Com 
a liberação do documento, 
o principal certame do fu-
tebol em nível estadual fica 
previsto para ocorrer entre 
os dias 19 de janeiro e 26 
de abril com a participação 
dos 10 clubes da primeira 
divisão.

A tabela ainda não é a 
definitiva, pois ainda não 
há a listagem com todos 
os estádios aptos para a 
competição, assim também 
como é necessário promo-
ver adequações referentes 
às competições nacionais, 
com isso, jogos ainda po-
dem ter datas remarcadas e 
várias horários não contam 
como definidos. 

Ainda assim, a primei-
ra rodada da competição 
dividida entre as equipes 
do grupo A (Atlético de Ca-
jazeiras, Botafogo, Perilima, 
Sport Lagoa Seca e Treze) 
e do grupo B (Campinen-
se, CSP, Nacional de Patos, 
São Paulo Crystal e Sousa) 
já está definida e ocorrerá 
com quatro confrontos no 
domingo e uma primeira 
disputa já na segunda-feira, 
dia 20 de janeiro onde se 
enfrentaram a equipe Tre-
zeana de Campina Grande e 
o CSP de João Pessoa.

Ao todo, o campeonato 

FPF divulga a tabela básica 
do Campeonato Paraibano

Edição: Ivo Marques Editoração: Maradona

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

Botafogo perde e não tem 
mais chances na Copa NE

O Botafogo-PB perdeu 
por 3 a 1 para o Sport-PE e 
não tem mais chance de lu-
tar pela classificação a pró-
xima fase da Copa Nordeste 
Sub-20. Na última rodada, 
programada para sábado, 
23, a equipe paraibana re-
cebe a visita do Horizonte 
do Ceará que ainda briga 
com o time pernambucano 
pela vaga. 

O Leão da Ilha e o re-
presentante cearense es-

tão com 10 pontos, mas 
a equipe de Pernambuco 
leva vantagem na classifi-
cação no saldo de gols (6 
a 2). No outro jogo do Gru-
po E, pela penúltima roda-
da, o Horizonte venceu o 
América-RN, por 3 a 2, em 
jogo realizado no estádio 
Domingão, no interior cea-
rense.

Na competição o Belo 
tem duas vitórias, ambas so-
bre o América-RN, em Natal 
por 1 a 0 e no jogo no está-
dio Almeidão, em João Pes-
soa por 2 a 0. O represen-

tante paraibano perdeu as 
partidas contra o Sport-PE, 
1 a 0 na Capital paraibana e 
3 a 1 em Recife, em jogo rea-
lizado, anteontem, na Ilha do 
Retiro. 

Os gols do Leão foram 
marcados por Pedrão, Ar-
thur e Ítalo. Cezinha fez o 
gol solitário do Belo, no 
início do segundo tempo. 
Antes da vitória sobre o 
Botafogo-PB o Sport ha-
via conquistado o título do 
Campeonato Pernambuca-
no Sub-20, derrotando o 
Náutico, nos pênaltis

contará com 10 rodadas na 
primeira fase. Nessa etapa, 
a competição terá confron-
tos cruzados entre as equi-
pes dos grupos A e B com 
jogos de ida e volta, classi-
ficando-se os dois melhores 
de cada para a semifinal, 
onde o primeiro de cada 
chave enfrentará o segundo 

colocado. Por fim, o melhor 
time de cada chaveamento 
estará presente na grande 
final da competição com da-
tas previstas para os dias 19 
e 26 de abril.  

A tabela prevê duas ro-
dadas com clássicos e dis-
putas entre times da mesma 
cidade ou região para a 5ª e 

10ª, deixando, em especial 
para os últimos confrontos, 
uma emoção extra, envol-
vendo classificação, rebai-
xamento e muita rivalidade. 
Assim, Campinense e Treze 
se enfrentarão nos Maio-
rais no dia 16 de fevereiro 
com mando da Raposa e no 
dia 29 de março com o co-

mando do Galo. Outro con-
fronto de grande rivalidade 
nessas datas será a disputa 
entre Atlético e Sousa, cujo 
primeiro ano ficará com a 
equipe de Cajazeiras.

Sem a presença do Auto 
Esporte – que não conquis-
tou o acesso – a capital fica 
mais uma vez sem o Botau-

to e com isso terá que se 
contentar entre a disputa 
entre Botafogo e CSP, para 
o Belo, clássico mesmo só 
na 3ª e 8ª rodadas, quando 
o atual tricampeão estadual 
enfrentará o Campinense, 
primeiro na Rainha da Bor-
borema e depois em João 
Pessoa. 

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

CSP precisa apenas de um
empate para se classificar

O CSP que disputa a 
Copa Nordeste Sub-20 pelo 
Grupo D, na última roda-
da enfrenta o Santa Cruz 
de Recife, em João Pessoa 
e precisa apenas de um 
empate para se classificar 
a próxima fase, podendo 
avançar até mesmo com 
uma derrota, desde que o 
Porto não aplique uma his-
tórica goleada no CSA, em 
jogo a ser realizado no está-
dio Lacerdão, em Caruaru. 

A Cobra Coral tam-
bém não tem mais chance 
de avançar na competição, 
pois perdeu de um 1 a 0 
para o Porto de Caruaru, 
em jogo realizado, anteon-
tem, no estádio Ademir 
Cunha, em Paulista. 

O CSP está com 13 
pontos, na liderança do 
Grupo D, enquanto que 
seu principal concorrente 
o Porto de Caruaru está 
com 10 pontos. A atual di-
ferença entre Porto e CSP 
no critério de desempate é 
de oito gols. 

Os dois últimos jogos 
dos representantes parai-
banos na Copa Nordeste 
Sub-20 - Botafogo-PB e 
CSP estão marcados para 
o mesmo horário, em João 
Pessoa, 15h do próximo sá-
bado, no entanto, até o final 
da tarde de ontem (20), os 
locais das partidas ainda 
haviam sido definidas pela 
Confederação Brasileira de 
Futebol CBF, pois as duas 
equipes paraibanas sem-
pre utilizam o estádio Al-
meidão para a realização 
de suas partidas.

Com 3 pontos a mais que o 2º colocado, o CSP será semifinalista com um simples empate sábado contra o Santa Cruz

Na partida disputada na Ilha do Retiro, em Recife, o Sport se impôs e venceu com certa tranquilidade

A tabela obedeceu os critérios já discutidos anteriormente no conselho arbitral, quando ficaram decididos todos os detalhes da competição que irá começar no dia 19 de janeiro de 2020

Foto: Raniery Soares

Fotos: Divulgação
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Ex-anarquista, o escritor 
Astrojildo Pereira Duarte Silva 
foi o fundador do Partido 
Comunista Brasileiro (PCB), 
em 1922; o mais proeminente 
fundador e comandante do 
partido na época, ocupando a 
cadeira de secretário-geral da 

agremiação e colocando em prática uma acentuada 
atuação da imprensa operária. Morreu aos 75 anos

Foi presidente da Província da 
Paraíba, nomeado por carta 

imperial de 20 de março de 1848, 
de 11 de maio de 1848 a 23 

de janeiro de 1850; nasceu em 
Valença (RJ), em 1802 e formou-

se pela Faculdade de Direito 
de Olinda, em 1832; nomeado 

ministro do Supremo Tribunal de Justiça (STJ) em 1875. 
Morreu aos 78 anos

1830 — Giovanni Battista Libero 
Badarò, jornalista e médico 

italiano
1880 — João Antônio de 

Vasconcelos, magistrado (PB)
1965 — Astrojildo Pereira, 

jornalista, crítico literário e político 
brasileiro

“Nós chegamos à morte 
como um rio que desagua 
no mar: uma parte está a 

nascer e, simultaneamente, 
a outra já se assombra

no sem-fim.”

(Mia Couto)

Aforismo
Foto: WikipédiaFoto: Wikipédia

História - MoRtes nA dAtA de hoJe

Evento acontece em Campina Grande com parcerias do TJPB, MPPB, OAB-PB e Secretaria da Mulher e da Diversidade

Observatório do Feminicídio 
da UEPB realiza seminário

Missas, homenagens e notas de falecimento
Atendimento comercial: das 8h às 15h30 | Contatos: (83) 3218-6526 e 99988-2080

Conteúdo - contatos: (83) 98854-1491

Envio do anúncio ocorre por meio do site www.doepb.com.br

Obituário

Breves & curtas

Feminicídio

Selânia Félix da Silva
17/11/2019 – Aos 28 anos, em 
Barreiros (PE). Assassinada 
pelo próprio marido a facadas 
na residência do casal. A vítima 
foi encontrada com uma faca 
cravada na vagina. Ela estava 
parcialmente nua em cima de uma cama e apresen-
tava um ferimento profundo na garganta e algumas 
perfurações pelo corpo. O apontado pelo feminicídio 
é Marcelo Pereira da Silva, de 35 anos. Selânia era 
mãe de três filhos. A mulher já tinha alertado que o 
companheiro era muito ciumento.

# Assassinos de 1964 (I) – O Ministério Pú-
blico Federal denunciou o ex-comandante do 
Doi-Codi em São Paulo Audir Santos Maciel e 
o ex-integrante da equipe de buscas da unida-
de militar Carlos Setembrino da Silveira pela 
morte do advogado Jayme Amorim de Miran-
da. Integrante da cúpula do Partido Comunista 
Brasileiro (PCB), Jayme morreu em 1975 após 
sessões de tortura na Casa de Itapevi (SP), um 
dos centros clandestinos de prisão e execução 
de opositores do regime de exceção implanta-
do a partir de 1964.

# Assassinos de 1964 (II) – Jayme Miranda 
foi uma das 19 vítimas da ‘Operação Radar’, 
implementada pelos órgãos de repressão 
entre 1973 e 1976. Além do advogado, se-
gundo a Procuradoria, estão entre as vítimas 

Saeideh Aletaha
16/11/2019 – Aos 26 anos, 
em Southampton, na Ingla-
terra, após sofrer uma lesão 
cerebral durante uma luta. 
Lutadora amadora de MMA foi 
atingida na cabeça enquanto 
lutava pelo Fast and Furious 
Fight Series (FFS). Ao desmaiar no ringue, foi enca-
minhada para o hospital, onde chegou em “estado 
crítico” e morreu pouco após dar entrada no local.

Maria Ednalva
17/11/2019 – Aos 49 anos, 
em Belford Roxo (RJ). Morta 
a facadas. Ela foi agredida 
durante uma briga com o 
marido, com quem era ca-
sada há 12 anos. De acordo 
com familiares, o homem sempre foi grosseiro 
e rude, porém Maria nunca havia relatado caso 
de agressão física.

Alexsandra Rodrigues 
de Souza
17/11/2019 – Aos 38 anos, 
em Ponta Grossa (PR). Um ho-
mem de 42 anos matou a mu-
lher na própria residência do 
casal após agredi-la com uma 
barra de ferro. Ele tentou se matar ao cravar uma 
faca por duas vezes no próprio pescoço, deitou ao 
lado dela por algumas horas, não morreu, e ligou 
para a polícia para contar o crime

Karine Cavalli
17/11/2019 – Aos 29 anos, 
em Irani (SC). Morta a gol-
pes de facão na cabeça pelo 
ex-companheiro. Bombei-
ros Voluntários chegaram 
a atender a vítima e enca-
minhá-la ao pronto atendimento, mas, devido 
aos ferimentos, acabou morrendo.

Marilene Santana da Silva
18/11/2019 – Aos 55 anos, 
em Boa Esperança do Sul 
(SP). Após ser esfaqueada 
por um homem com quem 
manteria um relaciona-
mento amoroso. Ela foi en-
contrada pelo filho em seu quarto, caída no 
chão e com um cobertor sobre seu rosto.

Elinaldo Felipe dos Santos
Filho (Naldinho Mix)
17/11/2019 – Aos 22 anos, 
em Patos (PB), assassinado. 
Cantor foi morto a tiros no 
Sertão da Paraíba após sair 
de uma festa com uma ado-
lescente de 16 anos. Resi-
dente em João Pessoa (PB), estaria na cidade 
para gravar um videoclipe com um amigo. Ve-
lório e sepultamento ocorreram no município 
de Mulungu, na região o Agreste paraibano.

Foto: diário online
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Walmir Santana
18/11/2019 – Aos 60 anos, 
de infarto. Ator veterano que 
estrearia a peça de teatro ‘Até 
Que a Morte Nos Separe’, ao 
lado de Rita Malot, na próxi-
ma semana em São Paulo. Ele 
fez uma recente participação em ‘Éramos Seis’, no-
vela das 18h da TV Globo, interpretando um médi-
co. Entre outros trabalhos que fez, estão as peças 
‘Trair e coçar é só começar’, de Marcos Caruso, ‘A 
louca de Chaillot’, dirigida por Ruy Cortez, e ‘Tudo 
de novo no Front’, com direção de Aimar Labaki.

Dionísio Gonçalves Casimiro
(Carbono Casimiro)
18/11/2019 – Em Luanda, 
Angola. Rapper e ativista 
cultural angolano, com voz 
bastante crítica contra a re-
pressão, especialmente no 
período do governo do presidente José Eduar-
do dos Santos. Ele descrevia a polícia angolana 
como “carniceira”, depois de uma busca em sua 
casa e dentre outros episódios. Em 2015 foi acu-
sado de crime de rebelião e atentado contra o en-
tão presidente da República.

José Mário Branco
19/11/2019 – Aos 77 anos, 
em Portugal. Cantor e ator 
português nascido na cida-
de do Porto, a 25 de maio de 
1942. É um dos grandes no-
mes da cultura portuguesa, 
que se destacou nos antigos festivais da canção. 
Aderiu ao Partido Comunista Português (PCP) e 
foi perseguido, tendo-se exilado na França em 
1963, onde gravou seus primeiros discos. Re-
gressou a Portugal em abril de 1974.

Foto: divulgação
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Criado recentemente pelo Conselho 
Universitário (Consuni) da Universidade 
Estadual da Paraíba (UEPB), o Observató-
rio do Feminicídio da Paraíba “Professora 
Bríggida Rosely de Azevedo Lourenço” rea-
lizará sua primeira atividade no próximo 
dia 11 de dezembro.

Trata-se do ‘1º Seminário Integrador: 
Feminicídio em Foco’, que acontece no Cen-
tro de Convenções Raymundo Asfora, em 
Campina Grande, numa parceria com o Tri-
bunal de Justiça da Paraíba (TJPB), Secreta-
ria de Estado da Mulher e da Diversidade 
(Semdh), Ministério Público da Paraíba 
(MPPB), Ordem dos Advogados do Brasil 
na Paraíba (OAB-PB) e a Realize Eventos.

No seminário, que começa às 8h, será 
assinado o convênio interinstitucional en-
tre a UEPB e as instituições e órgãos parcei-
ros. O evento é aberto ao público em geral 
interessado na temática e será realizado 
gratuitamente. Estão abertas 350 vagas 
para a atividade e os interessados devem 
confirmar presença com a inscrição on-li-
ne, por meio do endereço https://cpcon.
uepb.edu.br/forms/responderFormula-
rio/260, até o dia 9 de dezembro.

A organização do seminário solicita 
aos participantes apenas a doação de dois 
quilos de alimentos não perecíveis, a serem 
entregues no ato do credenciamento. Será 
emitido certificado com oito horas-aula.

O Portal do Observatório do Feminicí-
dio na Paraíba, que estará inserido no site 
da UEPB, será lançado no seminário, que 
fará o debate em torno das ações que visam 
enfrentar a violência contra a mulher na 
Paraíba por meio de conferências e oficinas 
integradoras.

A conferência de abertura, ‘Femini-
cídio: marca cruel da violência de gênero’, 
será ministrada pela promotora de Justiça 
do Ministério Público da Bahia (MPBA) 
Sara Sampaio, que também é presidente da 
Comissão Permanente de Combate à Vio-
lência Contra a Mulher do Grupo Nacional 
dos Direitos Humanos.

Ela levará para o Observatório a sua 
experiência na luta para reduzir as esta-
tísticas da violência contra as mulheres. 
O tema ainda será debatido com a partici-
pação do promotor de Justiça da Paraíba 
Valberto Cosme de Lira, que atua como 
coordenador do Núcleo de Gênero do Mi-
nistério Público da Paraíba (MPPB). O ‘1º 
Seminário Integrador’ contará ainda com 
as oficinas ‘Feminicídio: múltiplos olhares 
sob a perspectiva interdisciplinar’ e ‘Recor-
tes do Feminicídio: reflexões para além dos 
dados’.

Idealizar do Observatório e coorde-
nador-geral do evento, o professor Flávio 
Romero Guimarães, vice-reitor da UEPB, 
ressaltou que o seminário é resultado de 
uma discussão articulada entre instituições 
e órgãos que, desde o princípio, vêm cons-
truindo a proposta.

O objetivo do seminário é fazer uma 
ampla reflexão com a sociedade civil sobre 
a problemática da violência contra a mulher, 
cujas estatísticas são assustadoras. De acordo 
com dados do Fórum Brasileiro de Segurança 
Pública (FBSP), em 2017 foram vítimas de fe-
minicídio no Brasil 1.047 mulheres, enquanto 
em 2018 esse número aumentou para 1.173 
crimes dessa natureza. Na Paraíba, foram re-
gistrados 74 assassinatos de mulheres pela 
condição do sexo feminino em 2017 e 77 as-
sassinatos em 2018.

da operação o jornalista Vladimir Herzog, o 
operário Manoel Fiel Filho e o técnico em 
edificação José Montenegro de Lima.

# Depois da morte I – A Disney e a Pixar 
lançaram o primeiro trailer de ‘Soul’, nova 
animação original dos estúdios. De uma ma-
neira leve, a casa do Mickey Mouse explora 
um dos maiores mistérios da humanidade. 
O que acontece depois da morte? Na anima-
ção, o professor e músico Joe Gardner, que 
terá a voz de Jamie Foxx na versão interna-
cional, chega em um lugar chamado You Se-
minar, o local onde as almas estão.

# Depois da morte II – O personagem sofre 
um acidente logo após conseguir o emprego 
dos sonhos. Por lá, Joe encontrará 22, uma 
alma que já é adolescente e evita a Terra. A 
voz da personagem é de Tina Fey. A direção 
do longa é de Pete Docter, o criador do su-
cesso ‘Divertida Mente’ (2015), ao lado de 
Kemp Powers. ‘Soul’ tem estreia prevista 
para 19 de junho de 2020 no mercado in-
ternacional.

# Sem morbidez – Um jeito novo de enxer-
gar os cemitérios do país tem tomado forma 
em alguns desses locais fúnebres, que não 
precisam ser mórbidos, transformando-os 
em espaços de contemplação, paz e sereni-
dade. Em São Paulo, por exemplo, há o Par-
que das Cerejeiras, um cemitério localizado 
no Jardim Ângela, periferia da zona sul da 
capital paulista, que tem como filosofia e 
premissa ressignificar o luto. Toda a cons-
trução foi pensada para ser um espaço vi-
vido pela comunidade, como um parque, e 
conta com diversos elementos que estimu-
lam a comunidade a passear e a frequentar 
a área.

# Cultura negra – Grupos que integram o 
movimento negro na cidade de São Paulo 
(SP) reivindicam a criação de um memorial 
da cultura negra em um terreno no Bairro 
da Liberdade, na região central, onde foram 
encontradas nove ossadas de um antigo 
cemitério onde escravos eram enterrados. 
As ossadas foram descobertas em dezem-
bro do ano passado, quando começaram as 
obras para construção de um prédio comer-
cial na Rua Galvão Bueno, 69.

# Feminicídio I – Um estudo exclusivo 
do Fórum Brasileiro de Segurança Públi-
ca (FBSP) mostra que 61% das vítimas de 
feminicídio, homicídio motivado pelo fato 
de a vítima ser mulher, no país são negras. 
A porcentagem de não-negras é de 39%. O 
levantamento realizado com base em in-
formações de boletins de ocorrência ana-
lisou 1.959 casos registrados entre 2017 
e 2018.

# Feminicídio II – Desse total, 1.425 pos-
suíam registros de raça e cor da vítima, 
869 eram negras e 556 não-negras. A taxa 
de não informação acerca de raça e cor 
das mulheres vítimas de feminicídio é de 
27,3%. O percentual é considerado grave 
pelos pesquisadores que elaboraram o es-
tudo.
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PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
RESULTADO DE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00024/2019
Em cumprimento ao disposto no art. 109, inciso I, alínea “a”, Lei n.º 8.666, de 21 de junho de 

1993, torna-se público que foram consideradas HABILITADAS as empresas: A empresa NTZ CONS-
TRUTORA E LOCAÇÕES LTDA, cadastrada no CNPJ nº 12.347.973/0001-80 e CONSTRUDANTAS 
CONSTRUÇÃO E INCORPORAÇÃO LTDA, cadastrada no CNPJ nº 04.023.803/0001-12. Dos atos 
decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do art. 109, I “a” da Lei Federal 
8.666/93 e suas alterações. Abre-se vista do processo aos interessados para conhecimento do inteiro 
teor da decisão da comissão de licitação. Comunica-se que, não havendo interposição de recurso, 
a sessão pública para abertura dos envelopes PROPOSTAS DE PREÇOS será realizada no dia 
29 de novembro de 2019, às 08:00 (oito) horas, no mesmo local e endereço. 

   OBS: Republicado por incorreção.
Aguiar-PB, 11 de Novembro de 2019.

DAMIÃO LINS DE SOUSA
Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

AVISO DE ANULAÇÃO DO PREGÃO PRESENCIAL  
A PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA torna pública a ANULAÇÃO do Pregão Presencial 

nº 40/2019, Tal anulação decorre de vícios constantes no Edital. Outras informações poderão ser 
obtidas com o setor de Licitações no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 3369-1037. E-mail: licitacao@arara.pb.gov.br. 

Arara - PB, 20 de Novembro de 2019                                                                                                                                  
GERALDO BERNARDINO DA CRUZ NETO

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ARARUNA

AVISO DE LICITAÇÃO RETIFICAÇÃO DO EDITAL PREGÃO Nº 00026-2019
Thiago Belmont Lucena, Pregoeiro Oficial do Município de Araruna/PB, no uso de suas atri-

buições legais, torna pública a todos os interessados a retificação do Edital Pregão Presencial nº 
0026/2019, do Fundo Municipal de Saúde de Araruna/PB, cujo o extrato foi publicado no D.O.E 
e Jornal a União na data de 13/11/2019 e D.O.U na data de 14/11/2019. No Item 9 (descrição do 
Material) do Termo de Referência e demais anexos onde consta a descrição do Material passa a 
ter a seguinte redação: Onde se lê: “ Pode conter módulos de emissões otoacústicas e EcochG. 
Incluso: tubo de pasta abrasiva, tubo de pasta condutora, eletrodos descartáveis...” Leia-se: “ Deve 
conter módulos de emissões otoacústicas (TE+DP) e EcochG. Incluso: tubo de pasta abrasiva, tubo 
de pasta condutora, eletrodos descartáveis...”. Mantidos inalterados os demais itens publicados. Aos 
interessados, informação bem como Edital completo estará à disposição na Prefeitura Municipal de 
Araruna/PB, situada a Rua Professor Moreira, 21 – Centro – Araruna/PB, E-mail: licita@araruna.
pb.gov.br ou através do telefone nº (83) 3373-1010, das 08:00 as 12:00.

Araruna-PB, 20 de novembro de 2019.
Thiago Belmont Lucena

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SÃO MIGUEL

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00037/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Thomaz de Aquino, 06 - Centro - Barra de São Miguel - PB, às 09:30 horas do dia 06 de Dezem-
bro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO 
DE VEÍCULO DE TRANSPORTE ESCOLAR DIÁRIO DE ESTUDANTES DENOMINADOS DE 
ÔNIBUS RURAL ESCOLAR (ORE 1). Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 0005/2014. Informações: no horário das 
08:00 as 12:00 e das 14:00 as 18:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 
3358-1005. E-mail: pm.barradesaomiguelpb@hotmail.com. Edital: www.barradesaomiguel.pb.gov.
br ou www.tce.pb.gov.br. 

Barra de São Miguel - PB, 20 de Novembro de 2019
ANTÔNIO AELSON CANEJO DA SILVA

Pregoeiro Oficial 

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CUITÉ DE MAMANGUAPE

 AVISO DE ADIAMENTO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2019

A Comissão Permanente de Licitação comunica o adiamento da Tomada de Preços nº 00004/2019, 
para o dia 27 de Novembro de 2019 às 14:00 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Avenida 
Severino Jorge de Sena, 1111 - Centro - Cuité de Mamanguape - PB. Informações: no horário das 
13:00 as 17:00 horas dos dias úteis, no referido endereço. Telefone: (83) 99342-2582. 

Cuité de Mamanguape - PB, 19 de Novembro de 2019
MARIA SALETE MAGNA DE SOUZA

Presidenta da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00079/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 04 
de Dezembro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à 
participação de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar 
Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE APARELHO DE 
MONITORIZAÇÃO CARDÍACA - MAPA 24HS, APARELHO ELETROCARDIOGRÁFICO 10 VIAS 
- EGG E DESFRIBILADOR BIFÁSICO. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 008/2013. Informações: no horário 08:00 
as 14:00h - Email: Sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 20 de Novembro de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
DISPENSA Nº DV00092/2019

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 
e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00092/2019, 
que objetiva: Contratação de empresa especializada na confecção e fornecimento de envelopes 
impressos personalizados de prontuários e cartão de saúde da mulher, conforme modelos anexo I 
ao Termo de Referência. A contratada deverá executar cada trabalho no prazo indicado, em cada 
caso, na respectiva Ordem de Serviço ou empenho, não devendo ultrapassar os seguintes prazos 
máximos. Apresentação de provas gráficas 12 horas (contados da solicitação); Entrega definitiva dos 
trabalhos - 3 dias úteis após aprovação; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o 
seu objeto a: DECK GRAFICA E EDITORA - EIRELI - EPP - EPP - R$ 5.200,00.

Conde - PB, 14 de Novembro de 2019
RENATA MARTINS DOMINGOS
Secretária Municipal de Saúde

 
ESTADO DA PARAÍBA

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE
 EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO

PROCESSO: Exposição de Motivos nº DV00092/2019. OBJETO: Contratação de empresa 
especializada na confecção e fornecimento de envelopes impressos personalizados de prontuários 
e cartão de saúde da mulher, conforme modelos anexo I ao Termo de Referência. A contratada 
deverá executar cada trabalho no prazo indicado, em cada caso, na respectiva Ordem de Serviço ou 
empenho, não devendo ultrapassar os seguintes prazos máximos. Apresentação de provas gráficas 
12 horas (contados da solicitação); Entrega definitiva dos trabalhos - 3 dias úteis após aprovação. 
FUNDAMENTO LEGAL: Art. 24, inciso II, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações. AUTORIZA-
ÇÃO: Secretaria Municipal de Saúde. RATIFICAÇÃO: Secretária Municipal de Saúde, em 14/11/2019.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 RESPOSTA A IMPGNAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00064/2019

Ante o exposto, DOU PROVIMENTO à impugnação apresentada pela empresa DISTRIBUIDORA 
BRAZMAC LTDA ME – CNPJ 17.020.542/0001-29, considerando o ato impugnatório, com todas as 
alterações legais necessárias, como previsto no inciso V do art. 4º da Lei 10.520 de 2002. Informo 
ainda que que a sessão pública agendada para o dia 28/11/2019 encontrasse suspensa para que 
possa ser realizadas as alterações necessárias, serão dados todos os prazos legais para conheci-
mento e publicação dos atos para prosseguimento do processo licitatório em comento. Informações: 
no horário das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Conde - PB, 20 de Novembro de 2019
José Eli Bernardes Portela

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE DESTERRO
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº. 152/2019

TOMADA DE PREÇO Nº 007/2019
OBJETIVO: Contratação dos serviços para Construção de UBS – Unidade Básica de Saúde 

Porte I, Proposta Sismob:10493.3550001/19-001 do Município de Desterro – PB, Zona Urbana. 
Município de Desterro-PB, conforme projeto básico e edital em anexo

ABERTURA: 08:40 hs do dia 10 de dezembro de  2019,
INFORMAÇÕES: na sala da CPL, no endereço Rua Cônego Florentino Barbosa, 01 – CEP 

58695-000 – Centro – Desterro PB de segundas às sextas-feiras, das 8h às 12h. www.tce.gov.pb.br.
Desterro – PB, 18 de novembro de 2019.

GEANO ALMEIDA DOS SANTOS
Presidente da CPL/PMD

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURINHÉM
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N. º 031/2019
A PREFEITURA MUNICIPAL DE GURINHEM torna público para conhecimento dos interessados 

nos termos Lei federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002 e alterações bem como toda legislação 
correlata, que realizará licitação na modalidade Pregão Presencial, objetivo: Aquisição de materiais 
e equipamentos diversos, destinados a implantação do Centro de especialidades Odontológicas 
da Secretaria de Saúde, no dia 04 de Dezembro de 2019 as 10:00; A reunião ocorrerá na sala da 
COPELI o prédio sede da  Prefeitura Municipal de Gurinhém, na Rua Governador Flavio Ribeiro, 
219 - Centro - Gurinhém - PB no horário de 08:00 as 12:00 Horas.

Gurinhém - PB, 20 de Novembro de 2019.
WILSON LOURENÇO DE BRITO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: PRESTAÇÃO DOS SERVIÇOS TÉCNICOS PARA ASSENTAMENTOS DOS CA-
SAMENTOS QUE SE REALIZARÃO NO DIA 21 DE NOVEMBRO DE 2019, REALIZADO PELA 
PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA, PELA OCASIÃO DO CASAMENTO COLETIVO 2019. 
FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00018/2019. DOTAÇÃO: RECURSOS 
PRÓRIOS / BOLSA FAMÍLIA 06.00 – 08.244.2019.2028 - 3.3.90.39.01 - Outros Serviços de Tercei-
ros - Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: Dezembro de 2019. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA 
MUNICIPAL DE GUARABIRA e CARTÓRIO DO REGISTRO CIVIL – CNPJ: 03.204.938/0001-11 - CT 
Nº 00447/2019 – 20.11.2019 - R$ 43.360,00 – Quarenta e Três Mil Trezentos e Sessenta Reais.

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito

  
PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
IN00018/2019

Nos termos dos elementos constante da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 
observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00018/2019, 
que objetiva a PRESTAÇÃO DOS SERVIÇOS TÉCNICOS PARA ASSENTAMENTOS DOS CA-
SAMENTOS QUE SE REALIZARÃO NO DIA 21 DE NOVEMBRO DE 2019, REALIZADO PELA 
PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA, PELA OCASIÃO DO CASAMENTO COLETIVO 2019. 
RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: CARTÓRIO DO REGISTRO 
CIVIL – CPF: 03.204.938/0001-11, R$ 43.360,00 – Quarenta e Três Mil Trezentos e Sessenta Reais.

Guarabira - PB, 20 de Novembro de 2019.
MARCUS DIOGO DE LIMA

Prefeito

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Contratação de empresa especializada no ramo pertinente para prestação de ser-

viços em manutenções em eletrodomésticos e outros pertencentes a Administração Municipal. 
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00070/2019. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS 
/ PROGRAMAS / OUTROS Dotação consignada no orçamento vigente 2019 Elemento de despesa 
3.3.90.39.01 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: até 09/09/2020. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Guarabira e: CT Nº 00400/2019 - 18.09.19 - ANTONIO 
PEREIRA FILHO - R$ 15.412,25.

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N.º 00045/2019
A Prefeitura Municipal de Ingá, através do Pregoeiro Oficial do Município, torna público que 

realizará licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL N.º 00045/2019, DO TIPO MENOR 
PREÇO POR ITEM, objetivando a locação e manutenção de sistemas informatizados, para atender 
as necessidades da Prefeitura de Ingá, no dia 04/12/2019 às 08:45 horas, na Sala de Licitações 
deste Órgão, situada na Praça do Imperador, 160 – Centro – Ingá - PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelos telefones: (0xx83) 3394-1136 e 
3394-1236, e-mail: licitacaoingá@gmail.com, até o dia 03/12/2019.

 Ingá(PB), 20 de novembro de 2019.
DIOCLÉCIO GOMES DA SILVA

PREGOEIRO

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRA-ESTRUTURA

AVISO DE CONVOCAÇÃO DE SESSÃO 
DE ABERTURA DA PROPOSTA DE PREÇO 
CONCORRÊNCIA PÚBLICA  Nº 07.005/2019

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2018/115507
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2019/105197

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Setorial de Licitação, devidamente 
autorizada pela Portaria nº 891, datada de 03 de maio de 2019, torna público para o para conheci-
mento de todos os representantes legais das empresas para sessão a ser realizada no dia 26 de 
novembro de 2019, impreterivelmente às 09 horas na sala da Comissão Setorial de Licitação para 
dar continuidade ao julgamento da licitação de Concorrência Pública Nº 07.005/2019, objetivando 
a  Contratação de Empresa Especializada para Executar Serviços de Manutenção Corretiva, 
Reparação, Adaptação e Modernização de instalações, estruturas e ambientes em 20 Escolas 
Municipais de Ensino Fundamental (EMEF), na Cidade de João Pessoa, PB com a abertura dos 
envelopes de proposta de preços das empresas habilitadas.

Informamos que a presença do representante legal é de fundamental importância para a 
continuidade dos fatos.

João Pessoa, 20 de novembro de 2019
Teresa Cristina Teles de Holanda

Presidente da Comissão e Pregoeira/SEINFRA

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 09052/2019
PREGÃO ELETRÔNICO N.º 09041/2019 PROCESSO ADM. Nº. 2019/051477
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE 

MANUTENÇÃO (INSUMOS), DESTINADOS À EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS DE ALVENARIA 
E SERVIÇOS COMPLEMENTARES NAS EDIFICAÇÕES DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E 
CULTURA DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA.

A Secretária de Educação do Município de João Pessoa, de acordo com as atribuições que 
lhes foram conferidas, em conformidade com o resultado do Pregão Eletrônico N. º 09041/2019, 
devidamente homologado, RESOLVE, nos termos da Lei nº. 8.666/93, do Decreto nº. 3.931/2011,  
do Decreto Municipal nº. 7.884/2013, do Decreto Municipal nº. 9.280/2019 e das demais normas 
legais aplicáveis, tornar público o Extrato da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS do presente Pregão:

EMPRESA: RP DA SILVA MATERIAL DE CONSTRUÇÃO LTDA-EPP CNPJ: 70.097.282/0001-72 
FONE/FAX: (83) 3335-1155/3335-4980 END.: R. Juscelino Kubistcheck, 679, Cruzeiro, Campina 
Grande/PB EMAIL: rpconstrular@hotmail.com

LOTE UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR 

TOTAL MARCA

LOTE 02

1 Unid.
Terminal para calha 
de zinco quadrada 
(corte 33)

20

R$ 5,90
(Cinco reais 
e noventa 
centavos).

R$ 118,00
(Cento e 
dezoito reais).

CALHA
FORTE

2 Unid.

T lateral para calha 
de zinco quadrada 
corte 33 20

R$ 18,00
(Dezoito 
reais).

R$ 360,00
(Trezentos e 
sessenta 
reais).

CALHA
FORTE

3 Unid.

Suporte para Calha 
quadrada Galvaniza-
do, corte 33 200

R$ 6,10
(Seis reais 
e dez 
centavos).

R$ 1.220,00
(Um mil, 
duzentos e 
vinte reais).

CALHA
FORTE

4 Unid. Calha Quadrada cor-
te 33 – com 2 m 200

R$ 26,27
(Vinte e seis 
reais e vinte 
e sete 
centavos).

R$ 5.254,00
(Cinco mil, 
duzentos e 
cinquenta e 
quatro reais).

CALHA
FORTE

Valor Total Lote 02: R$ 6.952,00 (Seis mil, novecentos e cinquenta e dois reais).
LOTE 05

LOTE UNID. PRODUTO /
 DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR 

TOTAL MARCA

1 Rolo

Bobina Chapa Gal-
vanizada para calha 
- Chapa Rolo 26 (0,50 
mm) - 80 cm – rolo 50 
metros

05

R$ 1.327,00
(Um mil, 
trezentos e 
vinte e sete 
reais).

R$ 6.635,00(Seis mil, 
seiscentos e 
trinta e cinco 
reais).

SINOBRAS

2 Rolo

Bobina Chapa Gal-
vanizada para calha 
- Chapa Rolo 26 (0,50 
mm) - 40 cm – rolo 50 
metros

05

R$ 664,00
(Seiscentos 
e sessenta 
e quatro 
reais).

R$ 3.320,00
(Três mil, 
t rezentos e 
vinte reais).

SINOBRAS

3 Rolo

Bobina Chapa Gal-
vanizada para calha 
- Chapa Rolo 26 (0,50 
mm) - 100 cm – rolo 
50 metros

05

R$ 1.660,00
(Um mil, 
seiscentos 
e sessenta 
reais).

R$ 8.300,00
(Oito mil e tre-
zentos reais).

SINOBRAS

Valor Total Lote 03: R$ 18.255,00 (Dezoito mil, duzentos e cinquenta e cinco reais).
LOTE 06

LOTE UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR 

TOTAL MARCA

1 Rolo

Manta Asfáltica im-
p e r m e a b i l i z a ç ã o 
para calha auto ade-
siva espessura 3mm, 
10cmx10m

200

R$ 26,60
(Vinte e 
seis reais 
e sessenta 
centavos).

R$ 5.320,00
(Cinco mil, tre-
zentos e vinte 
reais).

DENVER

2 Rolo

Manta Asfáltica im-
p e r m e a b i l i z a ç ã o 
para calha auto ade-
siva espessura 3mm, 
30cmx10m

200

R$ 73,85
(Setenta e 
três reais 
e oitenta e 
cinco centa-
vos).

R$ 14.770,00
(Quatorze mil, 
setecentos e 
setenta reais).

DENVER

3 Rolo

Manta Asfáltica im-
p e r m e a b i l i z a ç ã o 
para calha auto ade-
siva espessura 3mm, 
60cmx10m

100

R$ 149,10
(Cento e 
quarenta e 
nove reais 
e dez cen-
tavos).

R$ 14.910,00
(Quatorze mil, 
novecentos e 
dez reais).

DENVER

Valor Total Lote 06: R$ 35.000,00 (Trinta e cinco mil reais).
LOTE 08

LOTE UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR 

TOTAL MARCA

1 Balde Impermeabilizante 
para Laje (balde 18l) 30

R$ 193,33
(Cento e 
noventa e 
três reais e 
trinta e três 
centavos).

R$ 5.799,90
(Cinco mil, 
setecentos 
e noventa e 
nove reais e 
noventa cen-
tavos).

DENVER

Valor Total Lote 08: R$ 5.799,90 (Cinco mil, setecentos e noventa e nove reais e noven-
ta centavos).

LOTE 12

LOTE UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR 

TOTAL MARCA

1 Unid.
Telha de Alumínio 
Ondulada
(1056mm x 6 m)

50

R$ 237,51
(Duzentos 
e trinta e 
sete reais e 
cinquenta e 
um centa-
vos).

R$ 11.875,50
(Onze mil, 
oitocentos 
e setenta e 
cinco reais 
e cinquenta 
centavos).

BELMETAL

2 Unid.
Telha cumeeira tra-
pézio 25 0,40 300 x 
300 mm galvanizada

10

R$ 19,70
(Dezenove 
reais e se-
tenta cen-
tavos).

R$ 197,00
(Cento e no
venta e sete 
reais).

BELMETAL

Valor Total Lote 12: R$ 12.072,50 (Doze mil, setenta e dois reais e cinquenta centavos).
LOTE 13

LOTE UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR 

TOTAL MARCA

1 Rolo

Tela Metálica hexa-
gonal (malha 1")
1,5m de largura e 
50m (rolo)

10

R$ 403,50
(Quatro
centos e 
três reais e 
c inquenta 
centavos).

R$ 4.035,00
(Quatro mil e 
trinta e cinco 
reais).

NELORI

2 Rolo

Tela Metálica hexa-
gonal fio 23 (malha 
2")
1,5m de largura e 
50m (rolo)

10
R$ 230,00
(Duzentos e 
trinta reais).

R$ 2.300,00
(Dois mil e tre-
zentos reais).

NELORI

3 Rolo

Tela metálica para 
viveiro fio 26
BWG x 1,5m largura 
e 50m (rolo)

10

R$ 429,00
(Quatrocen-
tos e vinte e 
nove reais).

R$ 4.290,00
(Quatro mil, 
duzentos e 
noventa 
reais).

NELORI

Valor Total Lote 13: R$ 10.625,00 (Dez mil, seiscentos e vinte e cinco reais).
LOTE 14

LOTE UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR 

TOTAL MARCA

1 Rolo
Te la  Mosqu i te i ro 
1,5x50m
cores: verde, branco

20

R$ 156,90
(Cento e 
cinquenta 
e seis reais 
e noventa 
centavos).

R$ 3.138,00
(Três mil, 
cento e trinta 
e oito reais).

TEGAPE

Valor Total Lote 14: R$ 3.138,00 (Três mil, cento e trinta e oito reais).
LOTE 22

LOTE UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR 

TOTAL MARCA

1
Unid. Presilha F530 

regulável 500

R$ 1,29
(Um real e 
vinte e nove 
centavos).

R$ 645,00
(Seiscentos 
e quarenta e 
cinco reais).

BELMETAL

2 Unid.

Perfil F530 de aço em 
formato "C"
para estrutura de 
gesso acartonado
(18mmx46mmx7mm)

300

R$ 9,14
(Nove reais 
e quatorze 
centavos).

R$ 2.742,00
(Dois mil, se-
tecentos 
e quarenta e 
dois reais).

BELMETAL

Valor Total Lote 22: R$ 3.387,00 (Três mil, trezentos e oitenta e sete reais).
LOTE 23

LOTE UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR 

TOTAL MARCA

1 Unid. Estribo de aço 7 x 
17, 4,2 mm 5.000

R$ 0,50
(Cinquenta 
centavos).

R$ 2.500,00
(Dois mil e 
quinhentos 

reais).

PLACO

Valor Total Lote 23: R$ 2.500,00 (Dois mil e quinhentos reais).
LOTE 24

LOTE UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR 

TOTAL MARCA

1 Kg. Agave para gesso 300

R$ 11,66
(Onze reais 
e sessenta 

e seis 
centavos).

R$ 3.498,00
(Três mil, 

quatrocentos 
e noventa e 
oito reais).

PLACO

Valor Total Lote 24: R$ 3.498,00 (Três mil, quatrocentos e noventa e oito reais).
LOTE 25

LOTE UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR 

TOTAL MARCA

1 Kg. Arame galvanizado 
N° 18 100

R$ 13,70
(Treze reais 
e setenta 
centavos).

R$ 1.370,00
(Um mil, 
t rezentos e 
setenta reais).

BELCO

2 Kg.
Arame galvanizado 

encapado N° 18 
para gesso

300

R$ 22,03
( V i n t e  e 
dois reais e 
três 
centavos).

R$ 6.609,00
(Seis mil, 
seiscentos e 
nove reais).

BELCO

Valor Total Lote 25: R$ 7.979,00 (Sete mil, novecentos e setenta e nove reais).
LOTE 27

LOTE UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR 

TOTAL MARCA

1 Unid.
Lança mandíbula 

para muro.
Kit 05 metros

200

R$ 79,99
(Setenta e 
nove reais 
e noventa e 
nove 
centavos).

R$ 15.998,00
(Quinze mil, 
novecentos e 
noventa e oito 
reais).

OURIÇO

Valor Total Lote 27: R$ 15.998,00 (Quinze mil, novecentos e noventa e oito reais).

LOTE 29

LOTE UNID. PRODUTO / DIS-
CRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR 

TOTAL MARCA

1 Caixa

Parafuso Madeira – 
fenda Phillips
3,5 x 20 (caixa com 
500)

05

R$ 16,50
(Dezesseis 
reais e cin-
quenta 
centavos).

R$ 82,50
(Oitenta e 
dois reais e 
cinquenta 
centavos).

NEW
FIX

2 Caixa

Parafuso Madeira – 
fenda Phillips
3,5 x 40 (caixa com 
500)

05

R$ 24,53
(Vinte e 
quatro reais 
e cinquenta 
e três 
centavos).

R$ 122,65
(Cento e vinte 
e dois reais 
e sessenta e 
cinco 
centavos).

NEW
FIX

3 Caixa

Parafuso Madeira – 
fenda Phillips
4,0 x 20 (caixa com 
500)

05
R$ 21,00
(Vinte e um 
reais).

R$ 105,00
(Cento e cinco 
reais).

NEW
FIX

4 Caixa

Parafuso Madeira – 
fenda Phillips
4,0 x 40 (caixa com 
500)

05

R$ 31,61
(Trinta e um 
reais e ses-
senta e um 
centavos).

R$ 158,05
(Cento e cin-
quenta e oito 
reais e cinco 
centavos).

NEW
FIX

5 Caixa

Parafuso Auto Atarra-
xante – fenda Phillips
3,5 x 19 (caixa com 
500)

05

R$ 18,70
(Dezoito 
reais e 
setenta 
centavos).

R$ 93,50
(Noventa  e 
três reais e 
cinquenta 
centavos).

NEW
FIX

6 Caixa

Parafuso Auto Atarra-
xante – fenda Phillips
3,5 x 25 (caixa com 
500)

05
R$ 23,00
(Vinte e três 
reais).

R$ 115,00
(Cento e quin-
ze reais).

NEW
FIX

7 Caixa

Parafuso Auto Atarra-
xante – fenda Phillips
4,2 x 25 (caixa com 
500)

05
R$ 31,00
(Trinta e um 
reais).

R$ 155,00
(Cento e cin-
quenta e cinco 
reais).

NEW
FIX

8
Caixa

Parafuso Auto Atarra-
xante – fenda Phillips
4,2 x 38 (caixa com 
500)

05

R$ 32,65
(Trinta e 
dois reais e 
sessenta e 
cinco cen-
tavos).

R$ 163,25
(Cento e 
sessenta e 
três reais e 
vinte e cinco 
centavos).

NEW
FIX

9 Caixa

Parafuso Auto Atarra-
xante – fenda Phillips
4,8 x 50 (caixa com 
100)

20

R$ 13,54
(Treze reais 
e cinquen-
ta e quatro 
centavos).

R$ 270,80
(Duzentos e 
setenta reais 
e oitenta cen-
tavos).

NEW
FIX

10 Caixa

Parafuso Auto Atarra-
xante – fenda Phillips
4,8 x 38(caixa com 
500)

05

R$ 54,00
(Cinquenta 
e quatro 
reais).

R$ 270,00
(Duzentos e 
setenta reais).

NEW
FIX

11 Caixa

Parafuso Auto Atarra-
xante – fenda Phillips
4,8 x 50 (caixa com 
100)

20

R$ 13,54
(Treze reais 
e cinquen-
ta e quatro 
centavos).

R$ 270,80
(Duzentos e 
setenta reais 
e oitenta cen-
tavos).

NEW
FIX

12 Caixa

Parafuso Auto Atarra-
xante – fenda Phillips
4,8 x 60 (caixa com 
100)

20

R$ 15,62
(Quinze 
reais e ses-
senta e dois 
centavos).

R$ 312,40
(Trezentos e 
doze reais e 
quarenta cen-
tavos).

NEW
FIX

13 Caixa

Parafuso Auto Atarra-
xante – fenda Phillips
5,5 x 50 (caixa com 
100)

20

R$ 16,06
(Dezesseis 
reais e seis 
centavos).

R$ 321,20
(Trezentos 
e vinte e um 
reais e vinte 
centavos).

NEW
FIX

14 Caixa

Parafuso Auto Atarra-
xante – fenda Phillips
5,5 x 70 (caixa com 
200)

10

R$ 40,92
(Quarenta 
reais e no-
venta e dois 
centavos).

R$ 409,20
(Quatrocentos 
e nove reais e 
vinte 
centavos).

NEW
FIX

15 Caixa

Parafuso sextavado 
3/16 x 50 (caixa com 
200)

20

R$ 21,80
(Vinte e 
um reais e 
oitenta cen-
tavos).

R$ 436,00
(Quatrocentos 
e trinta e seis 
reais).

NEW
FIX

16 Caixa

Parafuso sextavado 
3/16 x 60 (caixa com 
200)

20

R$ 25,20
(Vinte e 
cinco reais 
e vinte cen-
tavos).

R$ 504,00
(Quinhentos e 
quatro reais).

NEW
FIX

17 Caixa

Parafuso sextavado 
5/16 x 50 (caixa com 
100)

40

R$ 34,37
(Trinta e 
quatro re-
ais e trinta 
e sete cen-
tavos).

R$ 1.374,80
(Um mil, tre-
zentos e se-
tenta e quatro 
reais e oitenta 
centavos).

NEW
FIX

18 Caixa

Parafuso sextavado 
5/16 x 70 (caixa com 
100)

50
R$ 46,00
(Quarenta e 
seis reais).

R$ 2.300,00
(Dois mil e tre-
zentos reais).

NEW
FIX

19 Caixa

Prego para Telheiro 
Aço Galvanizado
18x27mm. (Saco de 
500g)

50

R$ 13,98
(Treze reais 
e noventa e 
oito centa-
vos).

R$ 699,00
(Seiscentos 
e noventa e 
nove reais).

NEW
FIX

20 Caixa

Parafuso Máquina 
Fenda1/4"x 1.1/2" 
com Porca e arruela

2.500
R$ 0,20
(Vinte cen-
tavos).

R$ 500,00
(Quinhentos 
reais).

NEW
FIX

21 Caixa
Parafuso cabeça de 
panela - 3,5x25mm
(pacote 500peças)

05

R$ 27,50
( V i n t e  e 
sete reais 
e cinquenta 
centavos).

R$ 137,50
(Cento e trin-
ta e sete reais 
e cinquenta 
centavos).

NEW
FIX

22 Caixa
Parafuso cabeça de 
panela - 4,8x50mm
(pacote 500peças)

05

R$ 36,90
Trinta e 
seis reais 
e noventa 
centavos).

R$ 184,50
(Cento e 
oitenta e 
quatro reais e 
cinquenta 
centavos).

NEW
FIX

23 Caixa
Parafuso cabeça de 
panela - 5,5x50mm
(pacote 500peças)

05

R$ 102,10
(Cento e 
dois reais e 
dez 
centavos).

R$ 510,50
(Quinhentos 
e dez reais 
e cinquenta 
centavos).

NEW
FIX

24 Caixa
Parafuso cabeça de 
panela – 3,9x9,5mm
(pacote 500peças)

05

R$ 19,58
(Dezenove 
reais e 
cinquenta e 
oito 
centavos).

R$ 97,90
(Noventa  e 
sete reais e 
noventa 
centavos).

NEW
FIX

25 Caixa
Parafuso cabeça de 
panela – 4,2x16mm
(pacote 500peças)

05

R$ 28,85
( V i n t e  e 
o i to reais 
e oitenta e 
cinco 
centavos).

R$ 144,25
(Cento e qua-
renta e quatro 
reais e vinte e 
cinco 
centavos).

NEW
FIX

Valor Total Lote 29: R$ 9.737,80 (Nove mil, setecentos e trinta e sete reais e oitenta 
centavos).
LOTE 30
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LOTE UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR 

TOTAL MARCA

1 Unid. Arruela galvanizada 
1/2” 500

R$ 0,26
(Vinte e 

seis centa-
vos).

R$ 130,00
(Cento e 

trinta reais).
NEW
FIX

2 Unid.
Arruela galvanizada 
1/4” 200

R$ 0,10
(Dez centa-

vos).

R$ 20,00
(Vinte reais). NEW

FIX

3 Unid.
Arruela galvanizada 
3/8” 200

R$ 0,15
(Quinze 

centavos).

R$ 30,00
(Trinta reais). NEW

FIX

4 Unid.

Porca sextavada zin-
cada 3/8” para rosca 
sem fim (pacote com 
100 peças)

10

R$ 15,90
(Quinze 
reais e 

noventa 
centavos).

R$ 159,00
(Cento e 

cinquenta e 
nove reais).

NEW
FIX

5 Unid.

Porca sextavada zin-
cada 1/2" para rosca 
sem fim
(pacote com 100 
peças)

10

R$ 35,00
(Trinta 
e cinco 
reais).

R$ 350,00
(Trezentos 
e cinquenta 

reais).

NEW
FIX

6 Unid.

Porca sextavada zin-
cada 1/4" para rosca 
sem fim
(pacote com 100 
peças)

10

R$ 7,60
(Sete reais 
e sessenta 
centavos).

R$ 76,00
(Setenta e 
seis reais).

NEW
FIX

Valor Total Lote 30: R$ 765,00 (Setecentos e sessenta e cinco reais).
LOTE 31

LOTE UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR 

TOTAL MARCA

1 Pacote
Bucha plástica para 
fixação n° 10
(pacote com 250)

100

R$ 9,98
(Nove reais 
e noventa e 
oito centa-
vos).

R$ 998,00
(Novecentos e 
noventa e oito 
reais).

NEW
FIX

2 Pacote
Bucha plástica para 
fixação n° 12
(pacote com 150)

100

R$ 8,98
(Oito reais 
e noventa e 
oito 
centavos).

R$ 898,00
(Oitocentos e 
noventa e oito 
reais).

NEW
FIX

3 Pacote
Bucha plástica para 
fixação n° 6
(pacote com 1000)

50

R$ 15,90
(Quinze 
reais e no
venta 
centavos).

R$ 795,00
(Setecentos 
e noventa e 
cinco reais).

NEW
FIX

4 Pacote
Bucha plástica para 
fixação n° 8
(pacote com 500)

100

R$ 14,90
(Quatorze 
reais e no-
venta cen-
tavos).

R$ 1.490,00
(Um mil, qua-
t rocentos e 
noventa re-
ais).

NEW
FIX

5 Pacote

Bucha para gesso ou 
tijolo baiano base oca 
ou maciça 10 mm.
(pacote com 250)

60

R$ 47,90
(Quarenta 
e sete reais 
e noventa 
centavos).

R$ 2.874,00
(Dois mil, 
oitocentos e 
setenta e 
quatro reais).

BEMFIXA

6 Pacote
Bucha de Nylon Fly 
6mm
(pacote com 100)

100

R$ 18,05
(Dezoito re-
ais e cinco 
centavos).

R$ 1.805,00
(Um mil, 
oitocentos e 
cinco reais).

BEMFIXA

7 Pacote
Bucha de Nylon Fly 
8mm
(pacote com 100)

100
R$ 20,00
(Vinte 
reais).

R$ 2.000,00
(Dois mil 
reais). BEMFIXA

8 Pacote
Bucha de Nylon Fly 
10mm
(pacote com 100)

100
R$ 20,00
(Vinte re-
ais).

R$ 2.000,00
(Dois mil re-
ais). BEMFIXA

9 Pacote
Bucha de nylon S12 
12x60mm
(pacote com 150)

100

R$ 16,50
(Dezesseis 
reais e cin-
quenta cen-
tavos).

R$ 1.650,00(Um mil, 
seiscentos e 
cinquenta 
reais).

NEW
FIX

Valor Total Lote 31: R$ 14.510,00 (Quatorze mil, quinhentos e dez reais).
LOTE 36

LOTE UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR 

TOTAL MARCA

1 Unid. Massa colante AC 
1 - saco 20kg 200

R$ 8,92
(Oito reais 
e noventa e 
dois 
centavos).

R$ 1.784,00
(Um mil, 
setecentos e 
oitenta e 
quatro reais).

NOSSA 
COLA

2 Unid. Massa colante AC 
2 - saco 20kg 500

R$ 10,05
(Dez reais e 
cinco 
centavos).

R$ 5.025,00
(Cinco mil e 
vinte e cinco 
reais).

NOSSA 
COLA

3 Unid. Massa Colante AC 
3 - saco 20kg 200

R$ 24,12
(Vinte e 
quatro reais 
e doze cen-
tavos).

R$ 4.824,00
(Quatro mil, 
oitocentos e 
vinte e quatro 
reais).

NOSSA 
COLA

Valor Total Lote 36: R$ 11.633,00 (Onze mil, seiscentos e trinta e três reais).
LOTE 38

LOTE UNID. PRODUTO / DIS-
CRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR 

TOTAL MARCA

1 Kg. Graxa branca 10

R$ 33,93
(Trinta e 
três reais e 
noventa e 
três 
centavos).

R$ 339,30
(Trezentos e 
trinta e nove 
reais e trinta 
centavos).

JERAD

Valor Total Lote 38: R$ 339,30 (Trezentos e trinta e nove reais e trinta centavos).
LOTE 40

LOTE UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR 

TOTAL MARCA

1 Unid. Placa de Sinalização 
– Extintor, 20cm 100

R$ 28,99
(Vinte e 
oito reais e 
noventa e 
nove 
centavos).

R$ 2.899,00
(Dois mil, 
oitocentos 
e noventa e 
nove reais).

KROMME

Valor Total Lote 40: R$ 2.899,00 (Dois mil, oitocentos e noventa e nove reais).
LOTE 41

LOTE UNID. PRODUTO / DIS-
CRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR 

TOTAL MARCA

1 Unid. Vergalhão 10,0mm 
(varão com 12 m) 30

R$ 48,25
(Quarenta 
e oito reais 
e  v in te  e 
cinco 
centavos).

R$ 1.447,50
(Um mil, qua-
trocentos e 
quarenta e 
sete reais e 
cinquenta 
centavos).

Vara

2 Unid. Vergalhão 12,5mm 
(varão com 12 m) 30

R$ 72,25
(Setenta e 
dois reais 
e  v in te  e 
cinco cen-
tavos).

R$ 2.167,50
(Dois mil, cen-
to e sessenta 
e sete reais 
e cinquenta 
centavos).

Vara

3
Unid.

Vergalhão 6,3mm 
(varão com 12 m) 50

R$ 19,50
( D e z e n o -
ve reais e 
c inquenta 
centavos).

R$ 975,00
(Novecentos e 
setenta cinco 
reais). Vara

4
Unid.

Vergalhão 8,0mm 
(varão com 12 m) 50

R$ 33,92
(Trinta e 
três reais e 
noventa e 
dois centa-
vos).

R$ 1.696,00
(Um mil, seis-
centos e no-
venta e seis 
reais).

Vara

Valor Total Lote 41: R$ 6.286,00 (Seis mil, duzentos e oitenta e seis reais).
LOTE 43

LOTE UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR 

TOTAL MARCA

1 Saco Cimento – saco 
50kg 500

R$ 24,60
(Vinte e 
quatro reais 
e sessenta 
centavos).

R$ 12.300,00
(Doze mil e 
trezentos 
reais).

APODI

Valor Total Lote 43: R$ 12.300,00 (Doze mil e trezentos reais).
LOTE 49

LOTE UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR 

TOTAL MARCA

1 Rolo
Manta Asfáltica 3mm. 
1m de largura e 10 de 
comprimento.

50

R$ 239,98
(Duzentos 
e trinta e 

nove reais 
e noventa 
e oito cen-

tavos).

R$ 11.999,00
(Onze mil, 

novecentos 
e noventa e 
nove reais).

DENVER

Valor Total Lote 49: R$ R$ 11.999,00 (Onze mil, novecentos e noventa e nove reais).
VALOR TOTAL DOS LOTES: R$ 195.673,50 (Cento e noventa e cinco mil, seiscentos e 

setenta e três reais e cinquenta centavos).
         

 João Pessoa, 19 de novembro de 2019.
Edilma da Costa Freire 

Secretária de Educação e Cultura 

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE
AVISO DE ADIAMENTO

PROCESSO Nº 14.239/2019 - PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.077/2019
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE PROTETOR SOLAR, 

INSUMOS E MEDICAMENTOS PARA ATENDER A REDE MUNICIPAL DE SAÚDE.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de sua Pregoeira, Srª. Francine 

Emmanuela Marsicano de Brito, nomeada pela Portaria nº. 063/2019 vem por meio deste, tornar 
público o adiamento da sessão que estava prevista para o dia 25/11/2019, às 08:30h, com data a ser 
designada posteriormente, tendo em vista pedido de impugnação interposto por empresa interessada 
no certame, sem tempo hábil para resposta por parte do setor técnico solicitante. Consultas com a 
Comissão de Licitação nos HORÁRIOS das 08h às 12h e das 13h às 17h, no Fone: 83. 3214-7937 
ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com.                                               

João Pessoa, 20 de Novembro de 2019. 
Francine Emmanuela Marsicano de Brito

Pregoeira da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO 
PREGÃO ELETRÔNICO N. º 09043/2019  PROCESSO ADM. Nº. 2019/081335
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO E INSTALA-

ÇÃO DE APARELHOS DE AR CONDICIONADO DO TIPO SPLIT, COM ETIQUETA DE EFICIÊNCIA 
ENERGÉTICA “A” OU “B”.

Com base nas informações constantes no processo administrativo epigrafado e em cumprimento 
aos termos do art. 43, VI, da Lei n° 8.666/93, e alterações posteriores, bem como no Decreto Muni-
cipal nº. 7.884/2013, Decreto 9.280/2019 e Art. 4º, Inciso XXII, da Lei nº. 10.520/2002, ACOLHO o 
Parecer emitido pela Assessoria Jurídica da CSL/SEDEC e HOMOLOGO o Pregão acima identificado, 
em favor das empresas: ES COMÉRCIO DE ELETRODOMÉSTICO LTDA - EPP, inscrita no CNPJ 
sob o nº 30.180.944/0001-59, a qual foi vencedora dos seguintes itens: ITEM 01 (Fornecimento de 
condicionador de ar tipo: Split inverter, capacidade 9.000 BTU’S), com valor unitário de R$ 1.340,00 
(um mil, trezentos e quarenta reais), cujo valor total do item é de R$ 93.800,00 (noventa e três mil 
e oitocentos reais); ITEM 02 (Fornecimento de condicionador de ar tipo: Split inverter, capacidade 
12.000 BTU’S), com valor unitário de R$ 1.452,96 (um mil, quatrocentos e cinquenta e dois reais 
e noventa e seis centavos), cujo valor total do item é de R$ 342.898,56 (trezentos e quarenta e 
dois mil, oitocentos e noventa e oito reais e cinquenta e seis centavos); ITEM 03 (Fornecimento de 
condicionador de ar tipo: Split inverter, capacidade 18.000 BTU’S), com valor unitário de R$ 2.165,00 
(dois mil, cento e sessenta e cinco reais), cujo valor total do item é de R$ 1.688.700,00 (um milhão, 
seiscentos e oitenta e oito mil e setecentos reais); ITEM 04 (Fornecimento de condicionador de ar tipo: 
Split inverter, capacidade 24.000 BTU’S), com valor unitário de R$ 2.900,00 (dois mil e novecentos 
reais), cujo valor total do item é de R$ 2.421.500,00 (dois milhões, quatrocentos e vinte e um mil e 
quinhentos reais), perfazendo o valor total de R$ 4.546.898,56 (quatro milhões, quinhentos e quarenta 
e seis mil, oitocentos e noventa e oito reais e cinquenta e seis centavos); MAXIMUM – COMERCIAL 
IMPORTADORA E EXPORATADORA LTDA, inscrita no CNPJ sob o nº 12.467.682/0001-26, a qual 
foi vencedora do ITEM 08 (Fornecimento de condicionador de ar tipo: Split pisoteto, capacidade 
60.000 BTU’S), com valor unitário de R$ 11.675,00 (onze mil, seiscentos e setenta e cinco reais), 
cujo valor total do item é de R$ 93.400,00 (noventa e três mil e quatrocentos reais), perfazendo 
o valor total de R$ 93.400,00 (noventa e três mil e quatrocentos reais); RECOL ENGENHARIA E 
SERVIÇOS LTDA, inscrita no CNPJ sob o nº 03.313.938/0001-50, a qual foi vencedora do ITEM 
09 (Serviço de instalação), com valor unitário de R$ 147,07 (cento e quarenta e sete reais e sete 
centavos), cujo valor total do item é de R$ 2.730.060,41 (dois milhões, setecentos e trinta mil, ses-
senta reais e quarenta e um centavos), perfazendo o valor total de R$ 2.730.060,41 (dois milhões, 
setecentos e trinta mil, sessenta reais e quarenta e um centavos). O valor total dos ITENS perfaz 
o valor global de R$ 7.370.358,97 (sete milhões, trezentos e setenta mil, trezentos e cinquenta e 
oito reais e noventa e sete centavos). Em tempo, o Pregoeiro Oficial informa que os LOTES 5, 6 e 
7 foram declarados FRACASSADOS. Em consequência, ficam convocados os proponentes para 
assinatura da Ata de Registro de Preços, sob pena de decair o direito à contratação, sem prejuízo 
das sanções previstas no art. 81 da lei nº 8.666/93.

João Pessoa, 20 de novembro de 2019.
Edilma da Costa Freire

Secretária de Educação e Cultura.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE
AVISO DE ADIAMENTO

PROCESSO Nº 14.463/2019 - PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.076/2019
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS 

DA REDE HOSPITALAR E ESPECIALIZADA.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de sua Pregoeira, Srª. Francine 

Emmanuela Marsicano de Brito, nomeada pela Portaria nº. 063/2019 vem por meio deste, tornar 
público o adiamento da sessão que estava prevista para o dia 25/11/2019, às 08:30h, com data a 
ser designada posteriormente, tendo em vista equívoco entre o edital e o site www.licitacoes-e.com.
br. Consultas com a Comissão de Licitação nos HORÁRIOS das 08h às 12h e das 13h às 17h, no 
Fone: 83. 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com.

João Pessoa, 20 de Novembro de 2019. 
Francine Emmanuela Marsicano de Brito

Pregoeira da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE
AVISO DE ADIAMENTO

PROCESSO Nº 13.302/2019 - PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.078/2019
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS 

CBAF.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de sua Pregoeira, Srª. Francine 

Emmanuela Marsicano de Brito, nomeada pela Portaria nº. 063/2019 vem por meio deste, tornar 
público o adiamento da sessão que estava prevista para o dia 25/11/2019, às 08:30h, com data a 
ser designada posteriormente, tendo em vista equívoco entre o edital e o site www.licitacoes-e.com.
br. Consultas com a Comissão de Licitação nos HORÁRIOS das 08h às 12h e das 13h às 17h, no 
Fone: 83. 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com.

João Pessoa, 20 de Novembro de 2019. 
Francine Emmanuela Marsicano de Brito

Pregoeira da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 09055/2019
PREGÃO ELETRÔNICO N.º 09041/2019  PROCESSO ADM. Nº. 2019/051477
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE MANU-

TENÇÃO (INSUMOS), DESTINADOS À EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS DE ALVENARIA E SERVIÇOS 
COMPLEMENTARES NAS EDIFICAÇÕES DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA DO 
MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA.

A Secretária de Educação do Município de João Pessoa, de acordo com as atribuições que 
lhes foram conferidas, em conformidade com o resultado do Pregão Eletrônico N. º 09041/2019, 
devidamente homologado, RESOLVE, nos termos da Lei nº. 8.666/93, do Decreto nº. 3.931/2011,  
do Decreto Municipal nº. 7.884/2013, do Decreto Municipal nº. 9.280/2019 e das demais normas 
legais aplicáveis, tornar público o Extrato da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS do presente Pregão:

EMPRESA: CHRISTIANE SOARES SANTOS DO NASCIMENTO CNPJ: 29.307.671/0001-86 
FONE/FAX: (83) 3512-2361/ (83)98714-0556 END.: RUA ELPIDIO ALVES DA CRUZ. 575- SALA 
103-ROGER-JOÃO PESSOA/PB. CEP: 58.020-370 EMAIL: ssncomercial2018@gmail.com

LOTE UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR 

TOTAL MARCA

LOTE 26

1 Folha

Chapa de 
acrílico trans
parente 
(2000x1000x3mm)

40

R$ 293,47
(Duzentos e 
noventa e três 
reais e qua
renta e sete 
centavos).

R$ 11.738,80
(Onze mil, se-
tecentos e 
trinta e oito 
reais e oitenta 
centavos).

VIACRÍLICO

Valor Total Lote 26: R$ 11.738,80 (Onze mil, setecentos e trinta e oito reais e oitenta 
centavos).
VALOR TOTAL DO LOTE: R$ 11.738,80 (Onze mil, setecentos e trinta e oito reais e oitenta 
centavos).

          João Pessoa, 19 de novembro de 2019.
Edilma da Costa Freire 

Secretária de Educação e Cultura 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARCAÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Manoel Benevonuto do Prado, 257 - Centro - Marcação - PB, às 09:00 horas do dia 09 de Dezembro 
de 2019, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de uma 
empresa especializada em construção civil, para construção de 03 (três) Quadras Poliesportiva 
tipo: Padrão, nas seguintes localidades: E.M.I.E.F: Cacique João Francisco Bernardo - Local: Aldeia 
Estiva Velha, E.M.I.E.F: Teodolino Soares Lima - Local: Aldeia Camurupim e E.M.I.E.F: Deputado 
Eduardo Ferreira - Local: Aldeia Caeira, neste município. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 36251111. E-mail: 
licitacaogovma@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Marcação - PB, 19 de Novembro de 2019
LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA

Presidente da Comissão

Prefeitura municipal de Piancó
EXTRATO DE CONTRATO

Tomada de Preçosnº 00017/2019
CONTRATANTE: Prefeitura municipal de Piancó.
CONTRATADA: VANESSA CABRAL LEITE DE SOUZA EIRELI-ME – CNPJ nº 34.283.502/0001-99.
Objetivo: pavimentação em paralelepípedo em diversas ruas do município de Piancó-PB, aten-

dendo o Contrate de Repasse nº 803764/2014/CAIXA.
Valor Global: R$ 501.636,35 (quinhentos e um mil, seiscentos e trinta e seis reais e trinta e 

cinco centavos).
Piancó-PB, 20 de Novembrode 2019

Daniel Galdino de Araújo Pereira
Prefeito 

ESTADO DA PARAIBA
MUNICÍPIO DE PITIMBU

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE
PUBLICAÇÃO POR CORREÇÃO

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 006/2019
PREGÃO PRESENCIAL Nº 005 /2019

SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS
ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: 005/2019

 Aos 08 dias do mês de novembro de 2019, na sede do Fundo Municipal de Saúde, do Município 
de Pitimbu, Estado da Paraíba, localizada na Rua Dr. João Gonçalves s/n Pitimbu - PB, nos termos 
da Lei Federal de nº 10.520, de 17 de julho de 2002, Decreto Federal nº 7.892/2013, de 23 de janeiro 
de 2013, e subsidiariamente pela Lei Federal nº. 8.666, de 21 de junho de 1993 e suas alterações 
posteriores, bem como as demais normas legais aplicáveis, e, ainda, conforme a classificação da 
proposta apresentada no Pregão Presencial nº 005/2019 que objetiva o registro de preços para: 
fornecimento de material médico hospitalar, resolve registrar o preço nos seguintes termos:

 FUNDO MUNICIPAL D E SAÚDE DE PÍTIMBU, CNPJ nº 10.557.425/0001-50. De um lado e 
do outros os Licitantes Ganhadores: ATACAMED COMÉRCIO DE PRODUTOS FARMACEUTICOS 
E HOSPITALARES LTDA. CNPJ: 09.260.831/0001-77, com os Itens – 01,02,03,04,05,06,07,08,0
9,10,11,12,13,16,17,18,19,20,21,22,23,24,26,27,28,29,32,33,34,35,38,39,40,41,42,43,44,45,46,4
7,48,49,50,51,52,53,54,55,57,58,59,60,61,62,63,65,66,67,68,71,72,73,74,75,76,77,78,79,80,81,8
2,83,84,85,86,87,90,91,92,93,94,96,97,98,99,100,101,102,103,104,105,106,107,108,109,110,111
,112,113,115,116,117,118,119,121,Com o valor total de R$ 390.385,90 (Trezentos enoventa mil, 
trezentos e oitenta e cinco reais e  noventa centavos), e a Empresa DIABÉTICOS EIRELI, CNPJ: 
28.675.331/0001-40, como ganhadora dos Itens – 25,30,31,56,64 e 69, alçando o valor total de R$ 
62.620,00 (sessenta e dois mil seiscentos e vinte reais).

OBJETO:
Item Especificação Unid Quant. R$ unitário Valor total

1 ABAIXADOR DE LÍNGUA PCT C/100 
UNIDADES Unid 100 5,60 560,00

2 ÁGUA DESTILADA 5 L Unid 800 8,50 6.800,00

3 AGULHA HIPODERMICA 13X4,5 
cx c/100 Unid 100 9,50 950,00

4 AGULHA HIPODERMICA 20X5,5 
cx c/100 Unid 100 9,50 950,00

5 AGULHA HIPODERMICA 25X6 cx 
c/100 Unid 100 9,50 950,00

6 AGULHA HIPODERMICA 25X7 cx 
c/100 Unid 100 9,50 950,00

7 AGULHA HIPODERMICA 25X8 cx 
c/100 Unid 100 9,50 950,00

8 ÁLCOOL A 70% GALÃO C/ 1 L Unid 500 5,30 2.650,00

9 ÁLCOOL A 70% GALÃO C/ 5 L Unid 150 27,00 4.050,00

10 ALGODÃO HIDROFILO 500G UNI-
DADE Unid 500 13,00 6.500,00

11 ALMOTOLIA DE 250ML OPACA Unid 50 3,60 180,00

12 ALMOTOLIA DE 250ML TRANSPA-
RENTE Unid 50 3,60 180,00

13 APARADEIRA HOSPITALAR Unid 20 21,00 420,00

16 ATADURA DE CREPOM 10 CM PCT 
C/12 UNIDADES Unid 2000 0,70 1.400,00

17 ATADURA DE CREPOM 12 CM PCT 
C/12 UNIDADES Unid 2000 0,85 1.700,00

18 ATADURA DE CREPOM 15 CM PCT 
C/12 UNIDADES Unid 2000 1,00 2.000,00

19 ATADURA DE CREPOM 20 CM PCT 
C/12 UNIDADES Unid 2000 1,20 2.400,00

20 AVENTAL DESCARTÁVEL PCT C/ 
10UNID Unid 100 17,00 1.700,00

21 BOBINA PAPEL GRAU C/FILME 
100X100 Unid 100 44,00 4.400,00

22 BOBINA PAPEL GRAU C/FILME 
150X100 Unid 100 67,50 6.750,00

23 BOBINA PAPEL GRAU C/FILME 
200X100 Unid 100 89,00 8.900,00

24 BOBINA PAPEL GRAU C/FILME 
300X100 Unid 100 131,00 13.100,00

25 BOBINA PAPEL GRAU C/FILME 
500X100 Unid 100 260,00 26.000,00

26 CAIXA DESCARTEX PERFUROS 
CORTANTES 07 LTS Unid 400 4,00 1.600,00

27 CAIXA DESCARTEX PERFUROS 
CORTANTES 13 LTS Unid 550 6,00 3.300,00

28 CATETER PARA OXIGÊNIO TIPO 
ÓCULOS Unid 550 1,50 825,00

29 CLAMP UMBILICAL Unid 50 0,37 18,50

30 CLEAN TESTE AMPOLAS CX Unid 50 29,00 1.450,00

31 CLEAN TESTE INTEGRADOR CLAS-
SE 5 CX Unid 50 37,00 1.850,00

32 CLOREXIDINA 2% C/ 1L Unid 250 16,00 4.000,00

33 COLETOR URINARIO SISTEMA 
ABERTO Unid 120 4,10 492,00

34 COLETOR URINARIO SISTEMA FE-
CHADO Unid 300 5,00 1.500,00

35 COMPRESSA CAMPO OPERATÓRIO 
C/ 50 UNID Unid 100 75,00 7.500,00

38 COMPRESSA DE GAZE PCT 500 UNID 
NÃO ESTÉRIL Unid 500 10,00 5.000,00

39 DETERGENTE ENZIMATICO 1L Unid 150 42,00 6.300,00

40 EQUIPO MACROGOTAS Unid 12000 0,99 11.880,00

41 ESCOVA GINECOLÓGICA PCT 
C/100UNID Unid 100 37,50 3.750,00

42 ESFIGMOMANÔMETRO ANEROIDE Unid 150 85,00 12.750,00

43 ESPARADRAPO 10 CM X 4,5 M UNID Unid 1000 9,20 9.200,00

44 ESPÁTULA DE AYRES PCT C/ 100Unid Unid 100 11,00 1.100,00

45 ESPÉCULO G PCT C/100UNID Unid 300 1,15 345,00

46 ESPÉCULO M PCT C/ 100UNID Unid 500 1,15 575,00

47 ESPÉCULO P PCT C/ 100UNID Unid 300 1,15 345,00

48 ESTETOSCÓPIO ADULTO Unid 100 35,00 3.500,00

49 FIO DE SUTURA 2-0 CATGUT CRO-
MADO CX Unid 20 123,00 2.460,00

50 FIO DE SUTURA 2-0 NYLON CX Unid 35 35,00 1.225,00

51 FIO DE SUTURA 3-0 NYLON CX Unid 35 35,00 1.225,00

52 FIO DE SUTURA 4-0 NYLON CX Unid 35 35,00 1.225,00

53 FIO DE SUTURA 5-0 NYLON CX Unid 10 35,00 350,00

54 FITA CREPE HOSPITALAR ROLO Unid 1500 3,00 4.500,00

55 FITA PARA AUTOCLAVE ROLO Unid 1000 4,90 4.900,00

56 FITA GLICOSÍMETRO CX 50 UNID 
(On Call Plus) Unid 1000 29,00 29.000,00

57 FIXADOR CELULAR UNIDADE Unid 20 7,70 154,00

58 GAZE HIDROFILA EM ROLO Unid 2000 22,00 44.000,00

59 GEL PARA ULTRASOM 5 LITROS Unid 12 20,00 240,00

60 GELCO N° 18 CX C/ 50UNID Unid 20 48,00 960,00

61 GELCO N° 20 CX C/ 100UNID Unid 20 94,00 1.880,00

62 GELCO N° 22 CX C/ 100UNID Unid 50 94,00 4.700,00

63 GELCO N° 24 CX C/ 100UNID Unid 50 94,00 4.700,00

64 GLICOSÍMETRO, APARELHO Unid 120 25,00 3.000,00

65 INALADOR NEBULIZADOR MASCARA 
COMPATÍVEL Unid 100 135,00 13.500,00

66 LÂMINA PARA BISTURI Nº 15 CX C/ 
100 UNID Unid 15 35,50 532,50

67 LÂMINA PARA BISTURI Nº 24 CX C/ 
100 UNID Unid 45 35,50 1.597,50

68 LÂMINA PONTA FOSCA CAIXA Unid 500 8,20 4.100,00

69 LANCETA PARA GLICEMIA CX C/ 
200 UNID Unid 120 11,00 1.320,00

71 LENÇOL PAPEL DESCARTAVEL 
ROLO Unid 600 10,50 6.300,00

72 LUVA ESTÉRIL 7,0 PCT C/01 PAR Unid 1200 1,20 1.440,00

73 LUVA ESTÉRIL 7,5 PCT C/01 PAR Unid 1200 1,20 1.440,00

74 LUVA ESTÉRIL 8,0 PCT C/01 PAR Unid 1200 1,20 1.440,00

75 LUVAS DE PROCEDIMENTO G CX 
C/ 100 UNID Unid 500 22,00 11.000,00

76 LUVAS DE PROCEDIMENTO M CX 
C/ 100 UNID Unid 1200 22,00 26.400,00

77 LUVAS DE PROCEDIMENTO P CX 
C/ 100 UNID Unid 700 22,00 15.400,00

78 MASCARA ALTA CONCENTRAÇÃO 
RESERV. ADULTO Unid 50 19,00 950,00

79 MASCARA ALTA CONCENTRAÇÃO 
RESERV.INFANTIL Unid 50 19,00 950,00

80 MÁSCARA CIRÚRG. DESC.PCT 50 
UNID C/ ELASTICO Unid 150 6,60 990,00

81 MASCARA DE VENTURE ADULTO Unid 30 10,00 300,00

82 MASCARA DE VENTURE PEDIA-
TRICO Unid 30 10,00 300,00

83 MÁSCARA N95 CX C/ 20UNID Unid 100 2,80 280,00

84 MASCARA PARA NEBULIZAÇÃO 
ADULTO Unid 150 9,50 1.425,00

85 MASCARA PARA NEBULIZAÇÃO 
INFANTIL Unid 150 9,50 1.425,00

86 P.V.P.I TÓPICO 1 LITRO Unid 600 24,50 14.700,00

87 PAPAGAIO HOSPITALAR Unid 12 7,20 86,40

90 SACO HOSPIT.BRANCO LEITOSO 
100ML PCT 100UNID Unid 20 41,00 820,00

91 SCALP N° 21 CX C/ 100UNID Unid 4000 0,28 1.120,00

92 SCALP N° 23 CX C/ 100UNID Unid 5000 0,28 1.400,00

93 SCALP N° 25 CX C/ 100UNID Unid 7000 0,28 1.960,00

94 SCALP N° 27 CX C/ 100UNID Unid 1000 0,28 280,00

96 SERINGA DESCARTÁVEL C/ AGU-
LHA 10ML Unid 25000 0,45 11.250,00

97 SERINGA DESCARTÁVEL C/ AGU-
LHA 1ML Unid 30000 0,27 8.100,00

98 SERINGA DESCARTÁVEL C/ AGU-
LHA 20ML Unid 20000 0,65 13.000,00

99 SERINGA DESCARTÁVEL C/ AGU-
LHA 3ML Unid 25000 0,28 7.000,00

100 SERINGA DESCARTÁVEL C/ AGU-
LHA 5ML Unid 25000 0,33 8.250,00

101 SONDA DE FOLEY N° 12 CX C/ 
10UNID Unid 100 4,40 440,00

102 SONDA DE FOLEY N° 14 CX C/ 
10UNID Unid 100 4,40 440,00

103 SONDA DE FOLEY N° 16 CX C/ 
10UNID Unid 250 4,40 1.100,00

104 SONDA DE FOLEY N° 18 CX C/ 
10UNID Unid 250 4,40 1.100,00

105 SONDA NASO CURTA N°06 PCT C/ 
10UNID Unid 200 1,00 200,00

106 SONDA NASO CURTA N°08 PCT C/ 
10UNID Unid 200 1,00 200,00

107 SONDA NASO LONGA N°10 PCT C/ 
10UNID Unid 300 1,00 300,00

108 SONDA NASO LONGA N°12 PCT C/ 
10UNID Unid 300 1,00 300,00

109 SONDA NASO LONGA N°14 PCT C/ 
10UNID Unid 300 1,00 300,00

110 SONDA NASO LONGA N°16 PCT C/ 
10UNID Unid 300 1,55 465,00

111 SONDA NASO LONGA N°18 PCT C/ 
10UNID Unid 300 1,55 465,00

112 SONDA URETRAL N°10 PCT C/ 
10UNID Unid 5000 0,69 3.450,00

113 SONDA URETRAL N°12 PCT C/ 
10UNID Unid 5000 0,69 3.450,00

115 TERMÔMETRO CLINICO DIGITAL Unid 50 12,50 625,00

116 TOUCA DESCARTÁVEL COM ELÁS-
TICO PCT Unid 120 7,40 888,00

117 TRANSFER DE SORO TRANSOFIX Unid 500 1,05 525,00

118 TUBO DE LATEX PARA GARROTE 
Nº200 ROLO Unid 12 16,00 192,00

119 TUBO DE SILICONE P/ OXIG.Nº204 
6X12MM ROLO Unid 12 160,00 1.920,00

121 FRALDAS GERIATRICAS G Unid 1000 1,35 1.350,00

Total Geral....................................................................................................... 453.005,90

 R$ 453.005,90 (Quatrocentos e cinquenta e três mil, cinco reais e noventa centavos)
CLÁUSULA PRIMEIRA - DA VALIDADE DOS PREÇOS:
A referida Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 (doze) meses, considerados da data 

de publicação de seu extrato na imprensa oficial.
 A existência de preços registrados não obriga ao FUNDO DE SAÚDE, do município a firmar 

contratações oriundas do Sistema de Registro de Preços ou nos quantitativos estimados, facultando-
-se a realização de licitação específica para aquisição pretendida, assegurada preferência ao 
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fornecedor registrado em igualdade de condições, sem que caiba direito a recurso ou indenização.
 CLÁUSULA SEGUNDA - DA UTILIZAÇÃO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS:
A cada efetivação da contratação do objeto registrado decorrente desta Ata, devidamente 

formalizada através do respectivo pedido de compra e/ou serviços, serão observadas as cláusulas 
e condições constantes do Edital de licitação que a precedeu, modalidade Pregão Presencial nº 
00005/2019, parte integrante do presente instrumento de compromisso. A presente Ata de Registro 
de Preços, durante sua vigência poderá ser utilizada:

 Pelo Fundo Municipal de Saúde de Pitimbu, que também é o órgão gerenciador responsável 
pela administração e controle desta Ata, representada pela sua estrutura organizacional definida 
no respectivo orçamento programa.

Por órgãos ou entidades da administração pública, observadas as disposições do Pregão Pre-
sencial nº 00005/2019, que fizerem adesão a esta Ata, mediante a consulta e a anuência do órgão 
gerenciador, no quantitativo consubstanciado o que dispõe os Decretos Federais: 7.892/2013 e 
9.488/2018, e a Lei Federal nº 8.666/93.

 CLÁUSULA TERCEIRA - DAS DISPOSIÇÕES GERAIS:
Integram esta Ata, o Edital do Pregão Presencial nº 00005/2019 e seus anexos, e a seguinte 

proposta vencedora do referido certame já mencionado acima.
CLÁUSULA QUARTA - DO FORO:
Para dirimir as questões decorrentes da utilização da presente Ata, fica eleito o Foro da Co-

marca de Pitimbu.
GEILCE AZEVEDO BARBALHO 

(GESTORA)
CONTRATANTE

DIABÉTICOS EIRELI
CONTRATADO

ATACAMED COM. PROD. FARM. E HOSP. LTDA
CONTRATADO

ESTADO DA PARAIBA
MUNICÍPIO DE PITIMBU

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE
PUBLICAÇÃO POR CORREÇÃO

EXTRATO DE CONTRATO
Licitação:     005/2019
Modalidade: Pregão Presencial
Contrato Adm.: 008/2019
Contratante: Fundo Municipal de Saúde de Pitimbu
Contratada: ATACAMED COMÉRCIO DE PRODUTOS FAR. E HOSP. LTDA. 
CNPJ/CPF: 09.260.831/0001-77
Objeto: Aquisição parcelada de Material Médico Hospitalar.
Vigência: 31/12/2019
Valor Contrato: R$ 390.385,90 (Trezentos e noventa mil trezentos e oitenta e cinco reais e 

noventa centavos)
Dotação:

02.050 SECRETARIA DE SAÚDE – F.M.S

02050.10.301.2042.2437 Manutenção dos Serviços Atenção Básica de Saúde 
(F.M.S)

 3390.30 Material de Consumo

Pitimbu , 11 de outubro de 2019
GEILCE AZEVEDO BARBALHO

GESTORA DO FMS

ESTADO DA PARAIBA
MUNICÍPIO DE PITIMBU

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE
PUBLICAÇÃO POR CORREÇÃO

EXTRATO DE CONTRATO
Licitação:     004/2019
Modalidade: Pregão Presencial
Contrato Adm.: 005/2019
Contratante: Fundo Municipal de Saúde de Pitimbu
Contratada: O & L Locadora Eirelli 
CNPJ/CPF: 02.401.445/0001-09
Objeto: Serviços de locações de veículos sem condutores.
Vigência: 31/12/2019
Valor Contrato: R$ 159.363,00 (Cento e cinquenta e nove mil trezentos e sessenta e três reais)
Dotação:

02.050 SECRETARIA DE SAÚDE – F.M.S
02050.10.301.2042.2437 Manut. dos Serviços Atenção Básica de Saúde (F.M.S)

 3390.39 Outros serviços de terceiros – Pessoa Jurídica
 
02.050 SECRETARIA DE SAÚDE – F.M.S
02050.10.301.2042.2437 Manut. dos Serviços Atenção Básica de Saúde (F.M.S)
 3390.39 Outros serviços de terceiros – Pessoa Jurídica

Pitimbu , 11 de outubro de 2019
GEILCE AZEVEDO BARBALHO

GESTORA DO FMS

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PITIMBU

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

PUBLICAÇÃO POR CORREÇÃO
TERMO DE HOMOLOGAÇÃO 

Processo Administrativo n° 006/2019
Modalidade: Pregão Presencial n° 005/2019

A SECRETÁRIA E GESTORA DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DO MUNICÍPIO, no uso de 
suas atribuições que lhe são conferidas pela Lei Orgânica do Município, ato de designação pelo 
Prefeito Portaria nº 051/2019 de 01 de julho 2019, e em consonância com o que dispõe as leis 
federais 8.666/93 e 10.520/02, e tomando em conta o julgamento e decorrer do processo licitatório 
sob a modalidade Pregão Presencial nº 005/2019 sob sistema de registro de preços, objetivando 
a coleta de preços para o devido registro, para possível aquisição de material médico hospitalar, 
bem como em conformidade com Adjudicação do Sr. Pregoeiro RESOLVE:

HOMOLOGAR, o resultado do Pregão Presencial nº 005/2019 as Empresas, ATACAMED CO-
MÉRCIO DE PRODUTOS FARMACEUTICOS E HOSPITALARES LTDA. CNPJ: 09.260.831/0001-77, 
com os Itens – 01,02,03,04,05,06,07,08,09,10,11,12,13,16,17,18,19,20,21,22,23,24,26,27,28,29,3
2,33,34,35,38,39,40,41,42,43,44,45,46,47,48,49,50,51,52,53,54,55,57,58,59,60,61,62,63,65,66,6
7,68,71,72,73,74,75,76,77,78,79,80,81,82,83,84,85,86,87,90,91,92,93,94,96,97,98,99,100,101,1
02,103,104,105,106,107,108,109,110,111,112,113,115,116,117,118,119,121, Com o valor total de 
R$ 390.385,90 (Trezentos e noventa mil, trezentos e oitenta e cindo reais e noventa centavos), 
e a Empresa DIABÉTICOS EIRELI, CNPJ: 28.675.331/0001-40, como ganhadora dos Itens – 
25,30,31,56,64 e 69, alçando o valor total de R$ 62.620,00 (sessenta e dois mil seiscentos e vinte 
reais). Como ganhadoras da presente licitação para pagamento, dos serviços objetos do Termo de 
Referência e Proposta dos autos do processo administrativo.

Pitimbu (PB), 08 de novembro de 2019
GEILCE AZEVEDO BARBALHO

GESTORA DO FMS

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA GRANDE
Pregão Presencial nº 030/2019 

Objetivo: Aquisição de equipamento e material permanente para atender a Secretaria Municipal 
de Saúde de Serra Grande – PB de acordo com a PROPOSTA 11588.202000/1190-01.

Data da sessão: 03 de dezembro de 2019, às 09h00min, na sala da CPL, no prédio da sede do 
município. Informações: Rua Vicente Leite de Araújo, 01, Centro – Serra Grande – PB, no prédio 
da Prefeitura Municipal. Informações no site http://serragrande.pb.gov.br/acesso-a-informacao/
licitacoes e e-mail: cplserragrande@gmail.com : todos os dias úteis das 08h00min às 12h00min.

Serra Grande-PB, 18 de novembro de 2019.
José Andreson Filho

Pregoeiro (a)

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

EXTRATO DE CONTRATOS - 
OBJETO: Contratação de empresa para fornecimento de forma parcelada de Material de Lim-

peza, para atender as necessidades das secretarias do Município de São Sebastião de Lagoa de 
Roça. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00004/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do 
Município de São Sebastião de Lagoa de Roça: 02050.12.361.1006.2071 - 02030.04.122.1003.2005 
- 02050.12.361.2002.2016 - 02050.12.361.2003.2012 - 02050.12.366.2005.2020 
- 02090.08.122.1009.2042 - 02120.08.244.2016.2045 - 02090.08.122.1009.2042 
- 02110.10.301.2007.2024 - 02120.08.243.2017.2068 - 02120.08.244.1009.2087 
- 02120.08.244.2016.2088 - 02050.12.361.2002.2057 - 02070.15.122.1007.2034 - 
02110.10.302.2019.2066 - 02110.10.302.2019.2067 - 02110.10.302.2019.2066 - 3390.30 /3390.32. 
VIGÊNCIA: até 31/12/2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São Sebastião de 
Lagoa de Roça e: CT Nº 00067/2019 - 04.10.19 - CIRURGICA OLIVEIRA PRODUTOS CIRURGI-
COS LTDA - ME - R$ 18.220,28.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2019

Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado o 
parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00005/2019, que objetiva: Contra-
tação de empresa de engenharia especializada para execução de obras e serviços remanescentes 
de construção de um Edifício em Alvenaria de Unidade Básica de Saúde - Projeto Padronizado 
Padrão TIPO 1, Conforme Proposta Aprovada pelo Ministério da Saúde de Nº.11143891000113005. 
(Convênio a ser reativado); HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO 
o seu objeto a: T4 ENGENHARIA e SERVICOS LTDA - R$ 252.061,90.

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 20 de Novembro de 2019
SEVERO LUIS DO NASCIMENTO NETO

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS-PB
RESULTADO FASE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2019
O Município de São José de Piranhas-PB, através da Comissão Permanente de Licitação torna 

público o resultado da análise e julgamento dos documentos de habilitação da licitação acima refe-
renciada que tem por objeto: Contratação de empresa para execução dos serviços de implantação de 
melhorias habitacionais para controle da doença de chagas(MHCDC) no município de São José de 
Piranhas - PB, através do projeto de Reconstrução de Unidades Habitacionais – Convênio 1747/2017 
entre Prefeitura Municipal de São José de Piranhas-PB e a Fundação Nacional de Saúde – FUNASA. 
LICITANTES HABILITADOS: Construção e Serviços Alfa Ltda, com CNPJ nº 26.757.426/0001-88, 
Maciel e Rolim Construções e Serviços LTDA, com CNPJ nº 26.520.926/0001-00, COFEM Constru-
ções Serviços Tecnologia e Locações Eireli, com CNPJ nº 17.440.286/0001-29, MJC Construções 
Eireli, com CNPJ nº 07.264.280/0001-94, Covale Construções e Serviços Eireli, com CNPJ nº 
11.170.603/0001-58, Projemaq Construções e Serviços LTDA, com CNPJ nº 21.784.773/0001-86, 
A3T – Construção e Incorporação LTDA, com CNPJ nº 09.047.935/0001-06, PJF Almeida Constru-
ções e Serviços Eireli, com CNPJ nº 13.777.403/0001-93, Ângulo Construções e Serviços, com CNPJ 
nº 23.011.656/0001-05, Jose Gomes de Abreu Sobrinho, com CNPJ nº 05.079.341/0001-18, Jose 
Erinaldo Oliveira Costa, com CNPJ nº 31.248.619/0001-43,EKS – Construções e Serviços LTDA, 
com o CNPJ nº 02.750.635/0001-31. LICITANTES INABILITADOS: AM Engenharia e Construções 
EIRELI - EPP, com CNPJ nº 13.351.120/0001-85, item 6.1.5.4, Gilcimara Avila Batiston, com CNPJ 
nº 34.515.983/0001-10, item 6.1.5.4, Del Engenharia, com CNPJ nº 17.415.942/0001-33, item 
6.1.2.4. e 6.1.6.7., A Casa Construções e Serviços Eireli, com CNPJ nº 20.256.412/0001-02, item 
6.1.4.2., JMR Construções Eireli, com CNPJ nº 08.686.945/0001-10, item 6.1.4.2. e a Construtora 
Triunfo Eireli - CNPJ nº 18.578.731/0001-84, item 6.1.4.2. Dos atos decorrentes do procedimento 
licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. 
Comunica-se que, em não havendo interposição de recursos, a sessão pública para abertura dos 
envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 02/12/2019, às 09:00 horas, no mesmo local 
da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de 
Licitação, Rua Inácio Lira, 363 - Centro - São José de Piranhas - PB, no horário das 07:00 as 13:00 
horas dos dias úteis. E-mail: cplsaojosedepiranhas@gmail.com.

São José de Piranhas - PB, 20 de novembro de 2019.
Helder de Lima Freitas

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA

Santa Rita - PB, 20 de novembro de 2019.
O PREFEITO, O SECRETÁRIO DE SAÚDE E A SECRETÁRIA DE ASSISTÊNCIA SOCIALDO 

MUNICÍPIO DE SANTA RITA, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas atribuições legais,
R E S O L V E M:
 HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Presencial nº 043/2019, que obje-

tiva: Registro de Preços, visando à Contratação de empresa especializada para futura e eventual 
prestação de serviços de manutenção preventiva e corretiva de veículos pertencentes à frota do 
Município de Santa Rita, PB,com base nos elementos constantes do processo correspondente, os 
quais apontam como proponente vencedor:

- JOSÉ FIRMINO DA CRUZ FILHO 

CNPJ: 05.815.635/0001-60
Percentual de Desconto de 27%
 Publique-se e cumpra-se.

EMERSON FERNANDES A. PANTA
Prefeito Constitucional

LUCIANO CORREIA CARNEIRO
Secretário Municipal de Saúde

CONCEIÇÃO AMÁLIA DA SILVA PEREIRA
Secretária Municipal de Assistência Social

SUCONOR S/A - CNPJ N.º 12.726.493/0001-20 – NIRE N.º 25300007974
SUMÁRIO DA ATA DA REUNIÃO DO CONSELHO DE ADMINISTRAÇÃO

DATA:04/11/2019. HORÁRIO:9:00 horas. LOCAL: na Rua Capitão José Rodrigues do Ó, N.º 501 
Distrito Industrial, João Pessoa, Estado da Paraíba, CEP. 58.082-060. PRESENÇA: a totalidade dos 
membros do Conselho de Administração. MESA:Gustavo Roberto Ganzerli Nahas – Presidente 
do Conselho de Administração o qual convidou para secretariar a reunião o Procurador Olivério 
Mavignier de Noronha Júnior.ORDEM DO DIA: 1 –Aprovar a integralização do capital social 
da Companhia no valor de R$ 6.334.158,00 (Seis milhões, trezentos e trinta e quatro mil, cento e 
cinquenta e oito reais), com a emissão de 6.334.158 (Seis milhões, trezentos e trinta e quatro mil, 
cento e cinquenta e oito) ações da Companhia, sendo 5.263.486 (Cinco milhões, duzentos e ses-
senta e três mil, quatrocentos e oitenta e seis) ações ordinárias, 83.320 (Oitenta e três mil, trezentos 
e vinte) ações Preferenciais Classe “A” e 987.352 (Novecentos e oitenta e sete mil, trezentos e 
cinquenta e duas) ações Preferenciais Classe “C”, nominativas, escriturais e sem valor nominal, 
ao preço de emissão de R$ 1,00 (Um real) por ação. 2 - Outros assuntos de interesse social. Deli-
berações Tomadas por Unanimidade dos Conselheiros Presentes: Nos termos do art. 7º dos 
Estatutos Sociais, foi aprovado o aumento de capital social realizado da Companhia no valor de 
R$ 6.334.158,00 (Seis milhões, trezentos e trinta e quatro mil, cento e cinquenta e oito reais), com 
a emissão de 5.263.486 (Cinco milhões, duzentos e sessenta e três mil, quatrocentos e oitenta e 
seis) Ações Ordinárias, 83.320 (Oitenta e três mil, trezentos e vinte) Ações Preferenciais Classe 
“A” e 987.352 (Novecentos e oitenta e sete mil, trezentos e cinquenta e duas) Ações Preferenciais 
Classe “C”, nominativas, escriturais e sem valor nominal, ao preço de emissão de R$ 1,00 (Um real) 
por ação, determinado em observância aos critério fixado no inciso II, parágrafo 1º do art. 170 da 
Lei das Sociedades por Ações. A referida integralização de ações foi realizada em moeda nacional 
e créditos detidos anteriormente pelos acionistas subscritores contra a Companhia, pelos acionistas 
que manifestaram interesse pela subscrição, tendo as sobras sido rateadas entre os acionistas que 
manifestaram interesse pela sua subscrição, conforme Boletim de Subscrição, passando o capital 
social realizado a ter o valor de R$ 37.000.000,00 (Trinta e sete milhões de reais), representando por 
22.000.000 (Vinte e dois milhões) Ações Ordinárias nominativas, 9.000.000 (Nove milhões) Ações 
Preferenciais Classe “A” e 6.000.000 (Seis milhões) Ações Preferenciais Classe “C”. Nada mais 
havendo a tratar, foi encerrada a presente Reunião do Conselho de Administração, determinando 
o Sr. Presidente a elaboração da presente Ata, a qual foi lavrada no livro próprio, encerrando-se a 
Reunião. João Pessoa-PB, 04/11/2019. Presença: Gustavo Roberto Ganzerli Nahas - Presidente 
do Conselho de Administração e Membros: Omar Cardoso de Melo e José Paulo Jereissati.
JUCEP – Registro em 19/11/2019 Sob n.º 20192574140. Protocolo n.º 192574140 de 14/11/2019. 
Código de Verificação: 11905320658. NIRE: 25300007974. BOLETIM DE SUBSCRIÇÃO - Relativo 
ao aumento do capital social no montante total de R$ 6.334.158,00 (Seis milhões trezentos e trinta 
e quatro mil cento e cinquenta e oito reais), mediante a emissão de 5.263.486 (Cinco milhões, 
duzentos e sessenta e três mil, quatrocentos e oitenta e seis)Ações Ordinárias; 83.320,00 
(Oitenta e três mil, trezentos e vinte) Ações Preferenciais Classe “A” e 987.352 (Novecentos e 
oitenta e sete mil, trezentos e cinquenta e duas) Ações Preferenciais Classe “C”.nominativas, 
escriturais e sem valor nominal, aprovado na Reunião do Conselho de Administração da Companhia 
realizada em 04/11/2019.

AÇÕES ORDINÁRIAS

Nº. DE 
ORDEM NOME DOS ACIONISTAS QUANT.

AÇÕES (%)

01 N&N COMÉRCIO DE ALIMENTOS LTDA – 
CNPJ N.º 00.281.228/0001-05 400.000 7,60

02 MEDOLLA PARTICIPAÇÕES LTDA – CNPJ N.º 23.537.425/0001-30 2.431.743 46,20
03 ERBJ PARTICIPAÇÕES LTDA – CNPJ N.º 08.298.096/0001-28 2.431.743 46,20

TOTAL AÇÕESORDINÁRIAS 5.263.486 100,00
AÇÕES PREFERENCIAIS CLASSE “A”

01 MEDOLLA PARTICIPAÇÕES LTDA – CNPJ N.º 23.537.425/0001-30 41.660 50,00
02 ERBJ PARTICIPAÇÕES LTDA – CNPJ N.º 08.298.096/0001-28 41.660 50,00

TOTAL AÇÕES PREFERENCIAIS CLASSE “A” 83.320 100,00
AÇÕES PREFERENCIAIS CLASSE “C”

01 MEDOLLA PARTICIPAÇÕES LTDA – CNPJ N.º 23.537.425/0001-30 493.676 50,00
02 ERBJ PARTICIPAÇÕES LTDA – CNPJ N.º 08.298.096/0001-28 493.676 50,00

TOTAL AÇÕES PREFERENCIAIS CLASSE “C” 987.352 100,00

COMPANHIA PARAIBANA DE GÁS (PBGÁS)
PORTARIA n º 026/2019 

DISPÕE SOBRE A COMISSÃO DE INVENTÁRIO PARA OS EXERCÍCIOS 2019/2020 
E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS

A Diretora-Presidente da Companhia Paraibana de Gás – PBGÁS, no uso de suas atribuições 
legais e estatutárias, considerando a Instrução Normativa 032/2015.

RESOLVE:
Art. 1º Instituir a COMISSÃO DE INVENTÁRIO, para o exercício 2019 e 2020, cujo objetivo é o 

controle e a verificação dos saldos de estoques nos almoxarifados e depósitos e dos equipamentos 
e materiais permanentes em uso na Companhia.

Art. 2º a Comissão será formada pelo(a)s seguintes colaboradores: DIÓGENES LUÍS RODRI-
GUES  DIAS - Matrícula Nº 0139 (Presidente), BRUNO DE OLIVEIRA CASTRO – matrícula nº 
0069 (Membro), DANIEL TAVARES DO NASCIMENTO – matrícula nº 0063 (Membro), JOSINALDO 
GONÇALVES DE LIMA – matrícula nº 0135 (Membro) e JORGE BEZERRA LEITE – matrícula nº 
0136 (Membro) todos como Titulares e CLÁUDIA MARQUES RIBEIRO – matrícula nº 0124, ROGER 
OLIVEIRA DA CUNHA BELTRÃO - matrícula nº 0112 e HELYEL NUNES FERREIRA – matrícula 
nº 0169, todos como Suplentes.

Art. 3º A Comissão de Inventário terá as seguintes atribuições:
I – verificar a existência física dos bens, compatibilizando os dados levantados com os existentes 

em registro e ajustando os valores do inventário com os que constam dos assentamentos contábeis;
II – identificar e recolher os bens em desuso existentes nos diversos setores, para fins de ava-

liação das possibilidades de aproveitamento ou alienação, bem como doação de bens inservíveis, 
obsoletos ou irrecuperáveis, com a devida aprovação pela Diretoria Executiva;

III – levantar a situação dos equipamentos e materiais permanentes em uso e das suas neces-
sidades de manutenção e reparos;

IV – atualizar as informações dos bens inventariados;
V – cientificar a unidade detentora a ser inventariada, com antecedência mínima de 48 (quarenta 

e oito) horas da data marcada para início dos trabalhos;
VI – exigir livre acesso a qualquer recinto, para efetuar levantamento e vistoria dos bens;
VII – requisitar colaboradores, máquinas, equipamentos, transportes, materiais e tudo mais que 

for necessário para a realização dos trabalhos;
VIII – identificar a situação e o estado de conservação dos bens inventariados, discriminando 

os bens suscetíveis ao desfazimento em relatório, para que os dirigentes tomem ciência e adotem 
as medidas cabíveis;

IX – promover a divulgação, nas unidades da PBGÁS, da metodologia que será aplicada no 
processo de inventário, orientando quanto aos procedimentos, instrumentos e prazos definidos;

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL N 316/2019
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste órgão, situada a Rua João da Mata S/N, Gerência de Licitação da Central de 
Compras - Jaguaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 03/12/2019, às 09h00min (nove horas) para:

REGISTRO DE PREÇOS PARA SERVIÇO DE MÃO DE OBRA DE BOMBEIRO CIVIL destina-
do ao  Secretaria de Estado do Turismo e do Desenvolvimento Econômico - SETDE , conforme 
anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

Cadastro da CGE Nº  19-01435-7
João Pessoa, 20 de Novembro de 2019.

JOÃO CLÁUDIO ARAÚJO SOARES
Gerente Executivo de Licitação

CITAÇÃO Nº 80
Processo Administrativo Disciplinar n° 0025429-4/2018

Processo de Instrução n° 0028061-8/2018
A Comissão Permanente de Inquérito, instituída pela portaria nº 949 de julho de 2018, instada 

pela portaria n° 1160 de 11 de outubro de 2018, publicada no Diário Oficial do Estado em 27 de 
outubro de 2018, nos termos do Art. 149, § 1° e tendo em vista o que dispõe o Art. 151, Parágrafo 
Único, da Lei complementar nº 58/2003, resolve:

CITAR a servidora José Santana Sergio dos Santos – matrícula nº 184.027-4 para apresentar 
na Comissão Permanente de Inquérito, no prazo de 10 (dez) dias, contados a partir da última 
publicação deste, DEFESA ESCRITA em relação aos fatos que lhe são imputados no TERMO DE 
INDICIAÇÃO presente no supracitado processo.

É assegurado ao servidor vistas aos autos, na sede da CPI/SEE, de segunda à sexta-feira, das 
08:00h às 12:00h e das 13:30h às 16:30h.

João Pessoa, 11 de novembro de 2019

X – indicar, no formulário “Termo de Avaliação de Bens Permanentes”, a situação atual do bem 
e registrar as divergências encontradas, conforme disciplinado na Instrução Normativa 032/2015;

XI – apresentar Relatórios circunstanciados dos fatos apurados nos levantamentos realizados, 
até o 30º (trigésimo) dia do mês da realização do Inventário;

XII – apresentar Relatório de Inventário de bens de consumo no meio e final do exercício fiscal;
XIII – apresentar Relatório de Inventário de bens patrimoniais no final do exercício fiscal.
§ 1º No caso de bens de consumo, proceder à conferência dos bens em estoque com os regis-

tros constantes nos relatórios de especificações, por meio de contagem que faz a comparação da 
quantidade física com o saldo de sistema. A sistemática a ser adotada deverá ser de até 03 (três) 
contagens, para os casos de ocorrência de divergências entre a quantidade informada e o saldo.

§ 2º No caso de bens permanentes, executar o levantamento físico dos bens nas unidades da 
Companhia Paraibana de Gás – PBGÁS, mediante a verificação da conformidade dos bens existentes 
com os registros emitidos pela Gerência de Administração e Suprimentos – GAS no que se refere a:

a) bens encontrados e não cadastrados;
b) bens encontrados sem a etiqueta de identificação;
c) bens subutilizados/ociosos, a fim de que sejam posteriormente encaminhados à Gerência de 

Administração e Suprimentos e reutilizados por outros órgãos/unidades;
d) bens considerados inservíveis, para posterior encaminhamento à Gerência de Administração 

e Suprimentos;
e) bens constantes dos relatórios emitidos pela Gerência de Administração e Suprimentos e 

não localizados.
Art. 4º O Relatório Final de Inventário, assinados por todos os membros participantes, deverá ser 

entregue à Gerência de Administração e Suprimentos – GAS e apresentado à Diretoria Executiva.
Art. 5º Esta Portaria entra em vigor na data de sua publicação.

João Pessoa,20 de novembro de 2019.
TATIANA DA ROCHA DOMICIANO

Diretora-Presidente

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS,
DO MEIO AMBIENTE

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO ESPECIAL DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 02/19-CEL

Registro CGE Nº 19-01261-7
COMUNICADO

O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 
Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Especial de Licitação – CEL, comunica 
aos participantes da TOMADA DE PREÇOS Nº 02/19-CEL, que transcorreu o prazo sem nenhuma 
empresa impetrar recuso. Em vista disto, a Comissão ratifica sua decisão quanto ao julgamento 
que habitou às empresas: PLANENG ENGENHARIA LTDA, CONSTRUTORA BRTEC LTDA – EPP 
e SUPERJET SERVIÇO DE PINTURA – EIRELI, e marca reunião para abertura da(s) Proposta(s) 
de Preços para o dia  25/11/2019 às 15: 00 horas. 

João Pessoa, 20 de novembro de 2019.
Engº Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Especial de Licitação

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA DA RÁDIO FM O 
NORTE S/A - Rádio FM O Norte S/A, sociedade anônima fechada, com sede na Av. Dom Pedro II, nº 
899, Centro, João Pessoa/PB, CEP 58.013-420, inscrita no CNPJ/MF sob o nº 10.749.430/0001-64, 
com seus atos constitutivos arquivados perante a Junta Comercial do Estado da Paraíba sob o NIRE 
25.3.0001004-5, por meio dos seus Diretores, com fundamento no art. 14 do Estatuto Social da 
Companhia, CONVOCA, por meio do presente Edital, todos os acionistas para a Assembleia Geral 
Extraordinária, a ser realizada, em primeira convocação, na sede da Companhia, às 08:00 horas 
do dia 29 de novembro de 2019, tendo como ordem do dia a eleição dos membros do Conselho 
de Administração. A Assembleia Geral instalar-se-á, em primeira convocação, com a presença de 
acionistas que representem, pelo menos, 75% (setenta e cinco por cento) do capital social com 
direito a voto e, caso não atendido este quórum, nova convocação será realizada, instando-se a 
Assembleia com a presença de qualquer número de acionistas, tudo na forma do artigo 125 da 
Lei nº 6.404, de 15 de dezembro de 1976, e do artigo 15 do Estatuto Social da Companhia. João 
Pessoa, 20 de novembro de 2019. Rádio FM O Norte S/A - Jorge Fontoura Pinheiro Koren de Lima, 
Rádio FM O Norte S/A - Candido Pinheiro Koren de Lima Júnior, Rádio FM O Norte S/A - Gustavo 
Chaves Barros de Oliveira.

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA DA RÁDIO BOR-
BOREMA S/A - Rádio Borborema S/A (“Companhia”), sociedade anônima fechada, com sede na 
Rua Venâncio Neiva, 287, Edf. J. Rique, Centro, Campina Grande/PB, CEP 58.100-060, com seus 
atos constitutivos arquivados na Junta Comercial do Estado da Paraíba - JUCEP sob o NIRE 
25.3.0000344-8, inscrita no CNPJ/MF sob o nº 08.811.648/0001-50, por meio dos seus Diretores, 
com fundamento no art. 14 do Estatuto Social da Companhia, CONVOCA, por meio do presente 
Edital, todos os acionistas para a Assembleia Geral Extraordinária, a ser realizada, em primeira 
convocação, na sede da Companhia, às 15:00 horas do dia 29 de novembro de 2019, tendo como 
ordem do dia a eleição dos membros do Conselho de Administração. A Assembleia Geral instalar-
-se-á, em primeira convocação, com a presença de acionistas que representem, pelo menos, 50% 
(cinquenta por cento) do capital social com direito a voto e, caso não atendido este quórum, nova 
convocação será realizada, instando-se a Assembleia com a presença de qualquer número de 
acionistas, tudo na forma do artigo 125 da Lei nº 6.404, de 15 de dezembro de 1976, e do artigo 15 
do Estatuto Social da Companhia. Campina Grande, 20 de novembro de 2019. Rádio Borborema 
S/A - Jorge Fontoura Pinheiro Koren de Lima, Rádio Borborema S/A - Candido Pinheiro Koren de 
Lima Júnior, Rádio Borborema S/A - Gustavo Chaves Barros de Oliveira.

EDITAL DE NOTIFICAÇÃO EXTRAJUDICIAL DE DÍVIDA
Pelo Presente Edital e em razão de endereço incerto e não sabido/pessoa não localizado(a) fica 

convidado o seguinte Compromissário Comprador abaixo identificado, a comparecer a sede da São 
Salvador Construção e Incorp. SPE LTDA, situada na AV. Comendador Renato Ribeiro Coutinho, nº 
1582, sala 07(Posto Quatro Folhas) –  Centro – Sapé – PB, no prazo improrrogável de 30 (trinta) 
dias a contar da presente publicação, a fim de regularizarem pendências referentes aos contratos 
infra enumerados do Loteamento Bairro São Salvador sob pena de rescisão automática conforme 
contrato dos referidos instrumentos:

                COMPROMISSÁRIO                       CONTRATO(S)                      QD              LOTE(S)
MIRELLE FERREIRA DE ALBUQUERQUE 953/954 R 23/ 24

Sapé/PB  19 de NOVEMBRO de 2019

Edital de Citação. Comarca de Campina Grande. 9ªCivel. Edital de Citação. Prazo: 20 Dias. 
Processo:0822757-02.2016.8.15.0001. Ação: Procedimento Comum. A MM. Juíza de Direito da 
vara supra, em virtude da lei, etc.FazSaber a todos quantos virem o presente Edital ou dele tiverem 
conhecimento, e a quem possa interessar, que por este Juízo eCartório tramita uma Ação Ordinária, 
proposta por Banco do Brasil S/A contra Cleonice Cabral da Silva.Finalidade: Citar e intimar a pro-
movida Cleonice Cabral da Silva - ME, CNPJ: 40.981.052/0001-00, representada pelaSra. Cleonice 
Cabral da Silva, atualmente em local incerto e não sabido, para comparecer à audiência aprazada 
para o dia 28 denovembro de 2019, às 13hs0min, ressaltando que, conforme dispõe o art. 335 do 
CPC/2015, poderá o réu oferecer contestação, porpetição, no prazo de 15 (quinze) dias, cujo termo 
inicial será a data da audiência de conciliação ou de mediação, ou da últimasessão de conciliação, 
quando qualquer parte não comparecer ou, comparecendo, não houver autocomposição. Se a 
parte ré nãoofertar contestação, será considerada revel e presumir-se-ão verdadeiras as alegações 
de fato formuladas pela parte autora (NCPC,art. 344), salvo as exceções previstas no art. 345 do 
NCPC. Para que não se alegue ignorância, é expedido o presente edital, indopublicado na forma 
da lei. Dado e passado nesta comarca, aos 22 de agosto de 2019. Eu, Yeti Jerônimo Rodrigues da 
Costa, odigitei de ordem da MM. Juíza de Direito, Dra. Andréa Dantas Ximenes.

CIAN - CONSTRUÇÃO, IMOBILIÁRIA E AGROPECUÁRIA LTDA.
OPERAÇÃO DE CISÃO PARCIAL

Em cumprimento ao artigo 1.122 da Lei n. 10.406/02, artigo 229, §3º da Lei n. 6.404/76 e artigo 
25 da IN-DREI n. 35/2017, os sócios e administradores da CIAN - CONSTRUÇÃO, IMOBILIÁRIA 
E AGROPECUARIA LTDA., sociedade empresária limitada com sede na Rua Gov. Mário Covas, n. 
190, João Paulo II, CEP 58076-410, João Pessoa - PB, inscrita no CNPJ sob n. 08.666.091/0001-00 
e registrada na JUCEP sob NIRE n. 25200504402, tornam públicoquefoi aprovada a cisão parcial 
da CIAN, com incorporação do acervo patrimonial cindido pela ANDALUZ HOLDING EIRELI, em-
presa individual de responsabilidade limitada com sede na Rua Cel. José Cesariano da Nóbrega, 
n. 55, Sala 107-B, Jardim São Paulo, CEP 58051-130, João Pessoa - PB, inscrita no CNPJ sob n. 
30.345.975/0001-12 e registrada na JUCEP sob NIRE n. 25600072992, conforme documentação 
suporte, ficando consignado que cisão parcial ora aprovada não impactará na regular continuidade 
das operações das sociedades envolvidas, nem interferirá nos direitos e obrigações de terceiros, 
nos termos da legislação aplicável.

João Pessoa - PB, 01 de novembro de 2019
CIAN - CONSTRUÇÃO, IMOBILIÁRIA E AGROPECUÁRIA LTDA.

INSTITUTO DE PREVIDENCIA DO MUNICIPIO DE QUEIMADAS 
AVISO DE RETIFICAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 0001/2019
No Edital do Pregão Presencial nº 001/2019, Publicado no DOE e JORNAL A UNIÃO do dia 

15/11/2019, cujo objeto é a contratação de instituição financeira para prestação de serviços ban-
cários, necessários ao pagamento dos aposentados, pensionistas e comissionados do instituto de 
previdência do município de queimadas. Onde se lê: Data de abertura: 27/11/2019 às 10h00min 
(Horário Local). Leia-se: Data de abertura: 28/11/2019 às 10h0min (Horário Local). Os demais 
atos ficam inalterados. Queimadas - PB, 19 de novembro de 2019. JOSENEIDE DA MATA SILVA 
SIQUEIRA - Pregoeiro Oficial

A Soares Heim Construção e Incorporação Ltda., CNPJ 32.149.012/0001-79, torna público que 
requereu à SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo a Licença de 
Operação para construção do galpão situado na Rua Nossa Senhora de Nazaré, lote 20A, quadra 
18A, loteamento Praia do Poço, Jacaré, Cabedelo-PB.

EDUARDO HENRIQUE GUERRA SARAIVA BEZERRA (CPF: 009.939.614-95), torna público que 
requereu a SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo a LICEN-
ÇA DE INSTALAÇÃO para construção de uma RESIDÊNCIA UNIFAMILIAR com área total de 
construção de 281,96m² (sendo 149,71m² no pavimento térreo e 132,25m² no pavimento superior) 
situada na Rua Projetada 06, Lote 184 da quadra G, condomínio Bosque de Intermares. AMAZÔNIA 
PARK - Cabedelo/PB - CEP: 58310-000, com inscrição imobiliária prefeitura municipal de cabedelo: 
1.0004.607.01.0029.0000.0

SEIRHMA – SECRETARIA ESTADUAL DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS E 
DO MEIO AMBIENTE - CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que a SUDEMA - Superin-
tendência de Administração do Meio Ambiente –emitiu a Autorização Ambiental Nº 2214/2019, em 
João Pessoa, 14 de outubro de 2019.Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Limpeza e recuperação 
de taludes, desobstrução e limpeza de calhas, recuperação do sistema de drenagem, plantio de 
gramíneas no talude, doAçude Genipapeiro. MUNICÍPIO: São José da Lagoa Tapada/PB. Processo: 
2019-004409/TEC/AA-5948.

SEIRHMA – SECRETARIA ESTADUAL DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS E 
DO MEIO AMBIENTE - CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que a SUDEMA - Superin-
tendência de Administração do Meio Ambiente –emitiu a Autorização Ambiental Nº 2381/2019, em 
João Pessoa, 29 de outubro de 2019.Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Limpeza e recuperação 
de taludes, desobstrução e limpeza de calhas, recuperação do sistema de drenagem, plantio de 
gramíneas no talude, doAçude Cacimba da Várzea. MUNICÍPIO: Cacimba de Dentro/PB. Processo: 
2019-004623/TEC/AA-5971.
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